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Pódio

B rasília despertou na 
madrugada desta se-gunda-feira se despe-dindo delas. Depois de 

dois dias na capital do país, a 
delegação da Seleção embar-
cou do Aeroporto Internacional 
Juscelino Kubitscheck rumo à 
nona edição da Copa do Mundo 
Feminina. Presente em todas as 
edições, desde 1991, o Brasil vai 
encarar quase 25 horas de voo 
até a Austrália, onde realizará 
um período de treinos até a 
estreia contra o Panamá no 
próximo dia 24, em Adelaide. Na 
sequência, as comandadas de 
Pia Sundhage terão pela frente 
a França, em Brisbane no dia 
29 e a Jamaica, em Melbour-
ne no dia 2 de agosto. Os três 
compromissos na agenda são 
pelo Grupo F.Depois de se apresentarem à 

técnica Pia Sundhage no sába-
do (1º), de um treino rápido no 
Mané Garrincha com direito a 
encontro com o presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, e da goleada por 4 x 0 
contra o Chile, no Mané Gar-
rincha, com gols de Gabi Nunes, 
Duda Sampaio, Luana e Geyse, o 
grupo de 23 convocadas e três 
suplentes descansou no Setor 
Hoteleiro Norte e encarou a 
madrugada fria de Brasília com 
menos de 10 graus em direção 
ao aeroporto.A Seleção embarcou pela pri-

meira vez em um voo fretado 
para a Copa do Mundo. O inves-
timento no conforto das atletas “Meninas” da Seleção Brasileira de Futebol Feminino embarcaram na madrugada de ontem (3)

Seleção feminina voa rumo à 
Austrália para Copa do Mundo

é inédito na história das partici-
pações do país na competição. A 
aeronave foi customizada para 
as passageiras. Além das joga-
doras, 31 membros da comissão 
técnica seguiram para a Ocea-
nia. O plano de voo inclui uma 
escala no Taiti para abasteci-
mento antes da aterrissagem 
no destino, Brisbane, às 7h35 
da manhã desta terça-feira no 
horário de Brasília, 18h35 no 
relógio local. São 11 horas de 
fuso. Depois do trecho aéreo, 
o grupo embarcará de ônibus 
até Gold Coast, sede dos treinos.

Além do voo fretado, o em-
barque teve uma outra novida-
de. O elenco embarcou usando 
a alfaiataria oficial de apresen-
tação. Segundo a CBF, uma par-
ceria fashion da entidade com a 
grife Animale. “Os looks foram 
feitos exclusivamente para as 
guerreiras do Brasil usarem na 
chegada à Austrália”, explica a 
assessoria de imprensa da Se-
leção Brasileira feminina.Vice-campeão em 2007, na 

segunda das seis edições com 
presença da rainha Marta no 
elenco, o Brasil busca o título 
inédito. Há 16 anos, bateu na 
trave. O time esteve perto da 
taça, mas perdeu para a Ale-
manha, por 2 x 0, em Shangai, 
na China. De lá para cá, o Brasil 
não pisou mais nas semifinais. 
Essa é uma das metas da técnica 
Pia Sundhage. A sueca também 
busca o título inédito. Em 2011, os 
Estados Unidos perderam o tí-
tulo para o Japão, na Alemanha.

MAGA.THAIS/CBF
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Boi Caprichoso foi confirmado como bicampeão com 1259 pontos, levando o tema “O Brado do Povo Guerreiro”

O Boi Bumbá Caprichoso 
foi confirmado como 
bicampeão do 56º Fes-
tival Folclórico de Parin-

tins com 1259 pontos, durante 
apuração de pontuações direto 
do Bumbódromo, na segunda-
-feira (3).Na edição de 2023 do festival, 

a agremiação folclórica trouxe 
como tema “O Brado do Povo 
Guerreiro”, que reuniu diversas 
figuras regionais em seus 21 itens 
avaliados pelos jurados.O presidente Jender Loba-

to e outros membros do Boi 
Caprichoso acompanharam a 
apuração e festejaram após a 
confirmação do 25º título de 
campeão do Festival Folclórico 
de Parintins.O Boi Garantido não conseguiu 

conquistar o 33º título de cam-
peão e pelo segundo ano ficou 
atrás do Caprichoso, em 2023, 
com apenas dois décimos, sendo 
1258,8 dos votos.
PontuaçõesO Caprichoso venceu a pri-

meira noite com 419,8; já na 
segunda noite ficou com 419,5 
e, na terceira noite, teve 419,7, 
consagrando-se Bicampeão da 
56º edição do Festival de Pa-
rintins.

Já o Garantido teve 419,5 na 
primeira noite; vencendo a se-
gunda noite com 419,8, e sedo 
derrotado na última noite com 
419,5.

Noites do vencedorCom o tema “Ancestralidade: 
a semente das nossas lutas”, 
como parte inicial do projeto 
“O Brado do Povo Guerreiro”, 
o Caprichoso encantou o pú-
blico azul e branco, prestando 
homenagem aos antepassados, 
exaltando as raízes ancestrais do 
povo Caprichoso. Na primeira noite, os pontos 

altos da apresentação foram a 

Em Tempo

entrada da cunhã-poranga, Mar-
ciele Albuquerque, que evoluiu 
com a toada “Guerreira das Lu-
tas”, a evolução da tribo coreo-
grafada com a participação do 
pajé Erick Beltrão ao som de 
“Yreruá – Festa do Guerreiro”, e 
a evolução do item com a toa-
da “Maraka’yp”, que encerrou a 
apresentação.Já na segunda noite, o Touro 

Negro apresentou o espetácu-
lo “Resistência: a força da nossa 
existência” que integra o tema 
deste ano “O Brado do Povo 
Guerreiro”. Com toadas atuais 

e antológicas, a galera azulada 
vibrou com a apresentação do 
Caprichoso. A segunda noite teve 
mais quatro alegorias e módulos 
aéreos que trouxeram itens como 
cunhã-poranga e o boi-bumbá.

Como Lenda Amazônica, o Ca-
prichoso apresentou O “Veleiro 
Cabano do Uaicurapá”, onde os 
artistas exaltam a resistência das 
mulheres amazônidas pelas lutas 
contemporâneas do povo cabano.

A Figura Típica Regional, re-
verenciou os Quilombolas da 
Amazônia. O público também se 
emocionou com o Ritual Indígena 

Divulgação do #SouManaus2023 
durante Festival Folclórico 
A Prefeitura de Manaus, por meio 

da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) e 

da Secretaria Municipal de Comuni-
cação (Semcom), levou a divulgação 

do “#SouManaus – Passo a Paço 
2023”, o maior festival de artes inte-

gradas da região Norte do país, que 
será realizado nos dias 5, 6 e 7 de 

setembro, no centro histórico, para 
quatro pontos de Parintins, segundo 

município mais populoso do Estado 
do Amazonas.A ação de divulgação do evento ini-

ciou na última quarta-feira (28), em 
quatro pontos da cidade: no Aeropor-

to Regional Júlio Belém, no complexo 
Terminal Hidroviário de Parintins, no 

Turistódromo da Amazonastur e na 
área externa do Bumbódromo. De 

acordo com o Governo do Amazonas, 
o município, conhecido como a “Ilha 

da Magia”, recebeu cerca de 120 mil 
turistas do mundo inteiro para o 56º 

Festival Folclórico.Durante a ativação, que encerrou 
às 18h de domingo (2), as equipes da 

Prefeitura de Manaus distribuíram 
folhetos do #SouManaus e explica-

ram como será a dinâmica dos palcos 
e apresentações de artistas locais 

e nacionais durante o megaevento, 
que este ano promete ser o maior 

das últimas edições.“O #SouManaus é o segundo maior 
do Brasil em multiculturalidade e 

agora estamos trabalhando para ele 
trazer economicidade para a gestão”, 

disse o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso.

AÇÃO

Ação abordou mais de 70 mil pessoas em cinco dias de ação

Bumbódromo é palco da disputa entre Caprichoso e Garantido

Estudo visa a ampliação do Bumbódromo 

Ao destacar o sucesso do 56º Fes-

tival Folclórico de Parintins, o gover-

nador do Amazonas, Wilson Lima, 

anunciou a realização de estudos para 

ampliação do Bumbódromo, palco da 

disputa entre Caprichoso e Garantido. 

O objetivo é ampliar a capacidade da 

estrutura, que hoje comporta cerca de 

25 mil pessoas.No domingo (2) ocorreu o terceiro 

e último dia de apresentações dos 

bumbás e a estimativa é que 120 mil 

pessoas tenham visitado a Ilha Tupi-

nambarana, durante toda esta edição. 

Além do patrocínio do Governo do 

Amazonas, a festa conta com apoio 

de diversos órgãos do Estado que 

ampliam serviços – como segurança 

e saúde – durante o Festival.
Neste ano, o Centro Cultural de Pa-

rintins, o Bumbódromo, completou 

35 anos. Além de arena do Festival, 

o espaço abriga o Liceu de Artes e 

Ofícios Claudio Santoro, unidade de 

Parintins, que oferece aulas de dança, 

teatro, artes visuais, audiovisuais e de 

música popular.“Qualquer detalhe que a gente for 

fazer, principalmente em se tratando 

de uma obra grande como a que nós 

pretendemos, preciso estudar com a 

Prefeitura, preciso conversar com Ca-

prichoso e Garantido, conversar com 

os artistas para que a gente faça um 

DIVULGAÇÃO

PARINTINS

DIVULGAÇÃO

projeto que dê as condições dos 
bois fazerem sua apresentação”, 
disse o governador do Amazonas.

No Bumbódromo também são 
executados projetos de incentivo 
à leitura e ocorrem exposições 
de artes plásticas e exibição de 
filmes. É ainda utilizado como 
espaço para os artistas locais 
apresentarem suas produções e 
para a realização de eventos e 
espetáculos nacionais e regionais.

O local conta com Sala Multiu-
so e Sala de Multimídia; com as 
Galerias de Artes Wandir Santos 

e Jair Mendes; Cineclube Odinéia 
Andrade; Biblioteca Fred Góes e 
Teatro de Bonecos; e com o Me-
morial dos Bumbás Caprichoso e 
Garantido.Ainda segundo o governador, 

nesta edição, o Festival mostrou 
que está em “outro patamar” e 
que não há mais espaço para 
erros. Para Wilson Lima, um passo 
necessário e imediato é a boa 
gestão dos recursos. Em 2023, só 
o Governo do Amazonas repassou 
R$ 12 milhões, sendo R$ 6 milhões 
para cada boi-bumbá.

com a Iniciação Masculina Mun-
duruku Marupiara, que marca a 
entrada dos futuros guerreiros.

Encerrando, na terceira noite, 
o Touro Negro defendeu a temá-
tica “Revolução: a consagração 
pelo saber popular”, terceiro ato 
que compõe o tema “O Brado do 
Povo Guerreiro”, defendido pelo 
bumbá azul e branco em 2023.

O brado do Caprichoso recla-
mou os “saberes e fazeres” dos 
povos da Amazônia expressos na 
cultura popular, bradando que, 
enquanto houver opressão, ha-
verá resistência e que o saber 
popular deve ser usado como 
arma contra a intolerância, os 
racismos, os preconceitos e re-
pressões de toda a sorte.CaprichosoO Boi-Bumbá Caprichoso foi 

fundado em 1913, pelas mãos de 
famílias nordestinas, Cid e Gon-
zaga. A brincadeira que nasceu 
nos quintais das casas com ver-
sos de saudação e enaltecimen-
to, nas vozes dos fundadores, 
logo se transformou em desafios 
fortes para o contrário.O bumbá ganhou as ruas da 

cidade e incorporou as tradições 
locais. As pessoas passavam, 
mas o Caprichoso não, sendo 
recebido por um novo dono, 
uma nova família que, tradicio-
nalmente, tornava-se a guardiã 
do boi, responsável por organizar 

as saídas do boi nas ruas de 
Parintins.

A agremiação fol-clórica é responsá-vel pelo projeto social Fundação B o i - B u m b á Capr ichoso, d e n o m i n a -do Escola de Artes Irmão Miguel de Pascalle, para crianças e ado-lescentes que exercitam e de-senvolvem o po-tencial intelectual e artístico nas ofi-
cinas de artes, dando um 

retorno à comunidade e ao 
festival. Fundada em 1998, 
a escola já revelou mais de 
5.500 artistas que podem 
ser vistos nos galpões, no conselho de arte, na dança, na músi-ca e em todos os segmentos.

Festival de Parintins

Manaus, terça-feira 4 de julho de 2023
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A gentes da Polícia Fede-ral (PF), com servidores 
do Instituto Chico Men-des de Preservação da 

Biodiversidade (ICMBio), de-
sarticularam uma estrutura de 
extração ilegal de cassiterita em 
uma região de divisa entre os 
estados de Rondônia e do Ama-
zonas. No local, foi encontrada 
uma área de devastação de 118 
hectares, equivalente ao tama-
nho de 118 campos de futebol.

O delegado da Superinten-
dência da Polícia Federal em 
Rondônia, Thiago Peixe explicou 
que o local foi localizado por 
meio do sistema de monitora-
mento via satélite, associado às 
denúncias da população local. 
“É uma região distante tanto 
das unidades de policiamento 
de Rondônia, quanto do Ama-
zonas, uma espécie de zona 

cinzenta, onde só consegui-
mos chegar com a ajuda das 
aeronaves”, diz sobre os dois 
equipamentos disponibilizado 
pelo ICMBio.Segundo o delegado, com a 

aproximação das aeronaves ao 
local, os garimpeiros fugiram e 
se esconderam na mata para 
evitar o flagrante. O garimpo 
ilegal atuava em uma área do 
Parque Nacional Campos Ama-
zônicos e da Terra Indígena Te-
nharim Marmelos.

A operação, chamada pela PF 
de Retomada, contou com a 
participação 20 policiais fede-
rais, além de oito servidores do 
ICMBio, que atuaram na região 
entre os dias 29 de junho e 2 
de julho. No local, foram iden-
tificadas a extração ilegal de 
cassiterita, de onde é extraído 
estanho.

Segundo Thiago Peixe, esse 
tipo de garimpo ilegal causa gra-
ves prejuízos ambientais. Além 
do desmatamento, há ainda o 

risco de contaminação por com-
bustível e substâncias tóxicas 
usadas na resumidora, equipa-
mento que separa o minério 
da terra. “Na região há rios de 
menor volume que alcançam 
rios maiores e os próprios bu-
racos escavados na mineração 
representam um risco à con-
taminação do lençol freático”, 
explica.

Na estrutura utilizada pelos 
garimpeiros havia dez áreas 
de acampamento, onde foram 

Local equivale ao tamanho de 
118 campos de futebol, diz PF

Garimpo ilegal devasta área 
de 118 hectares na Amazônia

Papa Francisco condena 
queima do Alcorão na Suécia
Em entrevista concedida ao 

jornal emiradense Al Ittihad, 
publicada nesta segunda-feira 
(3), o Papa Francisco condenou 
a queima do Alcorão na Suécia 
autorizada pelas autoridades 
locais sob o pretexto de liber-
dade de expressão..“Qualquer livro considerado 

sagrado deve ser respeitado 
para que respeitemos aque-
les que acreditam nele. Ações 
como essa me deixam indig-
nado e enojado”, declarou  
o pontífice.“A liberdade de expressão ja-

mais deve ser usada para des-
denhar do outro”, acrescentou.

Na semana passada, um ho-
mem conduziu um pequeno 
ato no qual rasgou e queimou 
uma cópia do Alcorão em Es-

tocolmo, resultando em vee-
mente repúdio de diversos pa-
íses, dentre os quais a Turquia, 
cujo aval é necessário para que 
a Suécia seja integrada à Orga-
nização do Tratado do Atlântico 
Norte (OTAN).A polícia sueca indeferiu uma 

série de pedidos recentes para 
atos de islamofobia no país. No 
entanto, o judiciário reverteu 
tais decisões, sob o pretexto de 
liberdade de expressão.

No domingo (2), um grupo 
de 57 países islâmicos indicou 
a possibilidade de tomar me-
didas conjuntas contra atos de 
profanação do Alcorão, para 
que a lei internacional seja apli-
cada como elemento de dissu-
asão contra manifestações de 
ódio religioso.

CETAM

Papa Francisco discursa no Vaticano 

Protestos em Tel Aviv

Manifestantes fecham acesso a porto 
de Israel contra reforma do judiciário

Manifestantes fecharam tem-

porariamente o acesso a um 

importante porto marítimo de 

Israel na segunda-feira (3) antes 

de uma concentração em massa 

planejada no principal aeroporto 

do país, enquanto uma crise de 

meio ano sobre a reforma do 

judiciário pelo governo volta a 

ganhar força.O primeiro-ministro Benjamin 

Netanyahu aplacou alguns dos 

protestos durante as negocia-

ções de compromisso com a 

oposição, mas elas se mostra-

ram infrutíferas. Ele agora está 

buscando um pacote legislativo 

que diz ser uma versão reduzida 

da reforma, que anteriormente 

mergulhou Israel na turbulência 

política e prejudicou sua eco-

nomia.
Como a coalizão religiosa-na-

cionalista de Netanyahu tem 

uma maioria parlamentar con-

fortável, os críticos têm realizado 

mais protestos de rua em um es-

forço para impedir as mudanças 

que veem como uma ameaça à 

independência do tribunal.
Vários manifestantes, alguns 

segurando bandeiras israelen-

ses e outros tocando tambores, 

bloquearam o portão do porto 

de Haifa, no norte, por uma hora 

e cinquenta minutos. Um porta-

-voz do porto disse que eles im-

pediram a entrada de cerca de 

100 caminhões e atrasaram o 

carregamento da carga.
Os líderes do protesto pediram 

um fechamento semelhante do 

Aeroporto Ben Gurion, principal 

REUTERS/NIR ELIAS

PODER JUDICIÁRIO

VATICAN MEDIA/REUTERS 

porta de entrada interna-
cional de Israel, à tarde. No 
entanto, a polícia prometeu 
manter a operação do Ben 
Gurion e as rotas de acesso 
abertas.Um panfleto que circulou 

online convocava os mani-
festantes a irem a Ben Gurion 
com malas e passaportes, 
sugerindo que planejavam se 
passar por passageiros para 

contornar os cordões poli-
ciais. Netanyahu, que está 
sendo julgado por acusações 
de corrupção que ele nega, 
defende suas reformas do 
judiciário como uma tenta-
tiva de restaurar o equilí-
brio entre os vários ramos 
do governo e corrigir o que 
ele e seus aliados de coalizão 
consideram um exagero dos 
tribunais.

encontradas duas escavadei-
ras hidráulicas, 11 motores de 
dragagem, quatro geradores de 
energia elétrica, oito veículos, 
entre motocicletas e caminho-
netes. Toda a estrutura foi des-
truída pela polícia, que estima 
um prejuízo de R$ 8 milhões à 
organização criminosa.
Ações ambientais em terra 

YanomamiO Ministério do Meio Ambien-
te e Mudança do Clima (MMA) 
criou um grupo de trabalho (GT) 
para acompanhar medidas am-
bientais previstas no plano de 
ação do Comitê de Coordenação 
Nacional para Enfrentamento 
à Desassistência Sanitária das 
Populações em Território Ya-
nomami. A decisão foi publica-
da nesta segunda-feira (3), no 
Diário Oficial da União (DOU), e 
passa a valer no dia 7 de julho.

Chamado de GT Yanomami, o 
grupo atuará por um ano e será 
composto por doze membros 
divididos em número igual de 
membros e suplentes do serviço 
público federal, com represen-
tação de órgãos ambientais, de 
comunidades tradicionais e de-
senvolvimento rural.Segundo a Polícia Federal, 

as ações implantadas agora 
em 2023 fizeram com que o 

número de alertas de garimpo 
ilegal em Território Yanomami 
tenha diminuído drasticamen-
te, na comparação com os anos 
anteriores, desde que o moni-
toramento da região teve início, 
em agosto de 2020.
Crimes ambientaisAs Forças Armadas também 

informaram que a intensifica-
ção das ações de combate aos 
crimes ambientais na região re-
sultou em uma queda de 90% 
nos voos clandestinos na Terra 
Indígena Yanomami. No entan-
to, uma pesquisa da Fundação 
Oswaldo Cruz apontou a pre-
sença de mercúrio em indígenas 
e em peixes presentes nos rios 
do território indígena.As reuniões dos GT Yanoma-

mi serão quinzenalmente com 
quórum mínimo de três mem-
bros, que poderão participar de 
forma presencial, no Distrito Fe-
deral ou por videoconferência.

A secretaria-executiva do 
MMA conduzirá os trabalhos e 
fornecerá apoio técnico e ad-
ministrativo para os encontros. 
O órgão também poderá convi-
dar especialistas e técnicos do 
próprio ministério e de outros 
órgãos e entidades públicas 
e privadas para participar das 
reuniões.

Extração ilegal atuava em uma área do Parque Nacional Campos Amazônicos e da Terra Indígena Tenharim Marmelos
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Dia a dia

Em Tempo

A tividades realizadas 
pela Fundação Ama-zônia Sustentável 

(FAS) contribuíram 
com a queda de 84% na taxa 
de crianças e adolescentes 
sem documentação oficial 
em comunidades ribeirinhas e 
bairros periféricos de 9 muni-
cípios do interior do Amazonas 
entre os anos de 2019 e 2022. 
A organização recentemente 
completou 15 anos de atuação 
contribuindo para a conserva-
ção ambiental e melhoria da 
qualidade de vida dos povos 
da floresta.As crianças e adolescentes 

que participam das ativida-
des recebem um acompa-
nhamento socioassistencial, 
realizado por meio de visitas 
domiciliares, com o intuito de 
identificar os principais indi-
cadores de vulnerabilidade 
existentes.A partir das constatações 

e necessidades observadas, a 
FAS aciona, nos municípios, 
os órgãos/equipamentos res-
ponsáveis pela demanda de-
tectada. Com essas parcerias, 
são direcionadas propostas de 

Atividades realizadas pela FAS contribuíram com a queda de 84% na taxa de crianças e adolescentes sem documentação oficial SAMARA SOUZA 

FAS atua em comunidades ribeirinhas e bairros periféricos no interior do Amazonas

Programa atua na regularização 
da documentação de crianças

soluções que possam ame-
nizar as dificuldades entre a 
juventude amazônida.Para a regularização de do-

cumentações oficiais, a orga-
nização conta com o apoio 
do Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de Melo e 
das prefeituras de cada muni-
cípio. Dessa forma, é possível 
promover ações de cidadania, 
o que inclui serviços como a 
retirada de primeira ou se-
gunda via de documentos.

As atividades são realiza-
das por meio do Programa de 
Desenvolvimento Integral de 
Crianças e Adolescentes Ri-
beirinhas da Amazônia (Dicara) 
que atende o público de 0 a 17 

anos em comunidades ribeiri-
nhas e bairros periféricos de 9 
municípios do interior do Ama-
zonas. São realizadas diversas 
ações nos eixos de Educação e 
Cidadania com o intuito de pro-
teger e garantir os direitos das 
crianças e adolescentes, além 
do empoderamento desse pú-
blico e o desenvolvimento de 
habilidades e potencialidades 
já existentes.A recepção do público é 

positiva, como relata a ge-
rente do Programa de Edu-
cação para Sustentabilidade 
da FAS, Fabiana Cunha“Nas comunidades ribeiri-

nhas, as atividades são bem 
recebidas pela população, 

com os jovens participando 
ativamente e modificando a 
realidade de todos. Os pro-
jetos da FAS garantem tam-
bém oportunidades para que 
os participantes se integrem 
mais com a sua comunidade, 
gerando mais valor ao local 
onde vivem”, afirma. 
Sobre a FASA Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 

inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comu-
nitária, empreendedorismo e 
geração de renda.A FAS tem como missão 

contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 
15 anos de atuação com nú-
meros de destaque, como o 
aumento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021.

Obras avançam na Governador José Lindoso

AVENIDA

Da redação

A Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutu-
ra (Seminf), avança na 
segunda-feira (3), com a 
obra do complexo viário 
nas avenidas Barão do 
Rio Branco e Governa-
dor José Lindoso, mais 
conhecida como aveni-
da das Torres, no bairro 
Flores, Zona Centro-Sul. 
A equipe trabalha na 
perfuração de aproxi-
madamente 600 esta-
cas, destas, 401 foram 
executadas.“Essa obra é de grande 

importância para a cida-
de de Manaus, vai me-
lhorar o fluxo de veículos 
na avenida das Torres, 
eliminando os semáfo-
ros. A obra está dentro do 
cronograma, e nós esta-
mos avançando todos os 
dias, trabalhando a todo 
o vapor, conforme de-
termina o prefeito David 
Almeida e o secretário 
de Obras Renato Junior”, 
afirma o fiscal da obra, 
engenheiro Igor Mendes. 

Na sequência, as equi-
pes iniciam o processo de 
perfuração das estacas 
no canteiro central da 
avenida Governador José 
Lindoso, onde será im-
plantada a segunda linha 
de estacas para concluir 
a parte de fundação da 
passagem inferior. 

Manaus registra redução de 10% 
no número de homicídiosRedação

Em junho, as ações desenvol-
vidas pelas forças de Segurança 
e Salvamento resultaram em 
uma redução de 10% no número 
de homicídios em Manaus. De 
acordo com a Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), os dados 
parciais indicam que o índice 
registrado neste período é o 
menor alcançado em relação 
aos mesmos meses dos últimos 
dois anos.Diariamente, a SSP-AM de 

forma conjunta com as demais 
forças de Segurança e Salva-
mento, realiza reuniões com a 
força tarefa criada para moni-
torar os casos de homicídios. 
Os locais com registros desses 
crimes recebem policiamento 
reforçado, o que tem refletido 

em uma queda nos indicadores 
desde o ano passado.O secretário da SSP-AM, 

General Carlos Alberto Man-
sur, destacou que a redução 
alcançada para o período é a 
menor registrada em relação 
aos últimos dois anos. Mansur 
destacou o empenho das for-
ças envolvidas e ressaltou, que 
a SSP-AM seguirá empenhada 
para manter a população com 
mais segurança.“Estamos reduzindo em cima 

de uma redução já existen-
te. Tudo isso, graças ao em-
penho sempre integrado das 
nossas forças de Segurança 
e Salvamento. Vamos seguir 
trabalhando forte para buscar 
manter essa redução e assim, 
darmos mais sensação de segu-
rança para a nossa população”, 
afirmou Mansur.

DADOS PARCIAIS 

Secretaria de Estado de Segurança Pública do Amazonas atua na segurança

Eduardo Santana foi baleado durante assalto na linha do ônibus 640

Jovem baleado durante assalto a 
ônibus morre após 83 dias internado 

Ivan Nobre

Um jovem identificado como 
José Eduardo Santana, de 21 
anos, morreu após ser baleado 
durante um assalto a ônibus no 
dia 22 de abril de 2023 e passar 
83 dias internado no Hospital 
Pronto-socorro Platão Araújo.

O jovem realizou ao menos 
seis cirurgias e morreu na noite 
desse domingo (2), após o estado 
de saúde dele se agravar.

José Eduardo, que trabalhava 
como vigilante, estava voltando 
para casa em um ônibus da 

linha 640, momento em que o 
mesmo foi tomado por um as-
salto na avenida Max Teixeira, 
bairro Cidade Nova, Zona Norte 
da cidade.Durante a ação, os assaltan-

tes teriam confundindo o jovem 
com um policial militar e atira-
ram no peito dele.A mãe do rapaz, dona Geane, 

falou com a reportagem do EM 
TEMPO durante o velório do 
filho e afirmou que o sonho de 
José Eduardo foi arrancado pela 
criminalidade.“Acabaram com o sonho do 

meu filho de ser policial. Ele era 
um menino bom, nunca fez mal 
para ninguém e jamais pensaria 
que seu fim seria dessa forma 
[…] meu filho sofreu muito com 
tudo o que passou naquela UTI, 
mas Deus sabe o que faz”, disse 
a mãe.

O enterro da vítima está mar-
cado para acontecer na manhã 
desta terça-feira (4).Dois dos três assaltantes que 

fizeram parte da ação já foram 
presos e o caso ainda está sendo 
investigado pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM).

DIVULGAÇÃO

VIDA PERDIDA

DIVULGAÇÃO
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EconomiaProjeto visa a capacitação de 
empreendedoras no Amazonas

NORTE E NORDESTEItaú Mulher Empreendedora oferece qualificação gratuita  
DIVULGAÇÃO

Em 10 anos de atuação, o IME impactou mais de 800 mil mulheres 

O Itaú Unibanco, maior 
banco privado da América 
Latina, por meio do programa 
Itaú Mulher Empreendedora, 
disponibiliza uma capacita-
ção gratuita para as mulhe-
res aprenderem as melhores 
formas de gerir um negócio. 
O “Empreenda e Renda”, que 
é uma iniciativa em parceria 
com a Rede Mulher Empre-
endedora (RME) voltada a 
promoção do empreendedo-
rismo feminino nas regiões 
Norte e Nordeste, está com 
inscrições abertas.A capacitação oferece um 

total de 30 mil vagas, sendo 
28.500 vagas destinadas à 
participação online e 1.500 
para a presencial. O progra-
ma, direcionado a todas as 
mulheres – independente-
mente se forem donas de ne-
gócios ou não – e que tenham 

a partir de 18 anos, é dividido 
em três etapas: “Capacitação 
das mulheres por meio da 
plataforma de Aceleração”; 
“Seleção e Mentoria para 
150 mulheres”; e “Seleção e 
Doação de Capital Semente 
para 115 mulheres”. As inscritas terão acesso a 

temas que visam desenvolver 
habilidades socioemocionais 
para abrir e liderar negócios, 
além de aprimorar compe-
tências práticas em gestão, 
finanças e marketing digital.

Alguns dos temas aborda-
dos são: “Como desenvolver 
habilidades e criar negócios 
de acordo com seu perfil”; 
“Transformar uma ideia em 
uma empresa que solucione 
problemas para um público 
específico”; “Marketing di-
gital e vendas”; “Organiza-
ção financeira”; e “Aspectos 

jurídicos e contábeis para 
formalizar sua empresa”. Ao 
concluir a capacitação, as 
participantes receberão um 
certificado de conclusão.

As interessadas em fre-
quentar as aulas presenciais 
devem estar inseridas nos 
projetos das Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs) par-
ceiras, que são: Associação 
de Juventudes, Cultura e Ci-
dadania – Campina Grande/
PB; Mulheres Guerreiras de 
Camaragibe – Camaragibe/
PE; AMIT – Associação das 
Mulheres Indígenas Ticuna – 
Benjamin Constant/AM.“Para nós, do Itaú Uni-

banco, investir em mulheres 
que empreendem é investir 
no desenvolvimento econô-
mico e social do país. Esta 
capacitação permite que as 
participantes tenham acesso 

a conhecimentos essenciais 
para desenvolver seus negó-
cios”, ressalta Luciana Nicola, 
diretora de Relações Institu-
cionais e Sustentabilidade do 
Itaú Unibanco.“O Empreenda e Renda é 

mais uma parceria necessá-
ria entre RME e Itaú Mu-
lher Empreendedora, onde 
capacitaremos mulheres em 
vulnerabilidade pelo Norte e 
Nordeste e, após o ciclo de 
aprendizado completo, elas 
serão selecionadas para re-
ceber um recurso financeiro, 
para que elas invistam em 
seus negócios. E, dessa forma, 
elas poderão melhorar suas 
vidas e, consequentemente, 
as vidas das suas famílias e 
da comunidade ao seu redor”, 
comenta Ana Fontes, Foun-
der e CEO da Rede Mulher 
Empreendedora.

Divulgação

“Empreenda como uma mulher” ofe-recerá capacitação, encontros e conte-údos sobre gestão de negócios 
Em Tempo

C om o objetivo de capaci-
tar mais de 500 empre-
endedoras em Manaus 
e Parintins, a Coca-Cola 

Brasil lançou no sábado (1º) um 
edital do projeto “Empreenda 
como uma mulher”. Em parce-
ria com o Sebrae, o programa 
oferecerá capacitação, encon-
tros e conteúdos sobre gestão 
de negócios, com o intuito de 
impulsionar o conhecimento e 
o crescimento das empreen-
dedoras do varejo alimentício.

Além de receberem trei-
namento e orientação sobre 
empreendedorismo, as parti-
cipantes terão a oportunida-
de de ampliar seus contatos, 
estabelecer networking, trocar 
experiências e construir uma 
rede de apoio de empreende-
doras com objetivos comuns, 
inclusive visando o empode-
ramento feminino.“O programa ‘Empreenda 

como uma mulher’ faz par-
te dos nossos esforços como 
Coca-Cola Brasil para apoiar 
e fortalecer mulheres empre-
endedoras ao redor do país, 
reconhecendo seu papel como 
fundamental na economia lo-
cal. Por meio dessa iniciativa, 
buscamos proporcionar fer-
ramentas e conhecimentos 
essenciais para o crescimento 
e sucesso dos negócios das 
participantes”, destaca Silma-
ra Olivio, diretora de Relações 
Corporativas Cone Sul na Coca-
-Cola América Latina.“Como empresa temos o in-

tuito de contribuir para o desen-
volvimento dessas mulheres 
como líderes de seus negócios, 

para que possam ver seus em-
preendimentos prosperarem, 
contando com a nossa empre-
sa como o melhor parceiro de 
negócios”, finaliza a executiva.

A iniciativa faz parte da plata-
forma “Coca-Cola dá um gás no 
seu negócio”, que visa capacitar 
centenas de milhares de peque-
nos empreendedores do varejo 
alimentício no Brasil, apoian-
do, inspirando e fortalecendo 
empreendedores com negócios 
formalizados, informais ou em 
fase de formalização.Com essa parceria estraté-

gica entre a Coca-Cola Brasil 
e o Sebrae, espera-se que as 
empreendedoras beneficia-
das pelo programa possam 
enfrentar os desafios do mer-
cado de forma mais prepa-
rada, impulsionando assim o 
desenvolvimento econômico 
e social das comunidades em 
que atuam, inclusive em situ-
ação de vulnerabilidade.

“Entendemos também que, 
por meio de programas como 
esse, fomentamos à inclusão 
dessas mulheres via seu po-
tencial produtivo, contribuindo 
com sua capacitação para que 
possam gerar sua própria ren-
da de maneira digna”, afirma 
Katielle Haffner, gerente sênior 
de Relações Corporativas e ESG 
da Coca-Cola Brasil.Para Vicente Scalia, analista 

do Sebrae Nacional, a iniciativa 
busca dar apoio às mulheres 
empreendedoras, tendo em 
vista que muitas vezes elas 
enfrentam barreiras adicio-
nais para verem seus negócios 
prosperarem.“Com o olhar direcionado para 

o empreendedorismo feminino, 
o Sebrae hoje se destaca nas 
ações com uma política mais 
justa e oportuna para que as 
mulheres que sonham em ter 
um negócio se capacitem e en-
trem no mercado do empre-
endedorismo mais preparadas”, 
comenta Scalia.Lançado em Parintins, o 

projeto conta com o apoio da 
Associação Cidadania Social 

e Sustentabilidade (ACSSUS), 
que selecionou mulheres 
empreendedoras do ramo de 
alimentação que atuam na 
cidade. Além da capacitação 
por meio do projeto “Empre-
enda como uma Mulher”, as 
empreendedoras de Parintins 
receberão, durante três me-
ses, a doação de cestas bási-
cas como apoio complementar 
e, as 50 microempreendoras 
que mais se destacarem no 
edital localmente, ao final se-
rão contempladas com uma 
premiação, correspondete a 
equipamentos para impulsio-
nar ainda mais o seu negócio.EmpreendedoraLançado em 2022, o proje-

to que já capacitou mais de 

mil mulheres no país chega à 
região Norte totalmente refor-
mulado. A escolha da cidade 
de Parintins, além da capital, 
segundo Katielle Haffner, está 
alinhada aos compromissos da 
Coca-Cola Brasil em promover 
o desenvolvimento econômico 
sustentável do Estado.“Estamos fortemente pre-

sentes em 17 municípios, além 
da capital, e um deles é a cidade 
de Parintins, com quem temos 
uma relação forte, na qual pa-
trocinamos oficialmente um 
dos maiores festivais culturais 
do nosso país há 27 anos. Além 
de promover a cultura, quere-
mos expandir nosso impacto 
positivo na região, impulsionan-
do o empoderamento econô-
mico de mulheres empreende-

doras”, reforça Haffner.
Novo conteúdoNa nova fase do “Empreenda 

como uma mulher”, as partici-
pantes terão a oportunidade de 
acelerar seus negócios por meio 
de uma metodologia que reúne 
aulas teóricas e práticas com 
conteúdo sobre estratégias de 
liderança e gestão, autoconhe-
cimento, aspectos comporta-
mentais, além de uma análise 
individual do negócio para ava-
liar pontos como maturidade, 
pontos fortes e deficiências, 
governança e impacto na so-
ciedade. O conteúdo foi revisa-
do com base nos aprendizados 
observados com as primeiras 
turmas, para atender às neces-
sidades das empreendedoras e 

alavancar ainda mais seus em-
preendimentos.Entre os aprendizados, es-

tão um formato que prioriza 
mais os encontros presenciais, 
a formação de uma rede de 
apoio para que as participantes 
estabeleçam novas conexões 
e compartilhem conhecimen-
tos e experiências com outras 
mulheres, além da democrati-
zação de ferramentas que ofe-
reçam soluções práticas para as 
empreendedoras no dia a dia, 
como o desenvolvimento de 
cardápios digitais. O programa 
terá duração de até seis meses, 
e os módulos estão divididos 
em três níveis: básico, médio 
e avançado. Para mais infor-
mações, acesse: www.cocaco-
ladaumgasnoseunegocio.com.

“Empreenda como uma mulher” propõe a capacitação mais de 500 empreendedoras em Manaus e Parintins

As inscrições para o progra-
ma de capacitação gratuita 
Empreenda e Renda estarão 
disponíveis ao longo do ano. 

As interessadas podem se 
inscrever por meio do site 
oficial do projeto: https://
empreendaerenda.com.br/
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A Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento 
(CFEO), reuniu-se nesta 
segunda-feira (3) e apro-
vou pareceres favoráveis 
a seis Projetos de Lei que 
estão em tramitação na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM).Dentre os projetos está 

o 380/2023, de autoria 
do Executivo Municipal 
que reajusta o valor do 
auxílio-alimentação para 
os servidores do município 
de R$ 484 para R$ 528.

A Lei 2.859 de 14 de 
março de 2022 ainda 
prevê a concessão de 
auxílio suplementar no 
auxílio-alimentação, no 
valor diário de R$ 24 para 
aqueles servidores que 
trabalharem aos sába-
dos, domingos e feriados.

Os parlamentares ain-
da aprovaram os Projetos 
124/2023 e 340/2022 do 
vereador Daniel Vascon-
celos (PSC) que institui a 
Campanha Julho Laranja 
para incentivar os cuida-

dos com a saúde bucal, e 
que institui o Dia do Bio-
médico a ser celebrado no 
dia 20 de novembro.Também tiveram pare-

cer favorável aprovados 
o PL 252/2022 da vere-
adora Thaysa Lippy (PP), 
que obriga a divulgação 
dos canais para denunciar 
maus-tratos contra ido-
sos em policlínicas e uni-
dades básicas de saúde e 
o 284/2022 da vereado-
ra professora Jacqueline 
(União Brasil) que inclui na 
grade curricular das esco-
las como tema transversal 
a conscientização sobre 
doação e transplante de 
órgãos e tecidos.

mento dos medicamen-
tos em bom estado. Além 
disso, a triagem rigorosa 
e os critérios de distri-
buição asseguram que 
os medicamentos se-
jam direcionados para 
quem realmente preci-
sa, seguindo os princí-
pios da responsabilidade 
e solidariedade”, afirmou  
o Deputado. A triagem criteriosa dos 

medicamentos doados 
será realizada por pro-
fissionais farmacêuticos, 
que avaliarão a valida-
de e integridade física 
de cada medicamento, 
garantindo que apenas 
os adequados para uso 
sejam disponibilizados. 
Vale ressaltar que será 
proibida a doação e distri-
buição de medicamentos 
não registrados na Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária, assegurando a 
qualidade e segurança 
desses produtos.

Lei de Felipe Souza para facilitar acesso 

gratuito a medicamentos é sancionada

ALEAM

Comissão dá parecer favorável 
a reajuste de vale-alimentação 

A Lei º 6.252, de 
14/06/2023, de au-
toria do Deputado 
Felipe Souza (Patrio-
ta), foi sancionada, 
trazendo benefícios 
significativos para a 
população do Estado 
do Amazonas. Essa 
lei tem como objetivo 
facilitar o acesso gra-
tuito a medicamentos 
para pessoas carentes, 
por meio da doação e 
reaproveitamento de 
medicamentos em 
bom estado e dentro 
do prazo de validade.A nova legislação au-

toriza empresas, dis-
tribuidoras, drogarias 
e farmácias do seg-
mento farmacêutico 
a doar seus estoques 
não utilizados, desde 
que os medicamentos 
estejam dentro do pra-
zo de validade. Essa ini-
ciativa visa maximizar 
o aproveitamento dos 

SERVIDORES

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputado discursou sobre importância da Lei 

Parlamentares reunidos

Conservadores do AM afirmam manter 
lealdade em indicações de Bolsonaro

Com foco em eleições para prefeituras ao redor do país, Bolsonaro deve ser principal cabo eleitoral da direita
DIVULGAÇÃOMarcela Estrella

A pós a decisão do Tri-bunal Superior Elei-toral (TSE) em tornar o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) inelegível por 
oito anos, na última sexta-
-feira (30), políticos com 
viés de direita no Amazonas 
comentaram, nesta segun-
da-feira (3), sobre a lacuna 
deixada na ala conservadora 
no estado. Em declaração ao Em Tem-

po, o ex-candidato a senador 
Coronel Menezes (PL) alegou 
que a decisão do TSE foi uma 
questão política e que “Nós 
temos que continuar tendo 
esperança no nosso país”, 
“a ideologia da esquerda só 
produz miséria e desgraça”. 
Menezes acredita que o país 
precisa pensar em um futuro 
próspero, no avanço e em 
melhores gestões. Quando questionado so-

bre novamente concorrer 
para prefeitura de Manaus 
e uma possível união da di-
reita para sua eleição, Co-
ronel Menezes afirmou que 
a ‘união da direta’ é uma 
‘invenção da esquerda’ e que 
o Amazonas possui políticos 
qualificados que receberão 
o apoio do ex-presidente, 
pensando no melhor para a 
cidade de Manaus. Por 5 votos a 2 a favor 

da condenação e a inele-
gibilidade, Bolsonaro ficará 
fora das eleições até 2030 
com voto decisivo dado pela 
ministra Cármen Lucia. Ao 
longo da semana, lideran-
ças do PL afirmaram que, 
caso a inelegibilidade se 
concretizasse, Bolsonaro se 
tornaria o “maior cabo elei-

toral” do partido. Nas redes 
sociais, Valdemar ressaltou 
qual será o papel do ex-
-presidente a partir de agora.

“Vamos trabalhar dobrado 
e mostrar nossa lealdade ao 
presidente Bolsonaro. Po-
dem acreditar que a injus-
tiça de hoje será capaz de 
revelar o eleitor mais forte 

da nação. E o resultado disso 
será registrado nas eleições 
de 2024 e 2026. Mais do 
que nunca, o Brasil precisa 
de força. É hora de supe-
ração. Bolsonaro é o maior 
líder popular desde a rede-
mocratização e vai continuar 
sendo” , escreveu.O vereador Capitão Car-

pê Andrade (Republicanos) 
afirmou que a decisão do TSE 
foi ‘completamente despro-
porcional’, que o ex-presi-
dente Bolsonaro assim como 
qualquer cidadão deve ter 
o direito de questionar e 
cobrar mais transparência 
no processo eleitoral. Car-
pê inclusive Recentemente 

Políticos afirmam que Bolsonaro seguirá sendo líder da direita no Brasil, mesmo sem disputar pleito

está sendo mostrado que 
até mesmo o ministro da 
justiça de Lula, Flávio Dino, já 
foi a favor do voto impresso 
e questionou possíveis frau-
des. Por isso, acredita que a 
punição foi algo ‘descabido’.

“A direita tem sido muito 
bem sucedida em ocupar ca-
deiras na política, sobretudo 
nos parlamentos. Acredito 
que por toda a sua história e o 
que representa para a direi-
ta, Bolsonaro deve continuar 
sendo o grande líder desses 
brasileiros. A expectativa é 
que a direita possa discutir e 
unir esforços para encontrar 
um nome que possa derro-
tar Lula na próxima eleição. 
Quem Bolsonaro indicar 
certamente vai ter muitas 
chances”, declarou. Jair Bolsonaro (PL) é o 

terceiro presidente a ficar 
inelegível, justificando em 
crime contra a democracia, 
os outros dois foram o Lula 
e Fernando Collor de Mello. 
O atual presidente Lula teve 
a decisão revogada em 2021. 

A inelegibilidade deixa 
Bolsonaro fora das eleições 
de 2024, 2026 e 2028, po-
dendo se candidatar apenas 
em 2030.Em coletiva de imprensa 

em Belo Horizonte, na tarde 
de sexta-feira (30), Bolsona-
ro declarou que sua inele-
gibilidade, determinada por 
maioria no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), é “a primeira 
condenação por abuso de 
poder político”. Ele classi-
ficou a decisão como “uma 
apunhalada”, comparando o 
processo com a facada que 
sofreu em Juiz de Fora, na 
Zona da Mata mineira, em 
setembro de 2018.

medicamentos disponíveis, 
beneficiando aqueles que 
mais necessitam.O Deputado Felipe Sou-

za ressalta a importância 
dessa lei para a promoção 
da saúde e o bem-estar da 

população do Amazonas. 
“Essa legislação busca 

garantir o acesso gratuito 
a medicamentos para as 
pessoas mais vulneráveis, 
aproveitando o potencial 
de doação e reaproveita-
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Boi Caprichoso foi 

confirmado como 

bicampeão com 1259 

pontos, levando o 

tema “O Brado do 

Povo Guerreiro”

O Boi Bumbá Caprichoso 

foi confirmado como 

bicampeão do 56º Fes-

tival Folclórico de Parin-

tins com 1259 pontos, durante 

apuração de pontuações direto 

do Bumbódromo, na segunda-

-feira (3).Na edição de 2023 do festival, 

a agremiação folclórica trouxe 

como tema “O Brado do Povo 

Guerreiro”, que reuniu diversas 

figuras regionais em seus 21 itens 

avaliados pelos jurados.

O presidente Jender Loba-

to e outros membros do Boi 

Caprichoso acompanharam a 

apuração e festejaram após a 

confirmação do 25º título de 

campeão do Festival Folclórico 

de Parintins.O Boi Garantido não conseguiu 

conquistar o 33º título de cam-

peão e pelo segundo ano ficou 

atrás do Caprichoso, em 2023, 

com apenas dois décimos, sendo 

1258,8 dos votos.PontuaçõesO Caprichoso venceu a pri-

meira noite com 419,8; já na 

segunda noite ficou com 419,5 

e, na terceira noite, teve 419,7, 

consagrando-se Bicampeão da 

56º edição do Festival de Pa-

rintins.Já o Garantido teve 419,5 na 

primeira noite; vencendo a se-

gunda noite com 419,8, e sedo 

derrotado na última noite com 

419,5.
Noites do vencedor

Com o tema “Ancestralidade: 

a semente das nossas lutas”, 

como parte inicial do projeto 

“O Brado do Povo Guerreiro”, 

o Caprichoso encantou o pú-

blico azul e branco, prestando 

homenagem aos antepassados, 

exaltando as raízes ancestrais do 

povo Caprichoso. 
Na primeira noite, os pontos 

altos da apresentação foram a 
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entrada da cunhã-poranga, Mar-

ciele Albuquerque, que evoluiu 

com a toada “Guerreira das Lu-

tas”, a evolução da tribo coreo-

grafada com a participação do 

pajé Erick Beltrão ao som de 

“Yreruá – Festa do Guerreiro”, e 

a evolução do item com a toa-

da “Maraka’yp”, que encerrou a 

apresentação.Já na segunda noite, o Touro 

Negro apresentou o espetácu-

lo “Resistência: a força da nossa 

existência” que integra o tema 

deste ano “O Brado do Povo 

Guerreiro”. Com toadas atuais 

e antológicas, a galera azulada 

vibrou com a apresentação do 

Caprichoso. A segunda noite teve 

mais quatro alegorias e módulos 

aéreos que trouxeram itens como 

cunhã-poranga e o boi-bumbá.

Como Lenda Amazônica, o Ca-

prichoso apresentou O “Veleiro 

Cabano do Uaicurapá”, onde os 

artistas exaltam a resistência das 

mulheres amazônidas pelas lutas 

contemporâneas do povo cabano.

A Figura Típica Regional, re-

verenciou os Quilombolas da 

Amazônia. O público também se 

emocionou com o Ritual Indígena 

Divulgação do #SouManaus2023 

durante Festival Folclórico 

A Prefeitura de Manaus, por meio 

da Fundação Municipal de Cultura, 

Turismo e Eventos (Manauscult) e 

da Secretaria Municipal de Comuni-

cação (Semcom), levou a divulgação 

do “#SouManaus – Passo a Paço 

2023”, o maior festival de artes inte-

gradas da região Norte do país, que 

será realizado nos dias 5, 6 e 7 de 

setembro, no centro histórico, para 

quatro pontos de Parintins, segundo 

município mais populoso do Estado 

do Amazonas.A ação de divulgação do evento ini-

ciou na última quarta-feira (28), em 

quatro pontos da cidade: no Aeropor-

to Regional Júlio Belém, no complexo 

Terminal Hidroviário de Parintins, no 

Turistódromo da Amazonastur e na 

área externa do Bumbódromo. De 

acordo com o Governo do Amazonas, 

o município, conhecido como a “Ilha 

da Magia”, recebeu cerca de 120 mil 

turistas do mundo inteiro para o 56º 

Festival Folclórico.
Durante a ativação, que encerrou 

às 18h de domingo (2), as equipes da 

Prefeitura de Manaus distribuíram 

folhetos do #SouManaus e explica-

ram como será a dinâmica dos palcos 

e apresentações de artistas locais 

e nacionais durante o megaevento, 

que este ano promete ser o maior 

das últimas edições.
“O #SouManaus é o segundo maior 

do Brasil em multiculturalidade e 

agora estamos trabalhando para ele 

trazer economicidade para a gestão”, 

disse o diretor-presidente da Ma-

nauscult, Osvaldo Cardoso.

AÇÃO

Ação abordou mais de 70 mil pessoas em cinco dias de ação

Bumbódromo é palco da disputa entre Caprichoso e Garantido

Estudo visa a ampliação do Bumbódromo 

Ao destacar o sucesso do 56º Fes-

tival Folclórico de Parintins, o gover-

nador do Amazonas, Wilson Lima, 

anunciou a realização de estudos para 

ampliação do Bumbódromo, palco da 

disputa entre Caprichoso e Garantido. 

O objetivo é ampliar a capacidade da 

estrutura, que hoje comporta cerca de 

25 mil pessoas.No domingo (2) ocorreu o terceiro 

e último dia de apresentações dos 

bumbás e a estimativa é que 120 mil 

pessoas tenham visitado a Ilha Tupi-

nambarana, durante toda esta edição. 

Além do patrocínio do Governo do 

Amazonas, a festa conta com apoio 

de diversos órgãos do Estado que 

ampliam serviços – como segurança 

e saúde – durante o Festival.

Neste ano, o Centro Cultural de Pa-

rintins, o Bumbódromo, completou 

35 anos. Além de arena do Festival, 

o espaço abriga o Liceu de Artes e 

Ofícios Claudio Santoro, unidade de 

Parintins, que oferece aulas de dança, 

teatro, artes visuais, audiovisuais e de 

música popular.“Qualquer detalhe que a gente for 

fazer, principalmente em se tratando 

de uma obra grande como a que nós 

pretendemos, preciso estudar com a 

Prefeitura, preciso conversar com Ca-

prichoso e Garantido, conversar com 

os artistas para que a gente faça um 

DIVULGAÇÃO

PARINTINS

DIVULGAÇÃO

projeto que dê as condições dos 

bois fazerem sua apresentação”, 

disse o governador do Amazonas.

No Bumbódromo também são 

executados projetos de incentivo 

à leitura e ocorrem exposições 

de artes plásticas e exibição de 

filmes. É ainda utilizado como 

espaço para os artistas locais 

apresentarem suas produções e 

para a realização de eventos e 

espetáculos nacionais e regionais.

O local conta com Sala Multiu-

so e Sala de Multimídia; com as 

Galerias de Artes Wandir Santos 

e Jair Mendes; Cineclube Odinéia 

Andrade; Biblioteca Fred Góes e 

Teatro de Bonecos; e com o Me-

morial dos Bumbás Caprichoso e 

Garantido.Ainda segundo o governador, 

nesta edição, o Festival mostrou 

que está em “outro patamar” e 

que não há mais espaço para 

erros. Para Wilson Lima, um passo 

necessário e imediato é a boa 

gestão dos recursos. Em 2023, só 

o Governo do Amazonas repassou 

R$ 12 milhões, sendo R$ 6 milhões 

para cada boi-bumbá.

com a Iniciação Masculina Mun-

duruku Marupiara, que marca a 

entrada dos futuros guerreiros.

Encerrando, na terceira noite, 

o Touro Negro defendeu a temá-

tica “Revolução: a consagração 

pelo saber popular”, terceiro ato 

que compõe o tema “O Brado do 

Povo Guerreiro”, defendido pelo 

bumbá azul e branco em 2023.

O brado do Caprichoso recla-

mou os “saberes e fazeres” dos 

povos da Amazônia expressos na 

cultura popular, bradando que, 

enquanto houver opressão, ha-

verá resistência e que o saber 

popular deve ser usado como 

arma contra a intolerância, os 

racismos, os preconceitos e re-

pressões de toda a sorte.
CaprichosoO Boi-Bumbá Caprichoso foi 

fundado em 1913, pelas mãos de 

famílias nordestinas, Cid e Gon-

zaga. A brincadeira que nasceu 

nos quintais das casas com ver-

sos de saudação e enaltecimen-

to, nas vozes dos fundadores, 

logo se transformou em desafios 

fortes para o contrário.

O bumbá ganhou as ruas da 

cidade e incorporou as tradições 

locais. As pessoas passavam, 

mas o Caprichoso não, sendo 

recebido por um novo dono, 

uma nova família que, tradicio-

nalmente, tornava-se a guardiã 

do boi, responsável por organizar 

as saídas do boi nas ruas de 

Parintins.A agremiação fol-

clórica é responsá-
vel pelo projeto 
social Fundação 
B o i - B u m b á 
Capr ichoso, 

d e n o m i n a -do Escola de Artes Irmão Miguel de 
Pascalle, para 

crianças e ado-lescentes que 
exercitam e de-

senvolvem o po-
tencial intelectual 

e artístico nas ofi-

cinas de artes, dando um 

retorno à comunidade e ao 

festival. Fundada em 1998, 

a escola já revelou mais de 

5.500 artistas que podem 

ser vistos nos galpões, 

no conselho de arte, 

na dança, na músi-
ca e em todos os 
segmentos.

Festival de Parintins

Manaus, terça-feira 4 de julho de 2023
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A gentes da Polícia Fede-

ral (PF), com servidores 

do Instituto Chico Men-

des de Preservação da 

Biodiversidade (ICMBio), de-

sarticularam uma estrutura de 

extração ilegal de cassiterita em 

uma região de divisa entre os 

estados de Rondônia e do Ama-

zonas. No local, foi encontrada 

uma área de devastação de 118 

hectares, equivalente ao tama-

nho de 118 campos de futebol.

O delegado da Superinten-

dência da Polícia Federal em 

Rondônia, Thiago Peixe explicou 

que o local foi localizado por 

meio do sistema de monitora-

mento via satélite, associado às 

denúncias da população local. 

“É uma região distante tanto 

das unidades de policiamento 

de Rondônia, quanto do Ama-

zonas, uma espécie de zona 

cinzenta, onde só consegui-

mos chegar com a ajuda das 

aeronaves”, diz sobre os dois 

equipamentos disponibilizado 

pelo ICMBio.Segundo o delegado, com a 

aproximação das aeronaves ao 

local, os garimpeiros fugiram e 

se esconderam na mata para 

evitar o flagrante. O garimpo 

ilegal atuava em uma área do 

Parque Nacional Campos Ama-

zônicos e da Terra Indígena Te-

nharim Marmelos.

A operação, chamada pela PF 

de Retomada, contou com a 

participação 20 policiais fede-

rais, além de oito servidores do 

ICMBio, que atuaram na região 

entre os dias 29 de junho e 2 

de julho. No local, foram iden-

tificadas a extração ilegal de 

cassiterita, de onde é extraído 

estanho.Segundo Thiago Peixe, esse 

tipo de garimpo ilegal causa gra-

ves prejuízos ambientais. Além 

do desmatamento, há ainda o 

risco de contaminação por com-

bustível e substâncias tóxicas 

usadas na resumidora, equipa-

mento que separa o minério 

da terra. “Na região há rios de 

menor volume que alcançam 

rios maiores e os próprios bu-

racos escavados na mineração 

representam um risco à con-

taminação do lençol freático”, 

explica.Na estrutura utilizada pelos 

garimpeiros havia dez áreas 

de acampamento, onde foram 

Local equivale ao tamanho de 

118 campos de futebol, diz PF

Garimpo ilegal devasta área 

de 118 hectares na Amazônia

Papa Francisco condena 

queima do Alcorão na Suécia

Em entrevista concedida ao 

jornal emiradense Al Ittihad, 

publicada nesta segunda-feira 

(3), o Papa Francisco condenou 

a queima do Alcorão na Suécia 

autorizada pelas autoridades 

locais sob o pretexto de liber-

dade de expressão.

.“Qualquer livro considerado 

sagrado deve ser respeitado 

para que respeitemos aque-

les que acreditam nele. Ações 

como essa me deixam indig-

nado e enojado”, declarou  

o pontífice.“A liberdade de expressão ja-

mais deve ser usada para des-

denhar do outro”, acrescentou.

Na semana passada, um ho-

mem conduziu um pequeno 

ato no qual rasgou e queimou 

uma cópia do Alcorão em Es-

tocolmo, resultando em vee-

mente repúdio de diversos pa-

íses, dentre os quais a Turquia, 

cujo aval é necessário para que 

a Suécia seja integrada à Orga-

nização do Tratado do Atlântico 

Norte (OTAN).A polícia sueca indeferiu uma 

série de pedidos recentes para 

atos de islamofobia no país. No 

entanto, o judiciário reverteu 

tais decisões, sob o pretexto de 

liberdade de expressão.

No domingo (2), um grupo 

de 57 países islâmicos indicou 

a possibilidade de tomar me-

didas conjuntas contra atos de 

profanação do Alcorão, para 

que a lei internacional seja apli-

cada como elemento de dissu-

asão contra manifestações de 

ódio religioso.

CETAM

Papa Francisco discursa no Vaticano 

Protestos em Tel Aviv

Manifestantes fecham acesso a porto 

de Israel contra reforma do judiciário

Manifestantes fecharam tem-

porariamente o acesso a um 

importante porto marítimo de 

Israel na segunda-feira (3) antes 

de uma concentração em massa 

planejada no principal aeroporto 

do país, enquanto uma crise de 

meio ano sobre a reforma do 

judiciário pelo governo volta a 

ganhar força.O primeiro-ministro Benjamin 

Netanyahu aplacou alguns dos 

protestos durante as negocia-

ções de compromisso com a 

oposição, mas elas se mostra-

ram infrutíferas. Ele agora está 

buscando um pacote legislativo 

que diz ser uma versão reduzida 

da reforma, que anteriormente 

mergulhou Israel na turbulência 

política e prejudicou sua eco-

nomia.Como a coalizão religiosa-na-

cionalista de Netanyahu tem 

uma maioria parlamentar con-

fortável, os críticos têm realizado 

mais protestos de rua em um es-

forço para impedir as mudanças 

que veem como uma ameaça à 

independência do tribunal.

Vários manifestantes, alguns 

segurando bandeiras israelen-

ses e outros tocando tambores, 

bloquearam o portão do porto 

de Haifa, no norte, por uma hora 

e cinquenta minutos. Um porta-

-voz do porto disse que eles im-

pediram a entrada de cerca de 

100 caminhões e atrasaram o 

carregamento da carga.

Os líderes do protesto pediram 

um fechamento semelhante do 

Aeroporto Ben Gurion, principal 

REUTERS/NIR ELIAS

PODER JUDICIÁRIO

VATICAN MEDIA/REUTERS 

porta de entrada interna-

cional de Israel, à tarde. No 

entanto, a polícia prometeu 

manter a operação do Ben 

Gurion e as rotas de acesso 

abertas.Um panfleto que circulou 

online convocava os mani-

festantes a irem a Ben Gurion 

com malas e passaportes, 

sugerindo que planejavam se 

passar por passageiros para 

contornar os cordões poli-

ciais. Netanyahu, que está 

sendo julgado por acusações 

de corrupção que ele nega, 

defende suas reformas do 

judiciário como uma tenta-

tiva de restaurar o equilí-

brio entre os vários ramos 

do governo e corrigir o que 

ele e seus aliados de coalizão 

consideram um exagero dos 

tribunais.

encontradas duas escavadei-

ras hidráulicas, 11 motores de 

dragagem, quatro geradores de 

energia elétrica, oito veículos, 

entre motocicletas e caminho-

netes. Toda a estrutura foi des-

truída pela polícia, que estima 

um prejuízo de R$ 8 milhões à 

organização criminosa.Ações ambientais em terra 

YanomamiO Ministério do Meio Ambien-

te e Mudança do Clima (MMA) 

criou um grupo de trabalho (GT) 

para acompanhar medidas am-

bientais previstas no plano de 

ação do Comitê de Coordenação 

Nacional para Enfrentamento 

à Desassistência Sanitária das 

Populações em Território Ya-

nomami. A decisão foi publica-

da nesta segunda-feira (3), no 

Diário Oficial da União (DOU), e 

passa a valer no dia 7 de julho.

Chamado de GT Yanomami, o 

grupo atuará por um ano e será 

composto por doze membros 

divididos em número igual de 

membros e suplentes do serviço 

público federal, com represen-

tação de órgãos ambientais, de 

comunidades tradicionais e de-

senvolvimento rural.

Segundo a Polícia Federal, 

as ações implantadas agora 

em 2023 fizeram com que o 

número de alertas de garimpo 

ilegal em Território Yanomami 

tenha diminuído drasticamen-

te, na comparação com os anos 

anteriores, desde que o moni-

toramento da região teve início, 

em agosto de 2020.Crimes ambientais
As Forças Armadas também 

informaram que a intensifica-

ção das ações de combate aos 

crimes ambientais na região re-

sultou em uma queda de 90% 

nos voos clandestinos na Terra 

Indígena Yanomami. No entan-

to, uma pesquisa da Fundação 

Oswaldo Cruz apontou a pre-

sença de mercúrio em indígenas 

e em peixes presentes nos rios 

do território indígena.

As reuniões dos GT Yanoma-

mi serão quinzenalmente com 

quórum mínimo de três mem-

bros, que poderão participar de 

forma presencial, no Distrito Fe-

deral ou por videoconferência.

A secretaria-executiva do 

MMA conduzirá os trabalhos e 

fornecerá apoio técnico e ad-

ministrativo para os encontros. 

O órgão também poderá convi-

dar especialistas e técnicos do 

próprio ministério e de outros 

órgãos e entidades públicas 

e privadas para participar das 

reuniões.

Extração ilegal 
atuava em uma 

área do Parque 
Nacional Campos 

Amazônicos e da 

Terra Indígena 
Tenharim Marmelos
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A tividades realizadas 

pela Fundação Ama-

zônia Sustentável 

(FAS) contribuíram 

com a queda de 84% na taxa 

de crianças e adolescentes 

sem documentação oficial 

em comunidades ribeirinhas e 

bairros periféricos de 9 muni-

cípios do interior do Amazonas 

entre os anos de 2019 e 2022. 

A organização recentemente 

completou 15 anos de atuação 

contribuindo para a conserva-

ção ambiental e melhoria da 

qualidade de vida dos povos 

da floresta.As crianças e adolescentes 

que participam das ativida-

des recebem um acompa-

nhamento socioassistencial, 

realizado por meio de visitas 

domiciliares, com o intuito de 

identificar os principais indi-

cadores de vulnerabilidade 

existentes.A partir das constatações 

e necessidades observadas, a 

FAS aciona, nos municípios, 

os órgãos/equipamentos res-

ponsáveis pela demanda de-

tectada. Com essas parcerias, 

são direcionadas propostas de 

Atividades realizadas 

pela FAS contribuíram 

com a queda de 84% 

na taxa de crianças 

e adolescentes sem 

documentação oficial 

SAMARA SOUZA 

FAS atua em comunidades ribeirinhas e bairros periféricos no interior do Amazonas

Programa atua na regularização 

da documentação de crianças

soluções que possam ame-

nizar as dificuldades entre a 

juventude amazônida.

Para a regularização de do-

cumentações oficiais, a orga-

nização conta com o apoio 

do Instituto de Identificação 

Aderson Conceição de Melo e 

das prefeituras de cada muni-

cípio. Dessa forma, é possível 

promover ações de cidadania, 

o que inclui serviços como a 

retirada de primeira ou se-

gunda via de documentos.

As atividades são realiza-

das por meio do Programa de 

Desenvolvimento Integral de 

Crianças e Adolescentes Ri-

beirinhas da Amazônia (Dicara) 

que atende o público de 0 a 17 

anos em comunidades ribeiri-

nhas e bairros periféricos de 9 

municípios do interior do Ama-

zonas. São realizadas diversas 

ações nos eixos de Educação e 

Cidadania com o intuito de pro-

teger e garantir os direitos das 

crianças e adolescentes, além 

do empoderamento desse pú-

blico e o desenvolvimento de 

habilidades e potencialidades 

já existentes.A recepção do público é 

positiva, como relata a ge-

rente do Programa de Edu-

cação para Sustentabilidade 

da FAS, Fabiana Cunha

“Nas comunidades ribeiri-

nhas, as atividades são bem 

recebidas pela população, 

com os jovens participando 

ativamente e modificando a 

realidade de todos. Os pro-

jetos da FAS garantem tam-

bém oportunidades para que 

os participantes se integrem 

mais com a sua comunidade, 

gerando mais valor ao local 

onde vivem”, afirma. Sobre a FASA Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-

zação da sociedade civil sem 

fins lucrativos que atua pelo 

desenvolvimento sustentável 

da Amazônia por meio de pro-

gramas e projetos nas áreas de 

educação e cidadania, saúde, 

empoderamento, pesquisa e 

inovação, conservação am-

biental, infraestrutura comu-

nitária, empreendedorismo e 

geração de renda.
A FAS tem como missão 

contribuir para a conserva-

ção do bioma pela valorização 

da floresta em pé e de sua 

biodiversidade e pela melho-

ria da qualidade de vida das 

populações da Amazônia. Em 

2023, a instituição completa 

15 anos de atuação com nú-

meros de destaque, como o 

aumento de 202% na renda 

média de milhares famílias 

beneficiadas e a queda de 

40% no desmatamento em 

áreas atendidas entre 2008 

e 2021.

Obras avançam 
na Governador 

José Lindoso

AVENIDA

Da redação

A Secretaria Muni-

cipal de Infraestrutu-

ra (Seminf), avança na 

segunda-feira (3), com a 

obra do complexo viário 

nas avenidas Barão do 

Rio Branco e Governa-

dor José Lindoso, mais 

conhecida como aveni-

da das Torres, no bairro 

Flores, Zona Centro-Sul. 

A equipe trabalha na 

perfuração de aproxi-

madamente 600 esta-

cas, destas, 401 foram 

executadas.“Essa obra é de grande 

importância para a cida-

de de Manaus, vai me-

lhorar o fluxo de veículos 

na avenida das Torres, 

eliminando os semáfo-

ros. A obra está dentro do 

cronograma, e nós esta-

mos avançando todos os 

dias, trabalhando a todo 

o vapor, conforme de-

termina o prefeito David 

Almeida e o secretário 

de Obras Renato Junior”, 

afirma o fiscal da obra, 

engenheiro Igor Mendes. 

Na sequência, as equi-

pes iniciam o processo de 

perfuração das estacas 

no canteiro central da 

avenida Governador José 

Lindoso, onde será im-

plantada a segunda linha 

de estacas para concluir 

a parte de fundação da 

passagem inferior. 

Manaus registra redução de 10% 

no número de homicídios

RedaçãoEm junho, as ações desenvol-

vidas pelas forças de Segurança 

e Salvamento resultaram em 

uma redução de 10% no número 

de homicídios em Manaus. De 

acordo com a Secretaria de Es-

tado de Segurança Pública do 

Amazonas (SSP-AM), os dados 

parciais indicam que o índice 

registrado neste período é o 

menor alcançado em relação 

aos mesmos meses dos últimos 

dois anos.Diariamente, a SSP-AM de 

forma conjunta com as demais 

forças de Segurança e Salva-

mento, realiza reuniões com a 

força tarefa criada para moni-

torar os casos de homicídios. 

Os locais com registros desses 

crimes recebem policiamento 

reforçado, o que tem refletido 

em uma queda nos indicadores 

desde o ano passado.

O secretário da SSP-AM, 

General Carlos Alberto Man-

sur, destacou que a redução 

alcançada para o período é a 

menor registrada em relação 

aos últimos dois anos. Mansur 

destacou o empenho das for-

ças envolvidas e ressaltou, que 

a SSP-AM seguirá empenhada 

para manter a população com 

mais segurança.
“Estamos reduzindo em cima 

de uma redução já existen-

te. Tudo isso, graças ao em-

penho sempre integrado das 

nossas forças de Segurança 

e Salvamento. Vamos seguir 

trabalhando forte para buscar 

manter essa redução e assim, 

darmos mais sensação de segu-

rança para a nossa população”, 

afirmou Mansur.

DADOS PARCIAIS 

Secretaria de Estado de Segurança Pública do Amazonas atua na segurança

Eduardo Santana foi baleado durante assalto na linha do ônibus 640

Jovem baleado durante assalto a 

ônibus morre após 83 dias internado 

Ivan NobreUm jovem identificado como 

José Eduardo Santana, de 21 

anos, morreu após ser baleado 

durante um assalto a ônibus no 

dia 22 de abril de 2023 e passar 

83 dias internado no Hospital 

Pronto-socorro Platão Araújo.

O jovem realizou ao menos 

seis cirurgias e morreu na noite 

desse domingo (2), após o estado 

de saúde dele se agravar.

José Eduardo, que trabalhava 

como vigilante, estava voltando 

para casa em um ônibus da 

linha 640, momento em que o 

mesmo foi tomado por um as-

salto na avenida Max Teixeira, 

bairro Cidade Nova, Zona Norte 

da cidade.Durante a ação, os assaltan-

tes teriam confundindo o jovem 

com um policial militar e atira-

ram no peito dele.

A mãe do rapaz, dona Geane, 

falou com a reportagem do EM 

TEMPO durante o velório do 

filho e afirmou que o sonho de 

José Eduardo foi arrancado pela 

criminalidade.“Acabaram com o sonho do 

meu filho de ser policial. Ele era 

um menino bom, nunca fez mal 

para ninguém e jamais pensaria 

que seu fim seria dessa forma 

[…] meu filho sofreu muito com 

tudo o que passou naquela UTI, 

mas Deus sabe o que faz”, disse 

a mãe.O enterro da vítima está mar-

cado para acontecer na manhã 

desta terça-feira (4).

Dois dos três assaltantes que 

fizeram parte da ação já foram 

presos e o caso ainda está sendo 

investigado pela Polícia Civil do 

Amazonas (PC-AM).

DIVULGAÇÃO

VIDA PERDIDA

DIVULGAÇÃO
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EconomiaProjeto visa a capacitação de 

empreendedoras no Amazonas

NORTE E NORDESTE
Itaú Mulher Empreendedora oferece qualificação gratuita  DIVULGAÇÃO

Em 10 anos de atuação, o IME impactou mais de 800 mil mulheres 

O Itaú Unibanco, maior 

banco privado da América 

Latina, por meio do programa 

Itaú Mulher Empreendedora, 

disponibiliza uma capacita-

ção gratuita para as mulhe-

res aprenderem as melhores 

formas de gerir um negócio. 

O “Empreenda e Renda”, que 

é uma iniciativa em parceria 

com a Rede Mulher Empre-

endedora (RME) voltada a 

promoção do empreendedo-

rismo feminino nas regiões 

Norte e Nordeste, está com 

inscrições abertas.
A capacitação oferece um 

total de 30 mil vagas, sendo 

28.500 vagas destinadas à 

participação online e 1.500 

para a presencial. O progra-

ma, direcionado a todas as 

mulheres – independente-

mente se forem donas de ne-

gócios ou não – e que tenham 

a partir de 18 anos, é dividido 

em três etapas: “Capacitação 

das mulheres por meio da 

plataforma de Aceleração”; 

“Seleção e Mentoria para 

150 mulheres”; e “Seleção e 

Doação de Capital Semente 

para 115 mulheres”. 

As inscritas terão acesso a 

temas que visam desenvolver 

habilidades socioemocionais 

para abrir e liderar negócios, 

além de aprimorar compe-

tências práticas em gestão, 

finanças e marketing digital.

Alguns dos temas aborda-

dos são: “Como desenvolver 

habilidades e criar negócios 

de acordo com seu perfil”; 

“Transformar uma ideia em 

uma empresa que solucione 

problemas para um público 

específico”; “Marketing di-

gital e vendas”; “Organiza-

ção financeira”; e “Aspectos 

jurídicos e contábeis para 

formalizar sua empresa”. Ao 

concluir a capacitação, as 

participantes receberão um 

certificado de conclusão.

As interessadas em fre-

quentar as aulas presenciais 

devem estar inseridas nos 

projetos das Organizações da 

Sociedade Civil (OSCs) par-

ceiras, que são: Associação 

de Juventudes, Cultura e Ci-

dadania – Campina Grande/

PB; Mulheres Guerreiras de 

Camaragibe – Camaragibe/

PE; AMIT – Associação das 

Mulheres Indígenas Ticuna – 

Benjamin Constant/AM.

“Para nós, do Itaú Uni-

banco, investir em mulheres 

que empreendem é investir 

no desenvolvimento econô-

mico e social do país. Esta 

capacitação permite que as 

participantes tenham acesso 

a conhecimentos essenciais 

para desenvolver seus negó-

cios”, ressalta Luciana Nicola, 

diretora de Relações Institu-

cionais e Sustentabilidade do 

Itaú Unibanco.“O Empreenda e Renda é 

mais uma parceria necessá-

ria entre RME e Itaú Mu-

lher Empreendedora, onde 

capacitaremos mulheres em 

vulnerabilidade pelo Norte e 

Nordeste e, após o ciclo de 

aprendizado completo, elas 

serão selecionadas para re-

ceber um recurso financeiro, 

para que elas invistam em 

seus negócios. E, dessa forma, 

elas poderão melhorar suas 

vidas e, consequentemente, 

as vidas das suas famílias e 

da comunidade ao seu redor”, 

comenta Ana Fontes, Foun-

der e CEO da Rede Mulher 

Empreendedora.

Divulgação

“Empreenda como 

uma mulher” ofe-

recerá capacitação, 

encontros e conte-

údos sobre gestão 

de negócios Em Tempo

C om o objetivo de capaci-

tar mais de 500 empre-

endedoras em Manaus 

e Parintins, a Coca-Cola 

Brasil lançou no sábado (1º) um 

edital do projeto “Empreenda 

como uma mulher”. Em parce-

ria com o Sebrae, o programa 

oferecerá capacitação, encon-

tros e conteúdos sobre gestão 

de negócios, com o intuito de 

impulsionar o conhecimento e 

o crescimento das empreen-

dedoras do varejo alimentício.

Além de receberem trei-

namento e orientação sobre 

empreendedorismo, as parti-

cipantes terão a oportunida-

de de ampliar seus contatos, 

estabelecer networking, trocar 

experiências e construir uma 

rede de apoio de empreende-

doras com objetivos comuns, 

inclusive visando o empode-

ramento feminino.
“O programa ‘Empreenda 

como uma mulher’ faz par-

te dos nossos esforços como 

Coca-Cola Brasil para apoiar 

e fortalecer mulheres empre-

endedoras ao redor do país, 

reconhecendo seu papel como 

fundamental na economia lo-

cal. Por meio dessa iniciativa, 

buscamos proporcionar fer-

ramentas e conhecimentos 

essenciais para o crescimento 

e sucesso dos negócios das 

participantes”, destaca Silma-

ra Olivio, diretora de Relações 

Corporativas Cone Sul na Coca-

-Cola América Latina.

“Como empresa temos o in-

tuito de contribuir para o desen-

volvimento dessas mulheres 

como líderes de seus negócios, 

para que possam ver seus em-

preendimentos prosperarem, 

contando com a nossa empre-

sa como o melhor parceiro de 

negócios”, finaliza a executiva.

A iniciativa faz parte da plata-

forma “Coca-Cola dá um gás no 

seu negócio”, que visa capacitar 

centenas de milhares de peque-

nos empreendedores do varejo 

alimentício no Brasil, apoian-

do, inspirando e fortalecendo 

empreendedores com negócios 

formalizados, informais ou em 

fase de formalização.

Com essa parceria estraté-

gica entre a Coca-Cola Brasil 

e o Sebrae, espera-se que as 

empreendedoras beneficia-

das pelo programa possam 

enfrentar os desafios do mer-

cado de forma mais prepa-

rada, impulsionando assim o 

desenvolvimento econômico 

e social das comunidades em 

que atuam, inclusive em situ-

ação de vulnerabilidade.

“Entendemos também que, 

por meio de programas como 

esse, fomentamos à inclusão 

dessas mulheres via seu po-

tencial produtivo, contribuindo 

com sua capacitação para que 

possam gerar sua própria ren-

da de maneira digna”, afirma 

Katielle Haffner, gerente sênior 

de Relações Corporativas e ESG 

da Coca-Cola Brasil.
Para Vicente Scalia, analista 

do Sebrae Nacional, a iniciativa 

busca dar apoio às mulheres 

empreendedoras, tendo em 

vista que muitas vezes elas 

enfrentam barreiras adicio-

nais para verem seus negócios 

prosperarem.“Com o olhar direcionado para 

o empreendedorismo feminino, 

o Sebrae hoje se destaca nas 

ações com uma política mais 

justa e oportuna para que as 

mulheres que sonham em ter 

um negócio se capacitem e en-

trem no mercado do empre-

endedorismo mais preparadas”, 

comenta Scalia.Lançado em Parintins, o 

projeto conta com o apoio da 

Associação Cidadania Social 

e Sustentabilidade (ACSSUS), 

que selecionou mulheres 

empreendedoras do ramo de 

alimentação que atuam na 

cidade. Além da capacitação 

por meio do projeto “Empre-

enda como uma Mulher”, as 

empreendedoras de Parintins 

receberão, durante três me-

ses, a doação de cestas bási-

cas como apoio complementar 

e, as 50 microempreendoras 

que mais se destacarem no 

edital localmente, ao final se-

rão contempladas com uma 

premiação, correspondete a 

equipamentos para impulsio-

nar ainda mais o seu negócio.

Empreendedora
Lançado em 2022, o proje-

to que já capacitou mais de 

mil mulheres no país chega à 

região Norte totalmente refor-

mulado. A escolha da cidade 

de Parintins, além da capital, 

segundo Katielle Haffner, está 

alinhada aos compromissos da 

Coca-Cola Brasil em promover 

o desenvolvimento econômico 

sustentável do Estado.

“Estamos fortemente pre-

sentes em 17 municípios, além 

da capital, e um deles é a cidade 

de Parintins, com quem temos 

uma relação forte, na qual pa-

trocinamos oficialmente um 

dos maiores festivais culturais 

do nosso país há 27 anos. Além 

de promover a cultura, quere-

mos expandir nosso impacto 

positivo na região, impulsionan-

do o empoderamento econô-

mico de mulheres empreende-

doras”, reforça Haffner.Novo conteúdoNa nova fase do “Empreenda 

como uma mulher”, as partici-

pantes terão a oportunidade de 

acelerar seus negócios por meio 

de uma metodologia que reúne 

aulas teóricas e práticas com 

conteúdo sobre estratégias de 

liderança e gestão, autoconhe-

cimento, aspectos comporta-

mentais, além de uma análise 

individual do negócio para ava-

liar pontos como maturidade, 

pontos fortes e deficiências, 

governança e impacto na so-

ciedade. O conteúdo foi revisa-

do com base nos aprendizados 

observados com as primeiras 

turmas, para atender às neces-

sidades das empreendedoras e 

alavancar ainda mais seus em-

preendimentos.Entre os aprendizados, es-

tão um formato que prioriza 

mais os encontros presenciais, 

a formação de uma rede de 

apoio para que as participantes 

estabeleçam novas conexões 

e compartilhem conhecimen-

tos e experiências com outras 

mulheres, além da democrati-

zação de ferramentas que ofe-

reçam soluções práticas para as 

empreendedoras no dia a dia, 

como o desenvolvimento de 

cardápios digitais. O programa 

terá duração de até seis meses, 

e os módulos estão divididos 

em três níveis: básico, médio 

e avançado. Para mais infor-

mações, acesse: www.cocaco-

ladaumgasnoseunegocio.com.

“Empreenda como uma mulher” propõe a capacitação mais de 500 empreendedoras em Manaus e Parintins

As inscrições para o progra-

ma de capacitação gratuita 

Empreenda e Renda estarão 

disponíveis ao longo do ano. 

As interessadas podem se 

inscrever por meio do site 

oficial do projeto: https://

empreendaerenda.com.br/
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A Comissão de Finanças, 

Economia e Orçamento 

(CFEO), reuniu-se nesta 

segunda-feira (3) e apro-

vou pareceres favoráveis 

a seis Projetos de Lei que 

estão em tramitação na 

Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM).Dentre os projetos está 

o 380/2023, de autoria 

do Executivo Municipal 

que reajusta o valor do 

auxílio-alimentação para 

os servidores do município 

de R$ 484 para R$ 528.

A Lei 2.859 de 14 de 

março de 2022 ainda 

prevê a concessão de 

auxílio suplementar no 

auxílio-alimentação, no 

valor diário de R$ 24 para 

aqueles servidores que 

trabalharem aos sába-

dos, domingos e feriados.

Os parlamentares ain-

da aprovaram os Projetos 

124/2023 e 340/2022 do 

vereador Daniel Vascon-

celos (PSC) que institui a 

Campanha Julho Laranja 

para incentivar os cuida-

dos com a saúde bucal, e 

que institui o Dia do Bio-

médico a ser celebrado no 

dia 20 de novembro.

Também tiveram pare-

cer favorável aprovados 

o PL 252/2022 da vere-

adora Thaysa Lippy (PP), 

que obriga a divulgação 

dos canais para denunciar 

maus-tratos contra ido-

sos em policlínicas e uni-

dades básicas de saúde e 

o 284/2022 da vereado-

ra professora Jacqueline 

(União Brasil) que inclui na 

grade curricular das esco-

las como tema transversal 

a conscientização sobre 

doação e transplante de 

órgãos e tecidos.

mento dos medicamen-

tos em bom estado. Além 

disso, a triagem rigorosa 

e os critérios de distri-

buição asseguram que 

os medicamentos se-

jam direcionados para 

quem realmente preci-

sa, seguindo os princí-

pios da responsabilidade 

e solidariedade”, afirmou  

o Deputado. A triagem criteriosa dos 

medicamentos doados 

será realizada por pro-

fissionais farmacêuticos, 

que avaliarão a valida-

de e integridade física 

de cada medicamento, 

garantindo que apenas 

os adequados para uso 

sejam disponibilizados. 

Vale ressaltar que será 

proibida a doação e distri-

buição de medicamentos 

não registrados na Agên-

cia Nacional de Vigilância 

Sanitária, assegurando a 

qualidade e segurança 

desses produtos.

Lei de Felipe Souza para facilitar acesso 

gratuito a medicamentos é sancionada

ALEAM

Comissão dá parecer favorável 

a reajuste de vale-alimentação 

A Lei º 6.252, de 

14/06/2023, de au-

toria do Deputado 

Felipe Souza (Patrio-

ta), foi sancionada, 

trazendo benefícios 

significativos para a 

população do Estado 

do Amazonas. Essa 

lei tem como objetivo 

facilitar o acesso gra-

tuito a medicamentos 

para pessoas carentes, 

por meio da doação e 

reaproveitamento de 

medicamentos em 

bom estado e dentro 

do prazo de validade.

A nova legislação au-

toriza empresas, dis-

tribuidoras, drogarias 

e farmácias do seg-

mento farmacêutico 

a doar seus estoques 

não utilizados, desde 

que os medicamentos 

estejam dentro do pra-

zo de validade. Essa ini-

ciativa visa maximizar 

o aproveitamento dos 

SERVIDORES

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputado discursou sobre importância da Lei 

Parlamentares reunidos

Conservadores do AM afirmam manter 

lealdade em indicações de Bolsonaro

Com foco em eleições 

para prefeituras 
ao redor do país, 

Bolsonaro deve 
ser principal cabo 

eleitoral da direita

DIVULGAÇÃO

Marcela EstrellaA pós a decisão do Tri-

bunal Superior Elei-

toral (TSE) em tornar 

o ex-presidente Jair 

Bolsonaro (PL) inelegível por 

oito anos, na última sexta-

-feira (30), políticos com 

viés de direita no Amazonas 

comentaram, nesta segun-

da-feira (3), sobre a lacuna 

deixada na ala conservadora 

no estado. Em declaração ao Em Tem-

po, o ex-candidato a senador 

Coronel Menezes (PL) alegou 

que a decisão do TSE foi uma 

questão política e que “Nós 

temos que continuar tendo 

esperança no nosso país”, 

“a ideologia da esquerda só 

produz miséria e desgraça”. 

Menezes acredita que o país 

precisa pensar em um futuro 

próspero, no avanço e em 

melhores gestões. 

Quando questionado so-

bre novamente concorrer 

para prefeitura de Manaus 

e uma possível união da di-

reita para sua eleição, Co-

ronel Menezes afirmou que 

a ‘união da direta’ é uma 

‘invenção da esquerda’ e que 

o Amazonas possui políticos 

qualificados que receberão 

o apoio do ex-presidente, 

pensando no melhor para a 

cidade de Manaus. 

Por 5 votos a 2 a favor 

da condenação e a inele-

gibilidade, Bolsonaro ficará 

fora das eleições até 2030 

com voto decisivo dado pela 

ministra Cármen Lucia. Ao 

longo da semana, lideran-

ças do PL afirmaram que, 

caso a inelegibilidade se 

concretizasse, Bolsonaro se 

tornaria o “maior cabo elei-

toral” do partido. Nas redes 

sociais, Valdemar ressaltou 

qual será o papel do ex-

-presidente a partir de agora.

“Vamos trabalhar dobrado 

e mostrar nossa lealdade ao 

presidente Bolsonaro. Po-

dem acreditar que a injus-

tiça de hoje será capaz de 

revelar o eleitor mais forte 

da nação. E o resultado disso 

será registrado nas eleições 

de 2024 e 2026. Mais do 

que nunca, o Brasil precisa 

de força. É hora de supe-

ração. Bolsonaro é o maior 

líder popular desde a rede-

mocratização e vai continuar 

sendo” , escreveu.
O vereador Capitão Car-

pê Andrade (Republicanos) 

afirmou que a decisão do TSE 

foi ‘completamente despro-

porcional’, que o ex-presi-

dente Bolsonaro assim como 

qualquer cidadão deve ter 

o direito de questionar e 

cobrar mais transparência 

no processo eleitoral. Car-

pê inclusive Recentemente 

Políticos afirmam que Bolsonaro seguirá sendo líder da direita no Brasil, mesmo sem disputar pleito

está sendo mostrado que 

até mesmo o ministro da 

justiça de Lula, Flávio Dino, já 

foi a favor do voto impresso 

e questionou possíveis frau-

des. Por isso, acredita que a 

punição foi algo ‘descabido’.

“A direita tem sido muito 

bem sucedida em ocupar ca-

deiras na política, sobretudo 

nos parlamentos. Acredito 

que por toda a sua história e o 

que representa para a direi-

ta, Bolsonaro deve continuar 

sendo o grande líder desses 

brasileiros. A expectativa é 

que a direita possa discutir e 

unir esforços para encontrar 

um nome que possa derro-

tar Lula na próxima eleição. 

Quem Bolsonaro indicar 

certamente vai ter muitas 

chances”, declarou. 

Jair Bolsonaro (PL) é o 

terceiro presidente a ficar 

inelegível, justificando em 

crime contra a democracia, 

os outros dois foram o Lula 

e Fernando Collor de Mello. 

O atual presidente Lula teve 

a decisão revogada em 2021. 

A inelegibilidade deixa 

Bolsonaro fora das eleições 

de 2024, 2026 e 2028, po-

dendo se candidatar apenas 

em 2030.Em coletiva de imprensa 

em Belo Horizonte, na tarde 

de sexta-feira (30), Bolsona-

ro declarou que sua inele-

gibilidade, determinada por 

maioria no Tribunal Superior 

Eleitoral (TSE), é “a primeira 

condenação por abuso de 

poder político”. Ele classi-

ficou a decisão como “uma 

apunhalada”, comparando o 

processo com a facada que 

sofreu em Juiz de Fora, na 

Zona da Mata mineira, em 

setembro de 2018.

medicamentos disponíveis, 

beneficiando aqueles que 

mais necessitam.
O Deputado Felipe Sou-

za ressalta a importância 

dessa lei para a promoção 

da saúde e o bem-estar da 

população do Amazonas. 

“Essa legislação busca 

garantir o acesso gratuito 

a medicamentos para as 

pessoas mais vulneráveis, 

aproveitando o potencial 

de doação e reaproveita-
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O presidente da Câ-mara, Arthur Lira (PP-AL), prevê um esforço concen-
trado no plenário da Casa 
nesta semana para tentar 
aprovar a reforma tributá-
ria até sexta-feira (7).A ideia é concluir até essa 

data ao menos a primeira 
votação da PEC (proposta 
de emenda à Constituição) 
do novo sistema de tribu-
tos.

Lira ainda vai avaliar, ao 
longo da semana, se será 
possível concluir também 
a segunda votação na se-
mana. Por ser uma PEC, a 
reforma tributária precisa 
passar por dois turnos de 
votação no plenário da Câ-
mara dos Deputados —e 
depois segue para o Se-
nado.

“Vamos, primeiro, [ten-
tar] o primeiro turno. Se der 
certo, poderemos avançar 
[para o segundo turno]”, 
disse o presidente da Câ-
mara. 

Para acelerar as articu-
lações, Lira reuniu líderes 
em Brasília no domingo (2). 
Apesar do plano de colocar 
a reforma em votação nesta 
semana, o presidente da 
Câmara e o governo ainda 
agem nos bastidores para 
tentar reduzir as resistên-
cias à reformulação do sis-
tema tributário no país.

Segundo relatos, Lira pe-
diu para que os líderes se 
reunissem com suas res-
pectivas bancadas para 
identificar quais são as 
maiores resistências ao 
texto. Disse ainda que o re-
lator da reforma, deputado 
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), 
estará à disposição para 
dialogar com os parlamen-
tares.

Ainda de acordo com par-
lamentares, líderes já estão 
contando votos para traçar 
um placar da votação da 
reforma. Nas palavras de 
um deputado familiarizado 
com as negociações, isso 
indica a vontade de Lira em 
aprovar a reforma. Como a 
Folha mostrou, o presiden-
te da Câmara tem se colo-
cado como uma espécie de 
fiador da reforma e lideran-
do reuniões para discutir os 
pontos de dissenso.Lira prevê nesta semana 

mais conversas com gover-
nadores. No fim da sema-
na passada, por exemplo, 
o presidente da Câmara se 
encontrou com o gover-
nador do Rio de Janeiro, 
Claudio Castro (PL), após 
ele criticar o Conselho Fe-
derativo –um grupo pre-
visto no texto da reforma 
e que será formado por 
estados e municípios para 
administrar a arrecadação 
de tributos. 

O ministro Alexandre 
Padilha (Relações Insti-
tucionais) afirmou nesta 
segunda-feira (3) que o 
diálogo com governadores 
e prefeitos continua e que 
o governo Lula trabalhará 
junto aos líderes da Câmara 
para concluir a votação da 
reforma tributária até o fim 
desta semana.“Todo o esforço do go-

verno tem sido no sentido 
de apoiar essa disposição 
do presidente da Câma-
ra, do relator do grupo de 
trabalho, de votarmos [a 
reforma tributária] nes-
ta semana”, disse Padilha 
após a instalação da Comis-
são Temática de Assuntos 
Econômicos do Conselho 
de Desenvolvimento Eco-
nômico Social e Sustentá-
vel, mais conhecido como  
“Conselhão”. “A expectativa é que a 

partir dessa construção a 
gente possa ter de fato 
uma mobilização de todos, 
não só de Sul e Sudeste, 
mas também do Nordeste, 
do Norte, para que a gente 
possa de fato aprovar a 
reforma”, declarou o depu-
tado, aliado de Lira. Para acelerar as votações 

no plenário, Lira suspen-
deu, durante essa semana, 
reuniões de comissões da 
Câmara, além das CPIs ins-
taladas na Casa.

Lira ainda vai avaliar, ao longo da semana, se será possível concluir também a segunda votação na semana

Câmara votará reforma tributária até sexta-feira, diz Arthur Lira
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Câmara votará 
reforma tributária 
até sexta-feira, 
diz Arthur Lira



Sem 2º turno
Uma das especificidades das 

eleições no interior do Amazo-
nas é de que não acontece o se-
gundo turno nas disputas como 
em Manaus, já que nenhum 
deles possui 200 mil eleitores. 
Por esse motivo, o vencedor é 
conhecido no primeiro turno do 
pleito, sendo aquele que conse-
gue o maior número de votos.

Um exemplo disso é o da 
atual prefeita de Presidente 
Figueiredo, que nas eleições 
de 2020 recebeu 5.134 votos 
(27,97%) e o seu adversário, Ri-
celli Pontes (PSC) obteve 4.582 
votos (24,96). Patrícia ganhou 
a disputa por ter exatamente 
552 votos a mais que o segundo 
colocado.

 
Favorito na reeleição
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, é um dos oito prefeitos 
de capitais que largam na frente 
na disputa pela reeleição em 
2024. É o que revela o agregador 
de pesquisas lançado pelo site 
Poder 360, que considera os 
levantamentos divulgados re-
centemente sobre os gestores 
de 21 capitais brasileiras. Se-
gundo a publicação, os oito fa-
voritos, além de David Almeida, 
são: Eduardo Paes (prefeito do 
Rio de Janeiro – RJ), Bruno Reis 
(Salvador – BA), João Campos 
(Recife – PE); JHC (Maceió – AL); 
Sebastião Melo (Porto Alegre – 
RS); Topázio Neto (Florianópolis 
– SC); e Eduardo Braide (prefeito 
de São Luís – MA).

 
Neta do prefeito
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, comunicou, no final 
da tarde deste domingo (2), o 
nascimento de mais uma neta, 
Helena Rosa, que nasceu às 
16h25. A pequena tem um dos 
nomes em homenagem à mãe 
de David Almeida, Rosa Almeida, 
que morreu em 2020, durante o 
período de campanha eleitoral, 
quando ele disputava a cadeira 
de prefeito de Manaus.

A mais nova membro da fa-
mília Almeida veio ao mundo 
pesando 3 quilos e 60 gramas 
e medindo 48,5 centímetros. 
Junto com a foto segurando a 
neta, David Almeida publicou 
a mensagem: “mais uma rosa 
para perfumar o nosso jardim”.

 
Visibilidade política
O 56º Festival Folclórico de 

Parintins teve registrado uma 
forte presença de políticos do 
cenário amazonense e do país. 
No sábado (1º), membros da As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) e do Congresso 
Nacional estiveram presentes 
junto do governador Wilson 
Lima (UB) para prestigiar os 
bois-bumbás, e em busca de 
visibilidade política.

A primeira noite de apresen-
tações já havia contado com a 
presença de ministras do Go-

verno Federal, além do gover-
nador do Pará, Helder Barbalho 
(MDB). Na segunda noite do 
festival foi a vez dos deputados 
do Amazonas marcarem pre-
sença, que é um palco para se 
autopromover.

 
Turistódromo foi um sucesso!
O Governo do Amazonas e a 

Amazonastur movimentaram a 
cena turística na ilha tupinam-
barana, com o Turistódromo, 
que atraiu 50 mil visitantes ao 
local. De acordo com os dados 
parciais da Amazonastur, o Tu-
ristódromo apresentou nível de 
satisfação de 99,5%.

Um dos maiores sucessos 
também foi o Passaporte Re-
gional que esgotou um dia an-
tes do fim do festival. O item 
que coleciona momentos nos 
principais atrativos turísticos da 
cidade, por meio de carimbos 
personalizados, dava direito a 
retirada de um chapéu de palha 
como brinde no Turistódromo 
montado na Catedral.

 
Pêsames

Morreu nesse domingo (2) 
à noite, aos 85 anos, em São 
Paulo, Norma Theresa Goussein 
Haddad, mãe do Ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. A 
informação foi confirmada pela 
assessoria de imprensa do Mi-
nistério da Fazenda. Norma 
Theresa Goussein Haddad dei-
xa três filhos – Priscila, Lúcia 
e Fernando. Ela vinha lutando 
contra um câncer há três anos. 
O velório se dará ao longo desta 
segunda-feira (3) no Cemitério 
Gethsemani-Morumbi, e o se-
pultamento será realizado as 
16h, no mesmo local.

 
Aumento da gasolina
O preço da gasolina subiu 

nos postos da capital ama-
zonense e chega a R$ 6, 29. 
O aumento acontece mesmo 
após a Refinaria da Amazônia 
(Ream) anunciar a terceira re-
dução para as distribuidoras. “A 
Refinaria da Amazônia (Ream) 
informa a redução para as dis-
tribuidoras nos preços médios 
da gasolina A em 4,13%, saindo 
de R$ 2,78 para R$ 2,66; do 

diesel em suas diversas moda-
lidades, entre 4,29% (R$ 3,14) e 
4,41% (R$ 3,06), e do GLP em 
3,9% (queda de R$ 0,10 por kg)”, 
informou a nota da Ream. Os 
ajustes da gasolina e do diesel 
foram válidos a partir do último 
fim de semana.

 
Medicamentos gratuitos
A Lei º 6.252, de 14/06/2023, 

de autoria do Deputado Felipe 
Souza (Patriota), foi sancionada, 
trazendo benefícios significati-
vos para a população do Esta-
do do Amazonas. Essa lei tem 
como objetivo facilitar o acesso 
gratuito a medicamentos para 
pessoas carentes, por meio da 
doação e reaproveitamento de 
medicamentos em bom estado 
e dentro do prazo de validade.

A nova legislação autoriza 
empresas, distribuidoras, dro-
garias e farmácias do segmen-
to farmacêutico a doar seus 
estoques não utilizados, desde 
que os medicamentos estejam 
dentro do prazo de validade.

 
Entidade pede R$ 3 mi

Entidade que se auto intitula 
representante dos passageiros 
de ônibus de Manaus pleiteia, 
na Justiça, indenização de R$ 
3 milhões da prefeitura de 
Manaus em razão de “descaso 
e negligência” no sistema de 
transporte público de Manaus.

Denominada “Central Única 
dos Clientes de Transportes em 
Manaus e no Estado do Ama-
zonas”, a entidade chama os 
passageiros de “nossos clien-
tes” e diz que eles sofreram 
“danos morais”.

A associação foi criada em 
2021 e tem como presidente 
Jânio da Costa Pereira, confor-
me dados da Receita Federal. 
O CNPJ é: 44.392.811/0001-50.

  
PL da Anistia
Entre os 65 deputados que 

aderiram ao projeto de lei 
para anistiar o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) após con-
denação no TSE, 12 deles são 
de partidos da base aliada do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

O PSD comanda as pastas da 

Agricultura, com o ministro por 
Carlos Fávaro; da Pesca, sob a 
liderança de André de Paula; e 
Minas e Energia, com o minis-
tro Alexandre Silveira. O União 
Brasil controla o Turismo, sob 
a gestão de Daniela Carneiro e 
o Ministério das Comunicações, 
com Juscelino Filho. O texto 
do projeto, que possui autoria 
do deputado federal Ubiratan 
Sanderson (PL-RS), oferece 
anulação da inelegibilidade 
para pessoas que foram con-
denadas por ilícitos eleitorais 
desde outubro de 2016.

 
Doações
O PT recebeu R$ 27,9 milhões 

de pessoas físicas em 2022, 
maior volume doado aos par-
tidos durante o ano, de acordo 
com as declarações entregues 
pelas legendas ao TSE na sexta 
(30). O empresário José Seripieri 
Filho, fundador da Qualicorp, foi 
o principal financiador indivi-
dual do partido do presidente 
Lula (PT). Ele repassou R$ 2,6 
milhões no ano em que o petista 
venceu pela terceira vez uma 
eleição presidencial. Presidido 
pelo senador Ciro Nogueira, ex-
-ministro de Jair Bolsonaro (PL), 
o PP foi o segundo maior bene-
ficiado por doações de pessoas 
físicas. A sigla recebeu R$ 18,5 
milhões.

 
Cota parlamentar
Sob a mira do Tribunal de 

Contas da União (TCU), mais de 
R$ 70 milhões da cota parla-
mentar foram utilizados pelos 
deputados federais do país no 
primeiro semestre de 2023.

Desde o começo deste ano 
até o fim de junho, a Câmara 
reembolsou R$ 71,8 milhões aos 
parlamentares, principalmente 
para ressarcir despesas com 
propagandas e viagens.

Os gastos só com divulgação 
de atividade parlamentar em 
2023 representaram cerca de 
um terço do total (33,41%). Em 
seguida, o maior valor ressarci-
do aos deputados nesse inter-
valo foi com passagens aéreas: 
R$ 14,8 milhões (20,4%).

 
Ações em terra Yanomami
O Ministério do Meio Ambien-

te e Mudança do Clima (MMA) 
criou um grupo de trabalho (GT) 
para acompanhar medidas am-
bientais previstas no plano de 
ação do Comitê de Coordenação 
Nacional para Enfrentamento 
à Desassistência Sanitária das 
Populações em Território Ya-
nomami. A decisão foi publica-
da nesta segunda-feira (3), no 
Diário Oficial da União (DOU), e 
passa a valer no dia 7 de julho.

O grupo atuará por um ano 
e será composto por 12 mem-
bros divididos em número igual 
de membros e suplentes do 
serviço público federal, com 
representação de órgãos am-
bientais.

Trinta prefeitos do Amazonas estão
fora da disputa eleitoral de 2024

As eleições do próximo ano farão com que quase 50% do quadro dos atuais mandatários do interior do Amazonas seja re-
novado, ou seja, 30 deles não poderão concorrer ao pleito de 2024 – uma vez que são prefeitos que alcançaram à reeleição na 
última disputa para o cargo, realizada no ano de 2020.

Os municípios que terão novos chefes do Executivo a partir de 2025 são: Autazes; Barcelos; Barreirinha; Benjamim Constant; 
Beruri; Boa Vista do Ramos; Boca do Acre; Borba; Carauari; Careiro Castanho; Careira da Várzea; Eirunepé; Fonte Boa; Guajará; 
Ipixuna; Itapiranga; Juruá; Jutaí; Lábrea; Manacapuru; Manaquiri; Maués; Nova Olinda do Norte; Parintins; Rio Preto da Eva; São 
Gabriel da Cachoeira; Tabatinga; Uarini; Urucará e Urucurituba.

Segundo dados da Confederação Nacional dos Municípios (CNM), nas últimas eleições municipais, aproximadamente 80% dos 
prefeitos do interior do estado tentaram permanecer no comando de suas cidades. O levantamento foi feito pela CNM por meio 
de um estudo intitulado “Eleições municipais em 2020 – Candidatos à reeleição”.

O impedimento a esses atuais prefeitos é regulamentado pela Constituição Federal, Artigo 14, parágrafo 5º, redação dada pela 
Emenda Constitucional (EC) nº 16 de 1997. A regra define que é permitido concorrer à reeleição por apenas um único período 
subsequente, sem a necessidade de renúncia do mandato, o que quer dizer que o cargo de chefe do Poder Executivo não pode 
ser ocupado pela mesma pessoa por mais de dois mandatos consecutivos.

Entre os que não têm mais chance de ocupar o maior cargo em seus municípios, 13 pertencem ao MDB, partido do senador 
Eduardo Braga, opositor ao atual governador Wilson Lima (UB). Quatro mandatários são filiados ao Progressistas (PP) e três ao UB.

Ao Projeto de Lei nº 20/23 que dispõe sobre a Política Estadual de lncentivo 
a Feiras Gastronômicas e à Comercialização de Alimentos em Trailers, Vans, 
Caminhões e Veículos similares, conhecidos como “Food Trucks”. O projeto, de 
autoria do deputado estadual Roberto Cidade (UB), foi aprovado no plenário 
da Casa e segue para sanção governamental. A proposta visa estimular e regu-
lamentar a comercialização, ao público em geral, de alimentos processados ou 
em processamento, voltados a refeições e lanches rápidos, através de veículos 
adaptados, também chamados de “Food Trucks”.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À liberdade de expressão ameaçada no Brasil. A agência de notícias 
britânica Reuters repercutiu a ação do Ministério Público Federal contra 
o Grupo Jovem Pan em publicação em inglês. “A iniciativa dos procura-
dores contra a Jovem Pan deve levantar dúvidas sobre a liberdade de 
expressão no Brasil, ao mesmo tempo em que parlamentares discutem 
proposta controversa sobre restrições mais rigorosas a empresas de 
tecnologia”, afirma a reportagem da Reuters. 
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Deu Caprichoso!
Editorial

O Boi Caprichoso é o vencedor do Festival de Parintins de 2023! 
A nação azul, mais pávula que nunca, está em festa, merecida festa. 
Fizeram bonito no Bumbódromo, agora, é só alegria e comemoração 
e, é claro, muita gozação e muitos memes sobre o contrário, o Boi 
Garantido. Por seu lado, a galera vermelha nem pode reclamar. Até 
duas semanas antes do Festival, sequer estava garantida que o Boi 
se apresentaria nesse ano, devido a falta de recursos e dívidas traba-
lhistas acumuladas. Só no dia 26/6, às vésperas das apresentações, 
graças à intervenção do Governador Wilson Lima, que, diante do 
drama e do enorme prejuízo ao Amazonas que um festival mutilado 
provocaria, repassou mais R$ 1 milhão para cada boi, o Garantido se 
apresentou o e o Festival foi salvo. 

O Governador acertou em intervir, emergencialmente, para evitar 
o que seria uma verdadeira tragédia para o Amazonas em perda de 
capital turístico e em todas as atividades econômicas que gravitam 
em torno do Festival. Os danos à imagem do Amazonas como um 
todo seriam gravíssimos.

Tudo bem, o Governador interveio e o Festival foi realizado, os Bois 
se apresentaram e Caprichoso é campeão. Tudo bem uma vírgula! 
Não está nada bem. O Amazonas e, portanto, todos os amazonenses, 
há muito tempo investem pesado no Festival de Parintins, desde a 
construção do Bumbódromo, até o repasse, generoso, inclusive, feito 
aos Bois. Em 2023 foram R$ 5 milhões e, emergencialmente, mais 
R$ 1 milhão para cada boi. 

Acontece que o dinheiro da Secretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa – SEC, o dinheiro do Governo do Amazonas, vem 
de um lugar apenas, dos impostos recolhidos no Estado que vêm 
das atividades econômicas, da produção e do consumo desse povo 
e, portanto, do trabalho, do suor dos amazonenses. Não se pode 
admitir que quem quer que seja faça festa fora do Bumbódromo com 
os recursos dos amazonenses. Com a palavra o Ministério Público 
e o Tribunal de Contas.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É consenso que a cúpula da Justiça se tornou cúpula 
da Política”

CNI faz rica propaganda da reforma tributária, direito 
negado ao Google

Crítica vetada
Ao se opor ao Projeto da Censura, 

o Google foi obrigado a deletar o 
conteúdo, sob ameaça do governo 
de multa de R$1 milhão por hora.

Na Justiça
Foi considerado “abuso de po-

der econômico” das big techs o 
suposto “ilícito” de “contribuição 
com a desinformação”. A CNI não 
foi acionada.

PF na porta
O STF mandou executivos da 

Meta (Facebook, Instagram etc.), 
Spotify e Brasil Paralelo serem ou-
vidos pela Polícia Federal e explicar 
“razões”.

Outro patamar
A decisão do STF incluiu multa de 

R$150 mil por hora às empresas de 
tecnologia por manter no ar posição 
contrária ao projeto da censura.

CPI do MST investigará irmão do 
chefão da Conab

Na CPI do MST, é dada como certa 
a convocação de Adelar José Pretto, 
apontado como diretor da coope-
rativa Terra Livre. O requerimento 
foi apresentado pelo deputado Kim 
Kataguiri (União-SP). Como suge-
re o sobrenome, Adelar é irmão 
do petista Edegar Pretto, diretor-
-presidente da Conab. A comissão 
quer apurar aditivos em contratos 
do Ministério do Desenvolvimento 
Agrário que acabaram em entida-
des ligadas ao MST, como a Terra 
Livre. Adelar é ativista do movimen-
to dos sem-terra.

Cofre aberto
Denúncias dão conta que são ao 

menos 17 aditivos para compra de 
veículos e capacitação de agriculto-
res, os valores chegam aos R$800 
mil

Meu pirão
Um dos aditivos inventados pelo 

MDA favoreceu justamente a Terra 
Livre. Rendeu R$200 mil para a 
cooperativa de Adelar Pretto.

Só piora
Fora os laços pra lá de suspeitos, 

a Terra Livre é “ficha suja” no ca-
dastro de empresas com sanções. 
A Transparência revela a penalidade 
vigente.

Nova plumagem
Seis deputados federais do PSDB 

já assinaram o pedido de abertura 
da CPI do Abuso de Autoridade do 
STF e do TSE. Não parece muito, mas 
se mais um tucano assinar o pedido, 
50% da bancada apoiará a CPI.

Medidor importante
O Banco Central divulgou na sexta 

(30) que a dívida do setor público no 
Brasil cresceu 0,7 ponto percentual 
apenas no mês de maio, para 73,6%. 
Na pandemia disparou a 86,9%, mas 
fechou 2022 em 73,5%.

Direto
Durante debate em 2020, o minis-

tro do STF Gilmar Mendes disse que 
a democracia “é um exercício muito 
complexo, porque exige a aceitação 
da limitação do poder”. Sem narra-
tiva, nem relativização.

HPCR3, de hipocrisia
A Vale, que provocou a mais de-

vastadora tragédia ambiental da 
História, e que faz de tudo para 
não pagar por isso, está entre as 
nove principais empresas ESG da 
Bolsa “que cumprem critérios de 
sustentabilidade”. Por coisas assim 
o mercado é incompreensível para 
muitos brasileiros.

CRMs resistem
O PT e puxadinhos tentam agora 

aparelhar os conselhos regionais de 
Medicina. Mas, em Alagoas, devem 
perder para chapa de Henrique de 
Oliveira Costa, reitor da Universida-
de de Ciências da Saúde (Unicisal) e 
um dos mais queridos e respeitados 
profissionais de Saúde do Estado.

Retomada
Voltou às discussões de parla-

mentares a PEC16/2019, do sena-
dor Plínio Valério (PSDB-AM), que 
estabelece mandato de oito anos 

Deltan Dallagnol em reflexão após inelegibilidade de Jair Bolsonaro

aos ministros do STF, sem direito à 
recondução, o nome da “reeleição” 
sem votos.

Saindo na foto
Lula posou para fotos no Hospital 

de Clínicas de Porto Alegre, na sexta, 
mas a unidade foi inaugurada em 
2019 durante o governo de Jair Bol-
sonaro e usada no enfrentamento 
da pandemia de Covid-19.

Promessa cumprida
O deputado Sanderson (PL-RS) 

cumpriu a promessa e protocolou no 
fim da tarde desta sexta (30) o pro-
jeto de lei que anistia “condenados 
por ilícitos civis eleitorais”, situação 
que tornou Jair Bolsonaro inelegível.

Pensando bem...
...em duas semanas, o governo 

petista promete reformar o que não 
reformou em 20 anos.

| Poder sem Pudor

Diferenças visíveis
O papa João Paulo II visitava Brasí-

lia, em 1991, quando foi apresentado 
a várias autoridades, no Palácio do 
Planalto. Na fila estava o secretário 
de Esportes, Bernard Rajzman, ex-
-jogador de vôlei, e sua mulher, Car-
mem, filha de Ademar Ghisi, ministro 
do Tribunal de Contas da União. Era 
impossível não notar a diferença 
de idade e de estatura, no casal. “É 
sua filha?”, perguntou João Paulo 
II, simpático. Bernard se apressou 
a esclarecer um pouco contrariado: 
“Não, é minha mulher!” O papa já 
cumprimentava outro casal quando 
Bernard desabafou, bem-humora-
do, lembrando o que já tinha ouvido 
antes: “Até tu, papa?

A Confederação Nacional da Indústria (CNI) faz campanha publicitária rica de apoio à PEC 45, da reforma 
tributária, que só beneficia a indústria e prejudica o agronegócio e o setor de serviços. A iniciativa poderia 
ser considerada abusiva, com o poder econômico tentando influenciar a aprovação do projeto, mas a CNI 
não foi incomodada. Bem diferente do Google, que responde a inquérito porque criticou a proposta de 
“combate a fake news”, que na verdade reintroduz a censura no País.

Cooperativismo e voluntariado: 
juntos no mesmo propósito

Com princípios que beneficiam os 
cooperados, o negócio e a socieda-
de, o cooperativismo é um modelo 
“de vida” que agrega cada vez mais 
pessoas. Dizemos “de vida” porque 
passou a inspirar diferentes institui-
ções e empresas que reviram seus 
modelos e melhoraram a atuação 
para promover o bem-estar coletivo, 
com o desenvolvimento das pes-
soas e das comunidades, objetivos 
praticados pelo cooperativismo há 
pelo menos uma centena de anos 
no Brasil.

Dividido em sete ramos (crédito, 
consumo, agropecuário, infraestru-
tura, saúde, trabalho, produção de 
bens e serviços, e transporte), o coo-
perativismo está presente tem todos 
os setores da economia e gera em-
pregos, renda e prosperidade para 
as pessoas. Une desenvolvimento 
econômico e social, produtividade 
e sustentabilidade, o individual e o 
coletivo.

Segundo dados da Organização 
das Cooperativas Brasileiras (OCB) 
são quase 19 milhões de pessoas 
associadas a algum negócio coo-
perativista no País, unidas para 
transformar o mundo em um lugar 
mais justo, feliz, equilibrado e com 
melhores oportunidades para todos. 
Em todo o mundo são mais de 2,6 
milhões de cooperativas, presentes 
em 100 países, que congregam mais 
de 1 bilhão de pessoas. Para se ter 
uma ideia da força do cooperativis-
mo, se as 300 maiores cooperativas 
do mundo fossem um país, seriam a 
9ª economia do planeta.

Por conta da força e do poder de 
mobilização do cooperativismo foi 
criado o Dia Internacional do Coope-
rativismo, comemorado no 1º sábado 
de julho, para promover e incentivar 
ações de voluntariado. A data foi 
instituída pelo Congresso da Aliança 
Cooperativa Internacional (ACI) há 
exatos 100 anos.

Com o lema “Cooperativas pelo 
Desenvolvimento Sustentável”, a 
data deste ano convida os coope-
rados de todo o mundo a divulgarem 
ações e atividades desenvolvidas 
pelo cooperativismo para a cons-
trução de uma economia verde. E 
neste quesito podemos dizer que 
o Sicredi é referência. Nossa gover-
nança envolve o desenvolvimento 
sustentável nas áreas econômica, 
social e ambiental e recentemente 
vimos essa evolução materializada 
em números.

Dados divulgados pelo Sistema 
Nacional de Crédito Cooperativo 
(SNCC) mostram crescimento de 13% 
no número de agências cooperativas 
em 2022 em relação a 2021, com 
mais de 9 mil agências espalhadas 
por todo o Brasil, em cidades desas-
sistidas por bancos tradicionais. O 

contingente de associados às coo-
perativas financeiras chega perto de 
17 milhões, crescimento de 90% em 
6 anos, atraídos pelos benefícios da 
inclusão financeira, taxas mais justas, 
educação financeira sustentável e a 
participação nos resultados e poder 
de decisão sobre a gestão da coope-
rativa por meio de voto.

Na área social o Sicredi desenvol-
ve vários programas como A União 
Faz a Vida e Cooperativas Escolares, 
que beneficiam estudantes e educa-
dores. O programa Cooperação na 
Ponta do Lápis auxilia pessoas na 
construção de hábitos financeiros 
sustentáveis, e o Programa Crescer 
proporciona experiências para que 
as pessoas conheçam mais sobre a 
instituição.

Na área ambiental, ligada mais 
diretamente ao lema do Dia Interna-
cional do Cooperativismo deste ano, 
as iniciativas do Sicredi são inúmeras. 
Destacamos aqui as principais como 
a adesão ao Pacto Global da ONU, em 
2020, por desenvolvermos progra-
mas aderentes aos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável (ODSs). 
Anualmente fazemos o inventário 
das nossas emissões de carbono 
e neutralizamos essas emissões, 
adquirindo créditos de programas 
auditados e certificados voltados à 
conservação da floresta.

Temos um histórico de fomento à 
energia limpa, financiando sistemas 
de geração fotovoltaica para nossos 
associados e priorizando a energia 
solar nas nossas agências e sedes 
administrativas.

Para celebrar a data, o Sicredi lança 
também o Movimento de Volunta-
riado, com o mote “Cooperar para 
mudar o mundo”, para estimular as 
empresas a adotarem políticas de 
responsabilidade social corporativa 
e de sustentabilidade. O Movimento 
é uma iniciativa que tem o objetivo 
de promover o serviço voluntário de 
forma sistemática e mais eficaz, en-
volvendo colaboradores, associados 
e comunidade para uma atuação 
cidadã, por meio de ações solidárias 
que estejam alinhadas ao desenvol-
vimento local.

Além de palestras, oficinas e 
ações relacionadas aos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS), da ONU, o Sicredi disponibi-
liza diversos materiais de apoio aos 
voluntários. O 1º sábado de julho 
é uma espécie de pontapé inicial 
das atividades programadas para o 
ano, com objetivo de manter vivo o 
espírito do voluntariado, que tanto 
valorizamos. Pois a essência coo-
perativista vislumbra exatamente a 
coletividade: resultados que bene-
ficiam a todos, fortalecem nossas 
atividades e reverberam em toda a 
sociedade. 

João Spenthof
é presidente da Central Sicredi Centro Norte, e vice-
-presidente da OCB/MT (Organização das Cooperativas 
Brasileiras no Estado de Mato Grosso)
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A Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento 
(CFEO), reuniu-se nesta 
segunda-feira (3) e apro-
vou pareceres favoráveis 
a seis Projetos de Lei que 
estão em tramitação na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM).

Dentre os projetos está 
o 380/2023, de autoria 
do Executivo Municipal 
que reajusta o valor do 
auxílio-alimentação para 
os servidores do município 
de R$ 484 para R$ 528.

A Lei 2.859 de 14 de 
março de 2022 ainda 
prevê a concessão de 
auxílio suplementar no 
auxílio-alimentação, no 
valor diário de R$ 24 para 
aqueles servidores que 
trabalharem aos sába-
dos, domingos e feriados.

Os parlamentares ain-
da aprovaram os Projetos 
124/2023 e 340/2022 do 
vereador Daniel Vascon-
celos (PSC) que institui a 
Campanha Julho Laranja 
para incentivar os cuida-

dos com a saúde bucal, e 
que institui o Dia do Bio-
médico a ser celebrado no 
dia 20 de novembro.

Também tiveram pare-
cer favorável aprovados 
o PL 252/2022 da vere-
adora Thaysa Lippy (PP), 
que obriga a divulgação 
dos canais para denunciar 
maus-tratos contra ido-
sos em policlínicas e uni-
dades básicas de saúde e 
o 284/2022 da vereado-
ra professora Jacqueline 
(União Brasil) que inclui na 
grade curricular das esco-
las como tema transversal 
a conscientização sobre 
doação e transplante de 
órgãos e tecidos.

mento dos medicamen-
tos em bom estado. Além 
disso, a triagem rigorosa 
e os critérios de distri-
buição asseguram que 
os medicamentos se-
jam direcionados para 
quem realmente preci-
sa, seguindo os princí-
pios da responsabilidade 
e solidariedade”, afirmou  
o Deputado. 

A triagem criteriosa dos 
medicamentos doados 
será realizada por pro-
fissionais farmacêuticos, 
que avaliarão a valida-
de e integridade física 
de cada medicamento, 
garantindo que apenas 
os adequados para uso 
sejam disponibilizados. 
Vale ressaltar que será 
proibida a doação e distri-
buição de medicamentos 
não registrados na Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária, assegurando a 
qualidade e segurança 
desses produtos.

Lei de Felipe Souza para facilitar acesso 
gratuito a medicamentos é sancionada

ALEAM

Comissão dá parecer favorável 
a reajuste de vale-alimentação 

A Lei º 6.252, de 
14/06/2023, de au-
toria do Deputado 
Felipe Souza (Patrio-
ta), foi sancionada, 
trazendo benefícios 
significativos para a 
população do Estado 
do Amazonas. Essa 
lei tem como objetivo 
facilitar o acesso gra-
tuito a medicamentos 
para pessoas carentes, 
por meio da doação e 
reaproveitamento de 
medicamentos em 
bom estado e dentro 
do prazo de validade.

A nova legislação au-
toriza empresas, dis-
tribuidoras, drogarias 
e farmácias do seg-
mento farmacêutico 
a doar seus estoques 
não utilizados, desde 
que os medicamentos 
estejam dentro do pra-
zo de validade. Essa ini-
ciativa visa maximizar 
o aproveitamento dos 

SERVIDORES

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputado discursou sobre importância da Lei 

Parlamentares reunidos

Conservadores do AM afirmam manter 
lealdade em indicações de Bolsonaro
Com foco em eleições 
para prefeituras 
ao redor do país, 
Bolsonaro deve 
ser principal cabo 
eleitoral da direita

DIVULGAÇÃO

Marcela Estrella

Após a decisão do Tri-
bunal Superior Elei-
toral (TSE) em tornar 
o ex-presidente Jair 

Bolsonaro (PL) inelegível por 
oito anos, na última sexta-
-feira (30), políticos com 
viés de direita no Amazonas 
comentaram, nesta segun-
da-feira (3), sobre a lacuna 
deixada na ala conservadora 
no estado. 

Em declaração ao Em Tem-
po, o ex-candidato a senador 
Coronel Menezes (PL) alegou 
que a decisão do TSE foi uma 
questão política e que “Nós 
temos que continuar tendo 
esperança no nosso país”, 
“a ideologia da esquerda só 
produz miséria e desgraça”. 
Menezes acredita que o país 
precisa pensar em um futuro 
próspero, no avanço e em 
melhores gestões. 

Quando questionado so-
bre novamente concorrer 
para prefeitura de Manaus 
e uma possível união da di-
reita para sua eleição, Co-
ronel Menezes afirmou que 
a ‘união da direta’ é uma 
‘invenção da esquerda’ e que 
o Amazonas possui políticos 
qualificados que receberão 
o apoio do ex-presidente, 
pensando no melhor para a 
cidade de Manaus. 

Por 5 votos a 2 a favor 

da condenação e a inele-
gibilidade, Bolsonaro ficará 
fora das eleições até 2030 
com voto decisivo dado pela 
ministra Cármen Lucia. Ao 
longo da semana, lideran-
ças do PL afirmaram que, 
caso a inelegibilidade se 
concretizasse, Bolsonaro se 
tornaria o “maior cabo elei-

toral” do partido. Nas redes 
sociais, Valdemar ressaltou 
qual será o papel do ex-
-presidente a partir de agora.

“Vamos trabalhar dobrado 
e mostrar nossa lealdade ao 
presidente Bolsonaro. Po-
dem acreditar que a injus-
tiça de hoje será capaz de 
revelar o eleitor mais forte 

da nação. E o resultado disso 
será registrado nas eleições 
de 2024 e 2026. Mais do 
que nunca, o Brasil precisa 
de força. É hora de supe-
ração. Bolsonaro é o maior 
líder popular desde a rede-
mocratização e vai continuar 
sendo” , escreveu.

O vereador Capitão Car-

pê Andrade (Republicanos) 
afirmou que a decisão do TSE 
foi ‘completamente despro-
porcional’, que o ex-presi-
dente Bolsonaro assim como 
qualquer cidadão deve ter 
o direito de questionar e 
cobrar mais transparência 
no processo eleitoral. Car-
pê inclusive Recentemente 

Políticos afirmam que Bolsonaro seguirá sendo líder da direita no Brasil, mesmo sem disputar pleito

está sendo mostrado que 
até mesmo o ministro da 
justiça de Lula, Flávio Dino, já 
foi a favor do voto impresso 
e questionou possíveis frau-
des. Por isso, acredita que a 
punição foi algo ‘descabido’.

“A direita tem sido muito 
bem sucedida em ocupar ca-
deiras na política, sobretudo 
nos parlamentos. Acredito 
que por toda a sua história e o 
que representa para a direi-
ta, Bolsonaro deve continuar 
sendo o grande líder desses 
brasileiros. A expectativa é 
que a direita possa discutir e 
unir esforços para encontrar 
um nome que possa derro-
tar Lula na próxima eleição. 
Quem Bolsonaro indicar 
certamente vai ter muitas 
chances”, declarou. 

Jair Bolsonaro (PL) é o 
terceiro presidente a ficar 
inelegível, justificando em 
crime contra a democracia, 
os outros dois foram o Lula 
e Fernando Collor de Mello. 
O atual presidente Lula teve 
a decisão revogada em 2021. 

A inelegibilidade deixa 
Bolsonaro fora das eleições 
de 2024, 2026 e 2028, po-
dendo se candidatar apenas 
em 2030.

Em coletiva de imprensa 
em Belo Horizonte, na tarde 
de sexta-feira (30), Bolsona-
ro declarou que sua inele-
gibilidade, determinada por 
maioria no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), é “a primeira 
condenação por abuso de 
poder político”. Ele classi-
ficou a decisão como “uma 
apunhalada”, comparando o 
processo com a facada que 
sofreu em Juiz de Fora, na 
Zona da Mata mineira, em 
setembro de 2018.

medicamentos disponíveis, 
beneficiando aqueles que 
mais necessitam.

O Deputado Felipe Sou-
za ressalta a importância 
dessa lei para a promoção 
da saúde e o bem-estar da 

população do Amazonas. 
“Essa legislação busca 

garantir o acesso gratuito 
a medicamentos para as 
pessoas mais vulneráveis, 
aproveitando o potencial 
de doação e reaproveita-
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Lula sanciona projeto de igualdade 
salarial entre homens e mulheres
CLT proíbe diferença 
salarial entre homens 
e mulheres com a 
mesma função ou 
atividade. Exigência, 
porém, não é cumprida

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) sanciona, nes-
ta segunda-feira 

(3), o projeto de igualdade 
salarial entre homens e mu-
lheres com o mesmo tra-
balho ou a mesma função.

A proposta foi enviada 
pelo governo ao Congresso 
Nacional em março deste 
ano. O projeto foi aprovado 
pelo Senado Federal, em 
junho, e recebeu o aval da 
Câmara dos Deputados, em 
maio. A sanção deve ser 
publicada no Diário Oficial 
da União (DOU) nos próxi-
mos dias.

Segundo levantamento da 
consultoria IDados, que teve 
como base a Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domi-
cílio do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), as mulheres ganham 
cerca de 20% menos do que 
os homens no Brasil.

A Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT) proíbe 
a diferença salarial entre 
homens e mulheres que 
ocupam a mesma função 
ou realizam a mesma ati-

vidade. Na prática, porém, 
a exigência não é cumprida.

O que diz o projeto
A proposta, uma das pro-

messas de campanha do 

presidente Lula, foi apre-
sentada pelo governo fede-
ral em março deste ano. De 
acordo com o texto, que al-
tera a Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT), homens 

e mulheres que exercem 
a mesma função deverão 
receber, obrigatoriamente, 
o mesmo salário.

Além disso, o projeto esti-
pula que, em casos de dis-

A sanção foi realizada na base aérea de Brasília após a chegada de Lula de viagem feita à Bahia

Botão do 
Pânico 
avança

 O Projeto de Lei 
262/202, que obriga 
a implementação do 
Botão do Pânico no 
transporte coletivo de 
Manaus, avançou na 
Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) e está 
à uma discussão da 
aprovação final e envio 
para a sanção do pre-
feito. De autoria do ve-
reador Lissandro Bre-
val (Avante), o PL está 
há mais de 400 dias 
em tramitação na Casa 
Legislativa e é tema 
contínuo da cobrança 
do parlamentar.

“Os índices de cri-
minalidade no trans-
porte coletivo de Ma-
naus são absurdos. 
Todo dia um cidadão 
é abordado por um 
bandido, tem seus 
bens roubados, isso 
quando também não é 
agredido ou até mes-
mo tem vida ceifada. 
O meu projeto seria 
uma resposta da Câ-
mara para tudo isso. 
Finalmente meu pro-
jeto chega ao plenário 
e agora segue para a 
segunda discussão. 
Está a um passo do 
envio para a sanção 
do prefeito. E que 
todos nós possamos 
unir forças para que 
ele seja efetivamente 
implementado” , afir-
mou o vereador.

Reunião do CCS foi presidida pela conselheira Patrícia Blanco, representante da sociedade civil

Conselho de Comunicação Social denuncia 
violência contra jornalistas e radialistas

DIVULGAÇÃO

O Pesquisadores e tra-
balhadores da imprensa 
denunciaram nesta se-
gunda-feira (3) o aumento 
do número de casos de 
violência contra profissio-
nais de comunicação no 
Brasil. Eles participaram 
de audiência pública pro-
movida pelo Conselho de 
Comunicação Social (CCS) 
do Congresso Nacional.

A conselheira Maria 
José Braga, represen-
tante dos jornalistas no 
CCS, disse que a violên-
cia contra profissionais 
da imprensa “é cotidiana”. 

 “Os profissionais de 
comunicação sofrem co-
tidianamente violências 
no exercício da profis-
são. Violências que se 
caracterizam como ten-
tativas de impedimento 
do exercício profissional 
e cerceamento da livre 
circulação da informação 
jornalística. São, portanto, 
tentativas de cerceamen-
to do direito dos cidadãos 
à informação, que é es-
sencial para o exercício da 
cidadania”, afirmou.

Para Samira de Castro, 
presidente da Federação 
Nacional dos Jornalistas 
(Fenaj), o Brasil experi-
mentou “um ápice de vio-
lência” contra profissio-
nais de comunicação nos 
quatro anos de mandato 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro. Apenas em 2022, 
segundo a dirigente, hou-
ve 376 casos de agressão.

“Em 2022, tivemos o 
encerramento de um 
ciclo em que a violên-
cia foi perpetrada prin-
cipalmente pelo Poder 
Executivo central, com a 
descredibilização da im-
prensa. A partir de 2019, 
foi inaugurado um novo 
tipo de violência, que 
constitui na estigmatiza-
ção da imprensa e da ati-

vidade jornalística. Para 
alguns, pode parecer que 
a descredibilização da im-
prensa se confunde com a 
crítica ao jornalismo. Mas 
ela é mais grave: ela nega 
todos os fundamentos da 
atividade”, disse.

O professor Rogério 
Christofoletti, da Univer-
sidade Federal de San-
ta Catarina, classifica a 

violência contra profis-
sionais de comunicação 
como “diversificada, re-
petitiva, constante e per-
manente”. Para o pesqui-
sador, o mandato de Jair 
Bolsonaro foi marcado 
por “uma violência de Es-
tado” contra jornalistas.

“Ela foi exercida não só 
pelo presidente da Re-
pública, mas também por 

outros órgãos do Estado, 
como a Advocacia Geral 
da União e a Polícia Fede-
ral. Quando você tem apa-
ratos de Estado tentando 
enquadrar, constranger e 
impedir o trabalho dos 
jornalistas, há uma vio-
lência do Estado. É uma 
violência impune, e a im-
punidade é o combustível 
do crime”, afirmou.

SENADO CMM

criminação comprovada de 
gênero, raça ou etnia, além 
das diferenças salariais de-
vidas, haverá pagamento 
de multa cujo valor será 
equivalente ao maior salá-
rio pago pelo empregador, 
multiplicado por 10 vezes. 
Em caso de reincidência, a 
multa dobra.

Mesmo com o paga-
mento da multa, o projeto 
também estabelece que o 
empregado alvo de discri-
minação ainda terá direito 
a uma indenização por da- 
nos morais.

Remuneração x salário
Durante a tramitação do 

projeto no Senado, houve 
divergências sobre o termo 
“remuneração”, que cons-
tava no texto da proposta.

Para alguns parlamenta-
res, não era justo equiparar 
a remuneração de profis-
sionais que têm currículos 
diferentes, independente-
mente do gênero.

Após o debate, a rela-
tora do projeto, Teresa 
Leitão (PT-PE), propôs a 
substituição do termo “re-
muneração” para “critérios 
remuneratórios”, emenda 
que foi aprovada pelos de-
mais senadores.
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Projeto visa a capacitação de 
empreendedoras no Amazonas

NORTE E NORDESTE

Itaú Mulher Empreendedora oferece qualificação gratuita  
DIVULGAÇÃO

Em 10 anos de atuação, o IME impactou mais de 800 mil mulheres 

O Itaú Unibanco, maior 
banco privado da América 
Latina, por meio do programa 
Itaú Mulher Empreendedora, 
disponibiliza uma capacita-
ção gratuita para as mulhe-
res aprenderem as melhores 
formas de gerir um negócio. 
O “Empreenda e Renda”, que 
é uma iniciativa em parceria 
com a Rede Mulher Empre-
endedora (RME) voltada a 
promoção do empreendedo-
rismo feminino nas regiões 
Norte e Nordeste, está com 
inscrições abertas.

A capacitação oferece um 
total de 30 mil vagas, sendo 
28.500 vagas destinadas à 
participação online e 1.500 
para a presencial. O progra-
ma, direcionado a todas as 
mulheres – independente-
mente se forem donas de ne-
gócios ou não – e que tenham 

a partir de 18 anos, é dividido 
em três etapas: “Capacitação 
das mulheres por meio da 
plataforma de Aceleração”; 
“Seleção e Mentoria para 
150 mulheres”; e “Seleção e 
Doação de Capital Semente 
para 115 mulheres”. 

As inscritas terão acesso a 
temas que visam desenvolver 
habilidades socioemocionais 
para abrir e liderar negócios, 
além de aprimorar compe-
tências práticas em gestão, 
finanças e marketing digital.

Alguns dos temas aborda-
dos são: “Como desenvolver 
habilidades e criar negócios 
de acordo com seu perfil”; 
“Transformar uma ideia em 
uma empresa que solucione 
problemas para um público 
específico”; “Marketing di-
gital e vendas”; “Organiza-
ção financeira”; e “Aspectos 

jurídicos e contábeis para 
formalizar sua empresa”. Ao 
concluir a capacitação, as 
participantes receberão um 
certificado de conclusão.

As interessadas em fre-
quentar as aulas presenciais 
devem estar inseridas nos 
projetos das Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs) par-
ceiras, que são: Associação 
de Juventudes, Cultura e Ci-
dadania – Campina Grande/
PB; Mulheres Guerreiras de 
Camaragibe – Camaragibe/
PE; AMIT – Associação das 
Mulheres Indígenas Ticuna – 
Benjamin Constant/AM.

“Para nós, do Itaú Uni-
banco, investir em mulheres 
que empreendem é investir 
no desenvolvimento econô-
mico e social do país. Esta 
capacitação permite que as 
participantes tenham acesso 

a conhecimentos essenciais 
para desenvolver seus negó-
cios”, ressalta Luciana Nicola, 
diretora de Relações Institu-
cionais e Sustentabilidade do 
Itaú Unibanco.

“O Empreenda e Renda é 
mais uma parceria necessá-
ria entre RME e Itaú Mu-
lher Empreendedora, onde 
capacitaremos mulheres em 
vulnerabilidade pelo Norte e 
Nordeste e, após o ciclo de 
aprendizado completo, elas 
serão selecionadas para re-
ceber um recurso financeiro, 
para que elas invistam em 
seus negócios. E, dessa forma, 
elas poderão melhorar suas 
vidas e, consequentemente, 
as vidas das suas famílias e 
da comunidade ao seu redor”, 
comenta Ana Fontes, Foun-
der e CEO da Rede Mulher 
Empreendedora.

Divulgação

“Empreenda como 
uma mulher” ofe-
recerá capacitação, 
encontros e conte-
údos sobre gestão 
de negócios 

Em Tempo

Com o objetivo de capaci-
tar mais de 500 empre-
endedoras em Manaus 
e Parintins, a Coca-Cola 

Brasil lançou no sábado (1º) um 
edital do projeto “Empreenda 
como uma mulher”. Em parce-
ria com o Sebrae, o programa 
oferecerá capacitação, encon-
tros e conteúdos sobre gestão 
de negócios, com o intuito de 
impulsionar o conhecimento e 
o crescimento das empreen-
dedoras do varejo alimentício.

Além de receberem trei-
namento e orientação sobre 
empreendedorismo, as parti-
cipantes terão a oportunida-
de de ampliar seus contatos, 
estabelecer networking, trocar 
experiências e construir uma 
rede de apoio de empreende-
doras com objetivos comuns, 
inclusive visando o empode-
ramento feminino.

“O programa ‘Empreenda 
como uma mulher’ faz par-
te dos nossos esforços como 
Coca-Cola Brasil para apoiar 
e fortalecer mulheres empre-
endedoras ao redor do país, 
reconhecendo seu papel como 
fundamental na economia lo-
cal. Por meio dessa iniciativa, 
buscamos proporcionar fer-
ramentas e conhecimentos 
essenciais para o crescimento 
e sucesso dos negócios das 
participantes”, destaca Silma-
ra Olivio, diretora de Relações 
Corporativas Cone Sul na Coca-
-Cola América Latina.

“Como empresa temos o in-
tuito de contribuir para o desen-
volvimento dessas mulheres 
como líderes de seus negócios, 

para que possam ver seus em-
preendimentos prosperarem, 
contando com a nossa empre-
sa como o melhor parceiro de 
negócios”, finaliza a executiva.

A iniciativa faz parte da plata-
forma “Coca-Cola dá um gás no 
seu negócio”, que visa capacitar 
centenas de milhares de peque-
nos empreendedores do varejo 
alimentício no Brasil, apoian-
do, inspirando e fortalecendo 
empreendedores com negócios 
formalizados, informais ou em 
fase de formalização.

Com essa parceria estraté-
gica entre a Coca-Cola Brasil 
e o Sebrae, espera-se que as 
empreendedoras beneficia-
das pelo programa possam 
enfrentar os desafios do mer-
cado de forma mais prepa-
rada, impulsionando assim o 
desenvolvimento econômico 
e social das comunidades em 
que atuam, inclusive em situ-
ação de vulnerabilidade.

“Entendemos também que, 
por meio de programas como 
esse, fomentamos à inclusão 
dessas mulheres via seu po-
tencial produtivo, contribuindo 
com sua capacitação para que 
possam gerar sua própria ren-
da de maneira digna”, afirma 
Katielle Haffner, gerente sênior 
de Relações Corporativas e ESG 
da Coca-Cola Brasil.

Para Vicente Scalia, analista 
do Sebrae Nacional, a iniciativa 
busca dar apoio às mulheres 
empreendedoras, tendo em 
vista que muitas vezes elas 
enfrentam barreiras adicio-
nais para verem seus negócios 
prosperarem.

“Com o olhar direcionado para 
o empreendedorismo feminino, 
o Sebrae hoje se destaca nas 
ações com uma política mais 
justa e oportuna para que as 
mulheres que sonham em ter 
um negócio se capacitem e en-
trem no mercado do empre-
endedorismo mais preparadas”, 
comenta Scalia.

Lançado em Parintins, o 
projeto conta com o apoio da 
Associação Cidadania Social 

e Sustentabilidade (ACSSUS), 
que selecionou mulheres 
empreendedoras do ramo de 
alimentação que atuam na 
cidade. Além da capacitação 
por meio do projeto “Empre-
enda como uma Mulher”, as 
empreendedoras de Parintins 
receberão, durante três me-
ses, a doação de cestas bási-
cas como apoio complementar 
e, as 50 microempreendoras 
que mais se destacarem no 
edital localmente, ao final se-
rão contempladas com uma 
premiação, correspondete a 
equipamentos para impulsio-
nar ainda mais o seu negócio.

Empreendedora
Lançado em 2022, o proje-

to que já capacitou mais de 

mil mulheres no país chega à 
região Norte totalmente refor-
mulado. A escolha da cidade 
de Parintins, além da capital, 
segundo Katielle Haffner, está 
alinhada aos compromissos da 
Coca-Cola Brasil em promover 
o desenvolvimento econômico 
sustentável do Estado.

“Estamos fortemente pre-
sentes em 17 municípios, além 
da capital, e um deles é a cidade 
de Parintins, com quem temos 
uma relação forte, na qual pa-
trocinamos oficialmente um 
dos maiores festivais culturais 
do nosso país há 27 anos. Além 
de promover a cultura, quere-
mos expandir nosso impacto 
positivo na região, impulsionan-
do o empoderamento econô-
mico de mulheres empreende-

doras”, reforça Haffner.

Novo conteúdo
Na nova fase do “Empreenda 

como uma mulher”, as partici-
pantes terão a oportunidade de 
acelerar seus negócios por meio 
de uma metodologia que reúne 
aulas teóricas e práticas com 
conteúdo sobre estratégias de 
liderança e gestão, autoconhe-
cimento, aspectos comporta-
mentais, além de uma análise 
individual do negócio para ava-
liar pontos como maturidade, 
pontos fortes e deficiências, 
governança e impacto na so-
ciedade. O conteúdo foi revisa-
do com base nos aprendizados 
observados com as primeiras 
turmas, para atender às neces-
sidades das empreendedoras e 

alavancar ainda mais seus em-
preendimentos.

Entre os aprendizados, es-
tão um formato que prioriza 
mais os encontros presenciais, 
a formação de uma rede de 
apoio para que as participantes 
estabeleçam novas conexões 
e compartilhem conhecimen-
tos e experiências com outras 
mulheres, além da democrati-
zação de ferramentas que ofe-
reçam soluções práticas para as 
empreendedoras no dia a dia, 
como o desenvolvimento de 
cardápios digitais. O programa 
terá duração de até seis meses, 
e os módulos estão divididos 
em três níveis: básico, médio 
e avançado. Para mais infor-
mações, acesse: www.cocaco-
ladaumgasnoseunegocio.com.

“Empreenda como uma mulher” propõe a capacitação mais de 500 empreendedoras em Manaus e Parintins

As inscrições para o progra-
ma de capacitação gratuita 
Empreenda e Renda estarão 
disponíveis ao longo do ano. 

As interessadas podem se 
inscrever por meio do site 
oficial do projeto: https://
empreendaerenda.com.br/
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Americanas perde 5 milhões 
de clientes e fecha 43 lojas
Americanas entrou em 
recuperação judicial 
no dia 19 de janeiro, 
com dívidas da ordem 
de R$ 43 bilhões

DIVULGAÇÃO

A Americanas teve uma 
queda de aproximada-
mente 9,9% na base de 
clientes ativos desde 

dezembro de 2022 até maio de 
2023, passando de 49,1 milhões 
para 44,2 milhões no intervalo.

As informações constam 
de relatório mensal divulga-
do na sexta-feira (30) pelos 
administradores judiciais da 
varejista, a Preserva-Ação 
Administração Judicial e o Es-
critório de Advocacia Zveiter.

O relatório indica também 
que a varejista fechou 43 lo-
jas de janeiro de 2023 até 18 
de junho, chegando a 1.837 
unidades no país, um recuo 
de 2,3% no período.

Os dados coletados pelos 
administradores durante os 
últimos meses mostram ainda 
que o número de funcionários 
da varejista saiu de 40.426 em 
13 de março para 36.971 em 18 
de junho, uma queda de 3.455 
colaboradores, ou de 8,5%.

Segundo o relatório dos 
administradores judiciais, a 
varejista foi obrigada a rever 
o modelo do negócio após o 
escândalo.

“O prazo de pagamento a 
fornecedores diminuiu con-

Em Tempo

Americanas fecha loja em 
shopping de Porto Alegre

A Americanas entrou em 
recuperação judicial no dia 
19 de janeiro, com dívidas da 
ordem de R$ 43 bilhões com 
16,3 mil credores.

O pedido de recuperação 
judicial aconteceu cerca de 
uma semana após o ex-pre-
sidente da empresa Sergio 
Rial assinar um comunicado 
ao mercado em que revelava 
a existência de R$ 20 bilhões 
em “inconsistência contá-
beis” no balanço da varejista.

No dia 13 de junho, portanto 
cinco meses depois de vir à 
tona um dos maiores escânda-
los corporativos da história do 

Brasil, a varejista assumiu que 
houve uma fraude no balanço.

Em resposta a questiona-
mento feito pelos adminis-
tradores judiciais que cons-
ta no relatório, a empresa 
afirma que “segue compro-
metida e engajada” com os 
credores a fim de alcançar 
uma solução para a dívida 
bilionária em aberto.

Em fato relevante divulga-
do no início de abril, a empre-
sa afirma que a mais recente 
proposta apresentada aos 
credores financeiros indica 
um aumento de capital de 
curto prazo, em dinheiro, no 

valor de R$ 10 bilhões, acom-
panhado de dois aumentos 
de capital adicionais de até 
R$ 1 bilhão cada um, em datas 
futuras a serem acordadas.

A admissão de fraude não 
deve acarretar mudanças 
nas negociações com os ban-
cos credores.

“Adicionalmente, conforme 
comunicado ao mercado, a 
companhia e alguns de seus 
credores financeiros concor-
daram em suspender tem-
porariamente suas disputas 
judiciais em curso, visando 
permitir que as partes envol-
vidas foquem seus esforços 

na negociação de um plano de 
recuperação judicial que seja 
aceitável para a maior parte 
dos credores da companhia 
e que viabilize o futuro ope-
racional da Americanas”, diz a 
varejista no relatório.

A empresa acrescenta que 
“restam alguns detalhes em 
fase de negociação, a serem 
adaptados na redação do pla-
no de recuperação judicial”. 
Dentre eles, as condições dos 
potenciais aumentos de capi-
tal, bem como dados relativos 
ao aumento do valor do com-
promisso de capitalização dos 
acionistas de referência.

sideravelmente após janeiro 
de 2023”, aponta o relatório, 
indicando a pressão das em-
presas em receber os recursos 
devidos pela Americanas.

Em junho de 2022, o prazo 
médio de pagamento aos for-
necedores era de 97 dias, e al-
cançou 122 dias em dezembro. 
Porém, desabou para apenas 
quatro dias em maio de 2023.

A varejista afirma no do-
cumento que, em maio, 
estabilizou sua operação 
e retomou o fornecimento 
“com praticamente todos os 
fornecedores.”

Ao final de maio, a Ameri-
canas contava com um caixa 
disponível no valor de R$ 
1,178 bilhão, uma queda de 
48,4% em relação aos R$ 
2,283 bilhões em dezembro 
do ano passado.

O relatório indica também 
que o total investido pela 
Americanas em suas opera-
ções em maio de 2023 foi 
de aproximadamente R$ 4,7 
milhões, valor 95% menor do 
que a média de investimentos 
realizados entre junho de de-
zembro de 2022.

Os dados mostram ainda 
que, em maio de 2023, o 
canal digital não recebeu 
investimentos.

As ações da Americanas en-
cerraram o pregão na B3 nesta 
segunda-feira (3) cotadas a R$ 
1,19, ante R$ 9,65 em dezembro 
de 2022, uma queda de 87,6%. 
O valor de mercado da varejis-
ta saiu de R$ 8,7 bilhões para 
R$ 1,07 bilhão no intervalo, 
segundo dados da Bloomberg.

Legião da Boa Vontade abre 
vaga para educador social

A Legião da Boa Vontade (LBV) 
está anunciando vagas para 
educador social, para atuar com 
crianças e adolescentes de 6 a 
15 anos, adultos e/ou idosos na 
sede da Associação, Avenida Cas-
telo Branco, 997, bairro Cachoei-
rinha. Interessados devem enviar 
currículo até a quarta-feira, dia 
12 de abril.

Atribuições 
São 44 horas semanais de tra-

balho, com benefícios de refei-
ção, vale transporte, plano de 
saúde, plano odontológico. Como 
funções o Educador deve:

Realizar planejamento e minis-
trar atividades socioeducativas, 
de convivência e socialização, 
visando à atenção, defesa e ga-
rantia de direitos da criança, do 
adolescente e famílias em situ-
ações de vulnerabilidade e/ou, 
risco social e pessoal;

Assegurar a participação social 
dos usuários em todas as etapas 
do trabalho socioeducativo;

Elaborar relatório bimestral 
das atividades e avanços alcan-
çados;

Participar de reuniões de equi-
pe com foco em planejamento e 
formação continuada.

Desejável experiência em 
projetos sociais ou Serviços de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos.

LBV
LBV é uma associação civil de 

direito privado, sem fins econô-
micos, com atuação preponde-
rante na Assistência Social, que 
também oferece Educação Bá-
sica e técnica profissionalizante, 
além de realizar ações humanitá-
rias, culturais e de comunicação 
social e educativa.

Interessados devem enviar 
currículo até a quarta-feira, dia 
12 de abril, para o número (92) 
99456-2156 ou entregar na sede 
da associação na Avenida Castelo 
Branco, 997, bairro Cachoeirinha, 
CEP: 69.065-010.

ASSOCIAÇÃO

LBV anuncia vagas para educador social para atuar em Manaus

Junta Comercial do Estado registra as empresas abertas em solo amazonense

Amazonas registra crescimento de 
3,23% em aberturas de empresas

O Governo do Amazonas, por meio 
da Junta Comercial do Estado (Ju-
cea), registrou, no primeiro semestre 
de 2023, um crescimento de 3,23% 
no número de aberturas de em-
presas em solo amazonense, em 
comparação ao mesmo período de 
2022. Ao todo, de janeiro a junho 
de 2023, foram constituídos 3.998 
novos empreendimentos no esta-
do, 125 empresas a mais do que no 
mesmo período de 2022.

Os dados são do Sistema de Re-
gistro Mercantil (SRM) da autarquia, 
vinculado ao Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços. E não incluem os Micro-
empreendedores Individuais (MEIs), 
que são constituídos, por meio do 
portal do Empreendedor, do Gover-
no Federal.

No que diz respeito aos cinco 
municípios que mais constituíram 
empresas no primeiro semestre 
destacam-se: Manaus com 2.926 
novas empresas, sendo 1.971 na seg-
mentação de serviços. Já em relação 
aos municípios do interior, apare-
cem: Itacoatiara com 92 novos em-
preendimentos; Manacapuru com 
84; Parintins com 83; e Tefé com 67. 
Destes, exceto Parintins, constituí-
ram mais empresas na segmentação 
de comércio.

Natureza jurídica 
Entre os tipos empresariais mais 

registrados no Amazonas, nos seis 
primeiros meses de 2023, em pri-
meiro lugar ficou a natureza jurídica 
de Sociedade Empresarial Limitada 
com 2.588; seguida da Empresário 
Individual, com 1.279; e em terceiro 
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lugar cooperativas com 11 socie-
dades civis registradas.

Conforme a vice-presidente 
da autarquia, Jacqueline Alfaia, 
a Jucea tem trabalhando cons-
tantemente para contribuir com 
o crescimento do ambiente de 
negócios do estado, por meio de 
ações que estão sendo desen-
volvidas pelo órgão, em parceria 
com o governo do Estado.

“Sabemos a importância de 
estarmos sempre investindo e 
aprimorando, não apenas em 
novas tecnologias que simpli-
fiquem e desburocratizem o 
registro mercantil, mas sobre-
tudo nos serviços e atendimen-
tos oferecidos pelo governo do 
estado, por meio da Junta Co-
mercial”, destacou.

Junho
Em relação ao mês de junho 

deste ano, a Junta Comercial do 
Estado registrou a constituição 
de 672 novas empresas. Com 
destaque positivo e histórico 
para o Amazonas, com a marca 
de 37 minutos para constituição 
de um novo empreendimento 
no mercado local. Uma crono-
metragem que superou a do 
mês de maio que detinha o 
recorde com 46 minutos para 
abertura de uma empresa.

Nas segmentações, a área de 
serviços obteve 408 novas em-
presas, comércio 217 e indústria 
28. Já a natureza jurídica de So-
ciedade Empresarial Limitada 
fechou o mês com 442 novos 
empreendimentos, seguida da 
Empresário Individual, com 206.
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Atividades realizadas 
pela Fundação Ama-
zônia Sustentável 
(FAS) contribuíram 

com a queda de 84% na taxa 
de crianças e adolescentes 
sem documentação oficial 
em comunidades ribeirinhas e 
bairros periféricos de 9 muni-
cípios do interior do Amazonas 
entre os anos de 2019 e 2022. 
A organização recentemente 
completou 15 anos de atuação 
contribuindo para a conserva-
ção ambiental e melhoria da 
qualidade de vida dos povos 
da floresta.

As crianças e adolescentes 
que participam das ativida-
des recebem um acompa-
nhamento socioassistencial, 
realizado por meio de visitas 
domiciliares, com o intuito de 
identificar os principais indi-
cadores de vulnerabilidade 
existentes.

A partir das constatações 
e necessidades observadas, a 
FAS aciona, nos municípios, 
os órgãos/equipamentos res-
ponsáveis pela demanda de-
tectada. Com essas parcerias, 
são direcionadas propostas de 

Atividades realizadas 
pela FAS contribuíram 
com a queda de 84% 
na taxa de crianças 
e adolescentes sem 
documentação oficial 

SAMARA SOUZA 

FAS atua em comunidades ribeirinhas e bairros periféricos no interior do Amazonas

Programa atua na regularização 
da documentação de crianças

soluções que possam ame-
nizar as dificuldades entre a 
juventude amazônida.

Para a regularização de do-
cumentações oficiais, a orga-
nização conta com o apoio 
do Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de Melo e 
das prefeituras de cada muni-
cípio. Dessa forma, é possível 
promover ações de cidadania, 
o que inclui serviços como a 
retirada de primeira ou se-
gunda via de documentos.

As atividades são realiza-
das por meio do Programa de 
Desenvolvimento Integral de 
Crianças e Adolescentes Ri-
beirinhas da Amazônia (Dicara) 
que atende o público de 0 a 17 

anos em comunidades ribeiri-
nhas e bairros periféricos de 9 
municípios do interior do Ama-
zonas. São realizadas diversas 
ações nos eixos de Educação e 
Cidadania com o intuito de pro-
teger e garantir os direitos das 
crianças e adolescentes, além 
do empoderamento desse pú-
blico e o desenvolvimento de 
habilidades e potencialidades 
já existentes.

A recepção do público é 
positiva, como relata a ge-
rente do Programa de Edu-
cação para Sustentabilidade 
da FAS, Fabiana Cunha

“Nas comunidades ribeiri-
nhas, as atividades são bem 
recebidas pela população, 

com os jovens participando 
ativamente e modificando a 
realidade de todos. Os pro-
jetos da FAS garantem tam-
bém oportunidades para que 
os participantes se integrem 
mais com a sua comunidade, 
gerando mais valor ao local 
onde vivem”, afirma. 

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 

inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comu-
nitária, empreendedorismo e 
geração de renda.

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 
15 anos de atuação com nú-
meros de destaque, como o 
aumento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021.

Obras avançam 
na Governador 
José Lindoso

AVENIDA

Da redação

A Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutu-
ra (Seminf), avança na 
segunda-feira (3), com a 
obra do complexo viário 
nas avenidas Barão do 
Rio Branco e Governa-
dor José Lindoso, mais 
conhecida como aveni-
da das Torres, no bairro 
Flores, Zona Centro-Sul. 
A equipe trabalha na 
perfuração de aproxi-
madamente 600 esta-
cas, destas, 401 foram 
executadas.

“Essa obra é de grande 
importância para a cida-
de de Manaus, vai me-
lhorar o fluxo de veículos 
na avenida das Torres, 
eliminando os semáfo-
ros. A obra está dentro do 
cronograma, e nós esta-
mos avançando todos os 
dias, trabalhando a todo 
o vapor, conforme de-
termina o prefeito David 
Almeida e o secretário 
de Obras Renato Junior”, 
afirma o fiscal da obra, 
engenheiro Igor Mendes. 

Na sequência, as equi-
pes iniciam o processo de 
perfuração das estacas 
no canteiro central da 
avenida Governador José 
Lindoso, onde será im-
plantada a segunda linha 
de estacas para concluir 
a parte de fundação da 
passagem inferior. 

Manaus registra redução de 10% 
no número de homicídios

Redação

Em junho, as ações desenvol-
vidas pelas forças de Segurança 
e Salvamento resultaram em 
uma redução de 10% no número 
de homicídios em Manaus. De 
acordo com a Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), os dados 
parciais indicam que o índice 
registrado neste período é o 
menor alcançado em relação 
aos mesmos meses dos últimos 
dois anos.

Diariamente, a SSP-AM de 
forma conjunta com as demais 
forças de Segurança e Salva-
mento, realiza reuniões com a 
força tarefa criada para moni-
torar os casos de homicídios. 
Os locais com registros desses 
crimes recebem policiamento 
reforçado, o que tem refletido 

em uma queda nos indicadores 
desde o ano passado.

O secretário da SSP-AM, 
General Carlos Alberto Man-
sur, destacou que a redução 
alcançada para o período é a 
menor registrada em relação 
aos últimos dois anos. Mansur 
destacou o empenho das for-
ças envolvidas e ressaltou, que 
a SSP-AM seguirá empenhada 
para manter a população com 
mais segurança.

“Estamos reduzindo em cima 
de uma redução já existen-
te. Tudo isso, graças ao em-
penho sempre integrado das 
nossas forças de Segurança 
e Salvamento. Vamos seguir 
trabalhando forte para buscar 
manter essa redução e assim, 
darmos mais sensação de segu-
rança para a nossa população”, 
afirmou Mansur.

DADOS PARCIAIS 

Secretaria de Estado de Segurança Pública do Amazonas atua na segurança

Eduardo Santana foi baleado durante assalto na linha do ônibus 640

Jovem baleado durante assalto a 
ônibus morre após 83 dias internado 

Ivan Nobre

Um jovem identificado como 
José Eduardo Santana, de 21 
anos, morreu após ser baleado 
durante um assalto a ônibus no 
dia 22 de abril de 2023 e passar 
83 dias internado no Hospital 
Pronto-socorro Platão Araújo.

O jovem realizou ao menos 
seis cirurgias e morreu na noite 
desse domingo (2), após o estado 
de saúde dele se agravar.

José Eduardo, que trabalhava 
como vigilante, estava voltando 
para casa em um ônibus da 

linha 640, momento em que o 
mesmo foi tomado por um as-
salto na avenida Max Teixeira, 
bairro Cidade Nova, Zona Norte 
da cidade.

Durante a ação, os assaltan-
tes teriam confundindo o jovem 
com um policial militar e atira-
ram no peito dele.

A mãe do rapaz, dona Geane, 
falou com a reportagem do EM 
TEMPO durante o velório do 
filho e afirmou que o sonho de 
José Eduardo foi arrancado pela 
criminalidade.

“Acabaram com o sonho do 

meu filho de ser policial. Ele era 
um menino bom, nunca fez mal 
para ninguém e jamais pensaria 
que seu fim seria dessa forma 
[…] meu filho sofreu muito com 
tudo o que passou naquela UTI, 
mas Deus sabe o que faz”, disse 
a mãe.

O enterro da vítima está mar-
cado para acontecer na manhã 
desta terça-feira (4).

Dois dos três assaltantes que 
fizeram parte da ação já foram 
presos e o caso ainda está sendo 
investigado pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM).

DIVULGAÇÃO

VIDA PERDIDA
DIVULGAÇÃO
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TCU visita espaço de acolhimento 
para imigrantes venezuelanos
Objetivo é garantir 
a autonomia das 
famílias acolhidas

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de apre-
sentar as políticas so-
cioassistenciais desen-
volvidas pela gestão 

municipal e avaliar as deman-
das da capital amazonense, 
em especial para a qualifica-
ção do atendimento prestado 
a refugiados, migrantes e apá-
tridas presentes na cidade, 
a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), rece-
beu, nesta segunda-feira (3), 
uma comitiva de represen-
tantes do Tribunal de Contas 
da União (TCU). 

Após reunião realizada na 
sede da secretaria, no Cen-
tro, zona Sul, a comitiva foi 
convidada a conhecer as 
instalações do Serviço de 
Acolhimento Provisório In-
dígena Venezuelano Warao 
Tarumã-Açu 1, conhecido 
popularmente como Abrigo 
Warao, equipamento locali-
zado na zona Oeste da cidade. 

“Por ser um órgão de fis-
calização, o TCU agora bus-
ca conhecer um pouco da 
nossa realidade, da atuação 
de nossos equipamentos e, 
principalmente, das nossas 
atuais dificuldades na qua-
lificação de um atendimento 
tão específico quanto o dos 
indígenas venezuelanos da 
etnia Warao. É um momento 
de debate, de diálogo e de 
parceria do qual saímos mui-
to satisfeitos e com a certeza 
da produtividade deste dia”, 
afirmou o titular da Semasc, 

Em Tempo

Eduardo Lucas. 
De acordo com Almir Serra, 

auditor federal de Controle 
Externo do TCU, o principal 
intuito da visita é avaliar, a ní-
vel nacional, o andamento do 
processo de integração so-
cial da população migrante 
no Brasil, identificando quais 
as principais demandas de 
polos migratórios como a 
cidade de Manaus e anali-
sando formas de se oferecer 
auxílio federal. 

“Manaus foi uma das cida-
des escolhidas para a visita 
devido ao seu grande fluxo 

migratório, por isso hoje ten-
tamos entender de maneira 
detalhada a forma com que 
atualmente essa governança 
entre o município, o estado e 
o governo federal é desen-
volvida e como isso pode ser 
enxergado nas boas práticas 
do município”, explicou. 

Em funcionamento desde 
2020, o equipamento conta 
com uma estrutura com-
posta por dois redários, um 
refeitório, uma cozinha, um 
auditório, uma quadra de es-
portes, uma sala de saúde 
voltada para atendimentos 

e orientações quanto a saú-
de sexual e reprodutiva dos 
usuários e uma sala de es-
cuta psicossocial.

Além do acolhimento, as 
equipes do serviço ainda atu-
am no processo de saída dos 
venezuelanos warao desses 
espaços, ofertando de cur-
sos de formação profissional 
e promovendo a participação 
dos usuários em eventos de 
empreendedorismo realiza-
dos na cidade. O objetivo 
é garantir a autonomia das 
famílias acolhidas.

Coordenadora do Comitê 

Municipal de Políticas Pú-
blicas para Pessoas Refugia-
das, Migrantes e Apátridas 
(Compremi), a assistente so-
cial Mirela Lauschner definiu 
a visita e o debate como 
fundamentais para o pro-
cesso de concretização do 
“Plano Municipal de Aten-
ção e Atendimento a Pes-
soas Refugiadas, Migrantes 
e Apátridas” que o município 
tanto aguarda. 

“Após nosso último encon-
tro para a discussão do novo 
desenho do plano municipal, 
realizado no último dia 23 de 

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
informa que irá inter-
vir na obra de reparo 
do trecho que sofreu 
afundamento na aveni-
da Ephigênio Salles, ao 
lado do complexo viá-
rio Gilberto Mestrinho. 
A previsão de início é 
para esta terça-feira (4), 
quando as equipes re-
alizarão a escavação, o 
reaterro e a aplicação 
de asfalto no local.

A Seminf esclarece que 
o afundamento da pista 
foi ocasionado pelo rom-
pimento de tubulação 
que comporta o cabea-
mento da concessioná-
ria Amazonas Energia. O 
tubo rompeu devido à 
fuga de material.

Na última sexta-feira 
(30), o corpo técnico da 
secretaria fez a vistoria e 
constatou a necessida-
de de intervenção ime-
diata no trecho. O órgão 
contactou os dirigentes 
da concessionária, que é 
a responsável pela ma-
nutenção, e solicitou o 
reparo.

Mediante à urgência, 
dado que a via é de in-
tenso fluxo de veículos 
e principal rota de fuga 
de motoristas das zonas 
Norte e Leste, a prefeitu-
ra, em pleno diálogo com 
a concessionária, decidiu 
por intervir e realizar o 
reparo por conta própria, 
a fim de restabelecer o 
fluxo em tempo hábil.

Para isso, aguarda a 
concessionária sinalizar 
a desativação da ener-
gização dos cabos, por 
medida de segurança. 
Assim, os trabalhos se-
rão iniciados na terça-
-feira e, dentro de 24 
horas, a contar do início 
da obra, o tráfego de ve-
ículos deve ser retoma-
do. Nesta segunda-feira 
(3), as equipes da Seminf 
fazem levantamento 
dos materiais necessá-
rios para a operação.

A prefeitura ressalta 
que não tem gerência 
sobre o cabeamento, 
mas reconhece a urgên-
cia da situação e que 
o caos instaurado no 
trânsito desta manhã de 
segunda-feira deve ser 
prontamente sanado.

SSP-AM não registra grandes 
ocorrências durante Festival Folclórico

SEGURANÇA PÚBLICA

Prefeitura intervirá em 
obra na Ephigênio Salles

 O Governo do Amazo-
nas, por meio de ações 
integradas, na área de 
segurança, coordenadas 
pela Secretaria de Esta-
do de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), 
desenvolvidas durante 
o 56º Festival Folclórico 
de Parintins (a 369 qui-
lômetros de Manaus), 
proporcionou aos mo-
radores e visitantes da 
ilha tupinambarana, um 
evento tranquilo durante 
as quatro noites de festas, 
três delas tendo como as-
tros principais, Garantido 
e Caprichoso.

O secretário da SSP-
-AM, General Carlos Al-
berto Mansur, reforçou 
que toda a estratégia foi 
planejada durante meses. 
Mansur destacou que o 
planejamento foi coloca-
do em prática pelas forças 
de segurança do Estado 
Estadual, com apoio de 
diversos órgãos, o que 
contribuiu para que tivés-
semos baixos índices de 
ocorrências graves. Tudo 
resultado de todo esse 
empenho integrado.

GESTÃO MUNICIPAL

DIVULGAÇÃO

Força policial no Festival Folclórico foi reforçada pelo Governo Estadual do Amazonas

“Estamos encerrando a 
terceira noite do festival, e 
assim como nas primeiras 
duas noites, tudo transcor-
reu dentro da normalidade, 
não só no Bumbódromo, 
mas em toda ilha. A Polí-
cia Militar e a Polícia Civil 
atuaram de maneira muito 
integrada para manter a or-
dem pública no município. E 
o Corpo de Bombeiros teve 

atuação muito participativa 
onde foi necessário”, desta-
cou Mansur.

 SSP-AM coordenou as 
ações do Centro Integra-
do de Comando e Con-
trole (CICC-L), instalado 
no Bumbódromo, onde 
no primeiro dia de fun-
cionamento em Parintins, 
contou com a presença de 
mais de 50 órgãos das três 

esferas, Federal, Estadual e 
do município de Parintins.

“Isso permitiu, em me-
lhores condições, a atua-
ção integrada de todos os 
órgãos que tiveram algum 
tipo de entrega durante 
o Festival Folclórico, tor-
nando-o mais seguro para 
os visitantes, bem como a 
população do município”, 
disse o Secretário Mansur.

Principal intuito da visita é avaliar, a nível nacional, o andamento do processo de integração social

junho, o TCU aparece agora 
como uma figura que propõe 
novas discussões e provoca 
o município a repensar ainda 
mais suas políticas voltadas 
para esse público. É algo que 
ajuda a deixar mais eviden-
te a necessidade latente da 
atuação de todas as polí-
ticas públicas, em todas as 
esferas federativas, de for-
ma integrada e eficaz para a 
garantia de todos os direitos 
humanos e sociais de cada 
pessoa refugiada, migrante e 
apátrida presente no muni-
cípio de Manaus”, destacou.
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Agentes da Polícia Fede-
ral (PF), com servidores 
do Instituto Chico Men-
des de Preservação da 

Biodiversidade (ICMBio), de-
sarticularam uma estrutura de 
extração ilegal de cassiterita em 
uma região de divisa entre os 
estados de Rondônia e do Ama-
zonas. No local, foi encontrada 
uma área de devastação de 118 
hectares, equivalente ao tama-
nho de 118 campos de futebol.

O delegado da Superinten-
dência da Polícia Federal em 
Rondônia, Thiago Peixe explicou 
que o local foi localizado por 
meio do sistema de monitora-
mento via satélite, associado às 
denúncias da população local. 
“É uma região distante tanto 
das unidades de policiamento 
de Rondônia, quanto do Ama-
zonas, uma espécie de zona 

cinzenta, onde só consegui-
mos chegar com a ajuda das 
aeronaves”, diz sobre os dois 
equipamentos disponibilizado 
pelo ICMBio.

Segundo o delegado, com a 
aproximação das aeronaves ao 
local, os garimpeiros fugiram e 
se esconderam na mata para 
evitar o flagrante. O garimpo 
ilegal atuava em uma área do 
Parque Nacional Campos Ama-
zônicos e da Terra Indígena Te-
nharim Marmelos.

A operação, chamada pela PF 
de Retomada, contou com a 
participação 20 policiais fede-
rais, além de oito servidores do 
ICMBio, que atuaram na região 
entre os dias 29 de junho e 2 
de julho. No local, foram iden-
tificadas a extração ilegal de 
cassiterita, de onde é extraído 
estanho.

Segundo Thiago Peixe, esse 
tipo de garimpo ilegal causa gra-
ves prejuízos ambientais. Além 
do desmatamento, há ainda o 

risco de contaminação por com-
bustível e substâncias tóxicas 
usadas na resumidora, equipa-
mento que separa o minério 
da terra. “Na região há rios de 
menor volume que alcançam 
rios maiores e os próprios bu-
racos escavados na mineração 
representam um risco à con-
taminação do lençol freático”, 
explica.

Na estrutura utilizada pelos 
garimpeiros havia dez áreas 
de acampamento, onde foram 

Local equivale ao tamanho de 
118 campos de futebol, diz PF

Garimpo ilegal devasta área 
de 118 hectares na Amazônia

Papa Francisco condena 
queima do Alcorão na Suécia

Em entrevista concedida ao 
jornal emiradense Al Ittihad, 
publicada nesta segunda-feira 
(3), o Papa Francisco condenou 
a queima do Alcorão na Suécia 
autorizada pelas autoridades 
locais sob o pretexto de liber-
dade de expressão.

.“Qualquer livro considerado 
sagrado deve ser respeitado 
para que respeitemos aque-
les que acreditam nele. Ações 
como essa me deixam indig-
nado e enojado”, declarou  
o pontífice.

“A liberdade de expressão ja-
mais deve ser usada para des-
denhar do outro”, acrescentou.

Na semana passada, um ho-
mem conduziu um pequeno 
ato no qual rasgou e queimou 
uma cópia do Alcorão em Es-

tocolmo, resultando em vee-
mente repúdio de diversos pa-
íses, dentre os quais a Turquia, 
cujo aval é necessário para que 
a Suécia seja integrada à Orga-
nização do Tratado do Atlântico 
Norte (OTAN).

A polícia sueca indeferiu uma 
série de pedidos recentes para 
atos de islamofobia no país. No 
entanto, o judiciário reverteu 
tais decisões, sob o pretexto de 
liberdade de expressão.

No domingo (2), um grupo 
de 57 países islâmicos indicou 
a possibilidade de tomar me-
didas conjuntas contra atos de 
profanação do Alcorão, para 
que a lei internacional seja apli-
cada como elemento de dissu-
asão contra manifestações de 
ódio religioso.

CETAM

Papa Francisco discursa no Vaticano 

Protestos em Tel Aviv

Manifestantes fecham acesso a porto 
de Israel contra reforma do judiciário

Manifestantes fecharam tem-
porariamente o acesso a um 
importante porto marítimo de 
Israel na segunda-feira (3) antes 
de uma concentração em massa 
planejada no principal aeroporto 
do país, enquanto uma crise de 
meio ano sobre a reforma do 
judiciário pelo governo volta a 
ganhar força.

O primeiro-ministro Benjamin 
Netanyahu aplacou alguns dos 
protestos durante as negocia-
ções de compromisso com a 
oposição, mas elas se mostra-
ram infrutíferas. Ele agora está 
buscando um pacote legislativo 
que diz ser uma versão reduzida 
da reforma, que anteriormente 
mergulhou Israel na turbulência 
política e prejudicou sua eco-
nomia.

Como a coalizão religiosa-na-
cionalista de Netanyahu tem 
uma maioria parlamentar con-
fortável, os críticos têm realizado 
mais protestos de rua em um es-
forço para impedir as mudanças 
que veem como uma ameaça à 
independência do tribunal.

Vários manifestantes, alguns 
segurando bandeiras israelen-
ses e outros tocando tambores, 
bloquearam o portão do porto 
de Haifa, no norte, por uma hora 
e cinquenta minutos. Um porta-
-voz do porto disse que eles im-
pediram a entrada de cerca de 
100 caminhões e atrasaram o 
carregamento da carga.

Os líderes do protesto pediram 
um fechamento semelhante do 
Aeroporto Ben Gurion, principal 

REUTERS/NIR ELIAS

PODER JUDICIÁRIO
VATICAN MEDIA/REUTERS 

porta de entrada interna-
cional de Israel, à tarde. No 
entanto, a polícia prometeu 
manter a operação do Ben 
Gurion e as rotas de acesso 
abertas.

Um panfleto que circulou 
online convocava os mani-
festantes a irem a Ben Gurion 
com malas e passaportes, 
sugerindo que planejavam se 
passar por passageiros para 

contornar os cordões poli-
ciais. Netanyahu, que está 
sendo julgado por acusações 
de corrupção que ele nega, 
defende suas reformas do 
judiciário como uma tenta-
tiva de restaurar o equilí-
brio entre os vários ramos 
do governo e corrigir o que 
ele e seus aliados de coalizão 
consideram um exagero dos 
tribunais.

encontradas duas escavadei-
ras hidráulicas, 11 motores de 
dragagem, quatro geradores de 
energia elétrica, oito veículos, 
entre motocicletas e caminho-
netes. Toda a estrutura foi des-
truída pela polícia, que estima 
um prejuízo de R$ 8 milhões à 
organização criminosa.

Ações ambientais em terra 
Yanomami

O Ministério do Meio Ambien-
te e Mudança do Clima (MMA) 
criou um grupo de trabalho (GT) 
para acompanhar medidas am-
bientais previstas no plano de 
ação do Comitê de Coordenação 
Nacional para Enfrentamento 
à Desassistência Sanitária das 
Populações em Território Ya-
nomami. A decisão foi publica-
da nesta segunda-feira (3), no 
Diário Oficial da União (DOU), e 
passa a valer no dia 7 de julho.

Chamado de GT Yanomami, o 
grupo atuará por um ano e será 
composto por doze membros 
divididos em número igual de 
membros e suplentes do serviço 
público federal, com represen-
tação de órgãos ambientais, de 
comunidades tradicionais e de-
senvolvimento rural.

Segundo a Polícia Federal, 
as ações implantadas agora 
em 2023 fizeram com que o 

número de alertas de garimpo 
ilegal em Território Yanomami 
tenha diminuído drasticamen-
te, na comparação com os anos 
anteriores, desde que o moni-
toramento da região teve início, 
em agosto de 2020.

Crimes ambientais
As Forças Armadas também 

informaram que a intensifica-
ção das ações de combate aos 
crimes ambientais na região re-
sultou em uma queda de 90% 
nos voos clandestinos na Terra 
Indígena Yanomami. No entan-
to, uma pesquisa da Fundação 
Oswaldo Cruz apontou a pre-
sença de mercúrio em indígenas 
e em peixes presentes nos rios 
do território indígena.

As reuniões dos GT Yanoma-
mi serão quinzenalmente com 
quórum mínimo de três mem-
bros, que poderão participar de 
forma presencial, no Distrito Fe-
deral ou por videoconferência.

A secretaria-executiva do 
MMA conduzirá os trabalhos e 
fornecerá apoio técnico e ad-
ministrativo para os encontros. 
O órgão também poderá convi-
dar especialistas e técnicos do 
próprio ministério e de outros 
órgãos e entidades públicas 
e privadas para participar das 
reuniões.

Extração ilegal 
atuava em uma 
área do Parque 
Nacional Campos 
Amazônicos e da 
Terra Indígena 
Tenharim Marmelos
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Aviso

Pelo presente, de acordo com a legislação vigente e as normas 
estatutárias  aplicáveis, COMUNICAMOS que será realizada na 
sede da Federação dos Trab. nas Ind. do Estado do Amazonas 
- FTIEAM, sito a Av. Eduardo Ribeiro, 639 – Centro (Ed. Pal. do 
Comércio – 5° Andar – Sala 505) no dia 08 de julho do ano de 
2023, das 09:00 às 12:00 horas a eleição para a composição da 
nova Diretoria Executiva, Conselho Fiscal,  representação junto 
ao conselho da Confederação, efetivos e suplentes, devendo o 
registro de chapas ser apresentado à secretaria da entidade, em 
seu expediente normal, ou seja, das 09:00 às 12:00 no período de 
05 (cinco) dias a contar da publicação do presente aviso. O aviso 
de convocação de eleição estará afixado na sede desta entidade.

Manaus-AM., 03 de junho de 2023.

A Diretoria

Eleições Sindicais
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Boi Caprichoso foi 
confirmado como 
bicampeão com 1259 
pontos, levando o 
tema “O Brado do 
Povo Guerreiro”

O Boi Bumbá Caprichoso 
foi confirmado como 
bicampeão do 56º Fes-
tival Folclórico de Parin-

tins com 1259 pontos, durante 
apuração de pontuações direto 
do Bumbódromo, na segunda-
-feira (3).

Na edição de 2023 do festival, 
a agremiação folclórica trouxe 
como tema “O Brado do Povo 
Guerreiro”, que reuniu diversas 
figuras regionais em seus 21 itens 
avaliados pelos jurados.

O presidente Jender Loba-
to e outros membros do Boi 
Caprichoso acompanharam a 
apuração e festejaram após a 
confirmação do 25º título de 
campeão do Festival Folclórico 
de Parintins.

O Boi Garantido não conseguiu 
conquistar o 33º título de cam-
peão e pelo segundo ano ficou 
atrás do Caprichoso, em 2023, 
com apenas dois décimos, sendo 
1258,8 dos votos.

Pontuações
O Caprichoso venceu a pri-

meira noite com 419,8; já na 
segunda noite ficou com 419,5 
e, na terceira noite, teve 419,7, 
consagrando-se Bicampeão da 
56º edição do Festival de Pa-
rintins.

Já o Garantido teve 419,5 na 
primeira noite; vencendo a se-
gunda noite com 419,8, e sedo 
derrotado na última noite com 
419,5.

Noites do vencedor
Com o tema “Ancestralidade: 

a semente das nossas lutas”, 
como parte inicial do projeto 
“O Brado do Povo Guerreiro”, 
o Caprichoso encantou o pú-
blico azul e branco, prestando 
homenagem aos antepassados, 
exaltando as raízes ancestrais do 
povo Caprichoso. 

Na primeira noite, os pontos 
altos da apresentação foram a 

Em Tempo

entrada da cunhã-poranga, Mar-
ciele Albuquerque, que evoluiu 
com a toada “Guerreira das Lu-
tas”, a evolução da tribo coreo-
grafada com a participação do 
pajé Erick Beltrão ao som de 
“Yreruá – Festa do Guerreiro”, e 
a evolução do item com a toa-
da “Maraka’yp”, que encerrou a 
apresentação.

Já na segunda noite, o Touro 
Negro apresentou o espetácu-
lo “Resistência: a força da nossa 
existência” que integra o tema 
deste ano “O Brado do Povo 
Guerreiro”. Com toadas atuais 

e antológicas, a galera azulada 
vibrou com a apresentação do 
Caprichoso. A segunda noite teve 
mais quatro alegorias e módulos 
aéreos que trouxeram itens como 
cunhã-poranga e o boi-bumbá.

Como Lenda Amazônica, o Ca-
prichoso apresentou O “Veleiro 
Cabano do Uaicurapá”, onde os 
artistas exaltam a resistência das 
mulheres amazônidas pelas lutas 
contemporâneas do povo cabano.

A Figura Típica Regional, re-
verenciou os Quilombolas da 
Amazônia. O público também se 
emocionou com o Ritual Indígena 

Divulgação do #SouManaus2023 
durante Festival Folclórico 

A Prefeitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) e 
da Secretaria Municipal de Comuni-
cação (Semcom), levou a divulgação 
do “#SouManaus – Passo a Paço 
2023”, o maior festival de artes inte-
gradas da região Norte do país, que 
será realizado nos dias 5, 6 e 7 de 
setembro, no centro histórico, para 
quatro pontos de Parintins, segundo 
município mais populoso do Estado 
do Amazonas.

A ação de divulgação do evento ini-
ciou na última quarta-feira (28), em 
quatro pontos da cidade: no Aeropor-
to Regional Júlio Belém, no complexo 
Terminal Hidroviário de Parintins, no 
Turistódromo da Amazonastur e na 
área externa do Bumbódromo. De 

acordo com o Governo do Amazonas, 
o município, conhecido como a “Ilha 
da Magia”, recebeu cerca de 120 mil 
turistas do mundo inteiro para o 56º 
Festival Folclórico.

Durante a ativação, que encerrou 
às 18h de domingo (2), as equipes da 
Prefeitura de Manaus distribuíram 
folhetos do #SouManaus e explica-
ram como será a dinâmica dos palcos 
e apresentações de artistas locais 
e nacionais durante o megaevento, 
que este ano promete ser o maior 
das últimas edições.

“O #SouManaus é o segundo maior 
do Brasil em multiculturalidade e 
agora estamos trabalhando para ele 
trazer economicidade para a gestão”, 
disse o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso.

AÇÃO

Ação abordou mais de 70 mil pessoas em cinco dias de ação

Bumbódromo é palco da disputa entre Caprichoso e Garantido

Estudo visa a ampliação do Bumbódromo 
Ao destacar o sucesso do 56º Fes-

tival Folclórico de Parintins, o gover-
nador do Amazonas, Wilson Lima, 
anunciou a realização de estudos para 
ampliação do Bumbódromo, palco da 
disputa entre Caprichoso e Garantido. 
O objetivo é ampliar a capacidade da 
estrutura, que hoje comporta cerca de 
25 mil pessoas.

No domingo (2) ocorreu o terceiro 
e último dia de apresentações dos 
bumbás e a estimativa é que 120 mil 
pessoas tenham visitado a Ilha Tupi-
nambarana, durante toda esta edição. 
Além do patrocínio do Governo do 
Amazonas, a festa conta com apoio 
de diversos órgãos do Estado que 
ampliam serviços – como segurança 
e saúde – durante o Festival.

Neste ano, o Centro Cultural de Pa-
rintins, o Bumbódromo, completou 
35 anos. Além de arena do Festival, 
o espaço abriga o Liceu de Artes e 
Ofícios Claudio Santoro, unidade de 
Parintins, que oferece aulas de dança, 
teatro, artes visuais, audiovisuais e de 
música popular.

“Qualquer detalhe que a gente for 
fazer, principalmente em se tratando 
de uma obra grande como a que nós 
pretendemos, preciso estudar com a 
Prefeitura, preciso conversar com Ca-
prichoso e Garantido, conversar com 
os artistas para que a gente faça um 

DIVULGAÇÃO
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projeto que dê as condições dos 
bois fazerem sua apresentação”, 
disse o governador do Amazonas.

No Bumbódromo também são 
executados projetos de incentivo 
à leitura e ocorrem exposições 
de artes plásticas e exibição de 
filmes. É ainda utilizado como 
espaço para os artistas locais 
apresentarem suas produções e 
para a realização de eventos e 
espetáculos nacionais e regionais.

O local conta com Sala Multiu-
so e Sala de Multimídia; com as 
Galerias de Artes Wandir Santos 

e Jair Mendes; Cineclube Odinéia 
Andrade; Biblioteca Fred Góes e 
Teatro de Bonecos; e com o Me-
morial dos Bumbás Caprichoso e 
Garantido.

Ainda segundo o governador, 
nesta edição, o Festival mostrou 
que está em “outro patamar” e 
que não há mais espaço para 
erros. Para Wilson Lima, um passo 
necessário e imediato é a boa 
gestão dos recursos. Em 2023, só 
o Governo do Amazonas repassou 
R$ 12 milhões, sendo R$ 6 milhões 
para cada boi-bumbá.

com a Iniciação Masculina Mun-
duruku Marupiara, que marca a 
entrada dos futuros guerreiros.

Encerrando, na terceira noite, 
o Touro Negro defendeu a temá-
tica “Revolução: a consagração 
pelo saber popular”, terceiro ato 
que compõe o tema “O Brado do 
Povo Guerreiro”, defendido pelo 
bumbá azul e branco em 2023.

O brado do Caprichoso recla-
mou os “saberes e fazeres” dos 
povos da Amazônia expressos na 
cultura popular, bradando que, 
enquanto houver opressão, ha-
verá resistência e que o saber 
popular deve ser usado como 
arma contra a intolerância, os 
racismos, os preconceitos e re-
pressões de toda a sorte.

Caprichoso
O Boi-Bumbá Caprichoso foi 

fundado em 1913, pelas mãos de 
famílias nordestinas, Cid e Gon-
zaga. A brincadeira que nasceu 
nos quintais das casas com ver-
sos de saudação e enaltecimen-
to, nas vozes dos fundadores, 
logo se transformou em desafios 
fortes para o contrário.

O bumbá ganhou as ruas da 
cidade e incorporou as tradições 
locais. As pessoas passavam, 
mas o Caprichoso não, sendo 
recebido por um novo dono, 
uma nova família que, tradicio-
nalmente, tornava-se a guardiã 
do boi, responsável por organizar 

as saídas do boi nas ruas de 
Parintins.

A agremiação fol-
clórica é responsá-

vel pelo projeto 
social Fundação 
B o i - B u m b á 
Capr ichoso, 
d e n o m i n a -
do Escola de 
Artes Irmão 
Miguel de 
Pascalle, para 
crianças e ado-
lescentes que 

exercitam e de-
senvolvem o po-

tencial intelectual 
e artístico nas ofi-

cinas de artes, dando um 
retorno à comunidade e ao 
festival. Fundada em 1998, 
a escola já revelou mais de 
5.500 artistas que podem 

ser vistos nos galpões, 
no conselho de arte, 

na dança, na músi-
ca e em todos os 
segmentos.

Festival 
de Parintins
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Agenda conta com apresentações da série Encontro das Águas, além de outros espetáculos

Em Tempo

O Teatro Amazonas 
apresentou a agen-
da de espetáculos do 
dia 1º ao dia 16 de 

julho, contando com dança, 
música, peças, entre outras 
atrações culturais.

No dia 1º de julho, com 
sessões às 17h e às 20h, a 
programação se iniciou com 
o Backstage Studio de Dança, 
que apresentou o espetá-
culo “15 clássicos”, trazen-
do por meio da dança, uma 
imersão em histórias como 
Harry Potter, Tarzan e High 
School Musical. 

No dia 2, às 11h, as crianças 
aproveitaram a programa-
ção “Balões”, com o palha-
ço Caco. Neste espetáculo 
de 50 minutos, Caco revive 
momentos, reencontra pes-
soas e faz novas amizades. 
Com a leveza de um balão, 
o palhaço convida o público 
a ser criança novamente e a 
flutuar sem cair. 

Ainda no domingo, dia 2, 
com sessões às 19h e às 
21h30, o Ateliê 23 apresen-
tou o espetáculo “Cabaré 
Chinelo”. A história conta o 
outro lado das prostitutas 
que viveram no período da 
belle époque na cidade de 
Manaus. A classificação in-
dicativa é para maiores de 18 
anos, e a peça contém cenas 
simbólicas de violência.

Iniciando a série “Encon-
tro das Águas”, a Orquestra 
de Câmara, o Balé Folclórico 
e o Madrigal do Amazonas 
exibem o musical “Divaland”, 
que ocorrerá nos dias 4 e 5 
de julho, às 20h. 
O show busca re-
presentar várias 
personalidades 
femininas que 
c o n c e b e m o s 
como “Divas” 
em diver-
sas áreas da 
arte, como 
a música, o 
cinema, a 

Teatro Amazonas recebe dança, 
música e peças em julho

moda e o teatro. Os ingressos 
podem ser adquiridos no site 
www.shopingressos.com.br, 
e a entrada é para maiores 
de 16 anos.

No dia 6 de 
julho, o es-
p e t á -
c u l o 

“Natsukashii” trará a sensa-
ção de nostalgia ao relembrar 
a infância nos tempos de ouro 
dos animes e mangás japone-

ses. O evento, reali-
zado pelo gru-

po Geek 
J u k e -

box, se inicia às 20h e os in-
gressos estão à venda no site 
www.shopingressos.com.br.

Voltando com a Série En-
contro das Águas, com dois 
dias de exibição, o even-
to “Muzikstation: Restart” 
acontecerá nos dias 7 e 8 
de julho, às 20h, no palco 
do Teatro Amazonas. Com 
a Amazonas Filarmônica e 
o Grupo Vocal dos Corpos 
Artísticos, o show busca tra-
zer a experiência de ter uma 
orquestra tocando trilhas 
sonoras de videogames. Os 
ingressos podem ser adqui-
ridos no site www.shopin-
gressos.com.br.
No domingo, dia 9, o Ballet 

Álvaro Gonçalves traz a apre-
sentação “Nossa Dança”, às 
19h, com o objetivo de ex-
plorar a mistura de ritmos 
e a delicadeza e controle do 
ballet clássico. O show dura 
cerca de 1h30 e os ingressos 
estão à venda no site www.

shopingressos.com.br.
Já no dia 11 de julho, às 20h, 

o Teatro receberá o espetá-
culo “Caput Art 5”, que, por 
meio da dança, faz referência 
ao artigo 5° da constituição, 
que defende que todas as 
pessoas são iguais perante 
a lei. Realizado pelo Corpo 
de Dança do Amazonas, o 
evento é gratuito e livre para 
todos os públicos.

Na sexta-feira, dia 14, o 
Corpo de Dança do Amazo-
nas trará, às 16h, a apresen-
tação de dança contempo-
rânea “Sarau no Hall - Dia 
Internacional do Homem”. O 
show ocupará o hall do Tea-
tro Amazonas, e será aberto 
ao público para quem quiser 
apreciar a arte.

Já nos dias 15 e 16, ambos às 
11h, a Série Encontro das Águas 
traz a programação infantil 
“Disquinhos”, cujos ingressos 
podem ser adquiridos no site 
www.shopingressos.com.br. A 

apresentação cultural, guiada 
pela Orquestra de Câmara do 
Amazonas e a Cia de Teatro 
Metamorfose, contará com 
fábulas de Esopo, contos 
de Hans Christian Andersen 
e dos Irmãos Grimm, lendas 
indígenas, cantigas de roda 
e textos em domínio públi-
co que serão interpretados 
em várias linguagens, como 
música, teatro de bonecos  
e sombras.

Encerrando a programação 
com mais um evento da Sé-
rie Encontro das Águas, será 
trazido de volta o clássico de 
Miguel de Cervantes, com a 
Amazonas Filarmônica, a As-
sociação Belas Artes e o Bal-
let Álvaro Gonçalves em uma 
releitura da obra “Dom Qui-
xote”. O espetáculo contará 
com quatro sessões, nos dias 
12, 14 e 15 de julho às 20h, e 
no dia 16 às 19h. Os ingressos 
estão disponíveis no site www.
shopingressos.com.br.

Samba Sunset apresenta ‘Pagode da Gica’ em Manaus
PRIMEIRA VEZ

Da redação

Manaus recebe a edição 
do Samba Sunset no dia 15 
de julho, a partir das 17h, no 
Espaço Via Torres. O even-
to apresenta, pela primeira 
vez, o Pagode da Gica, que já 
é um sucesso consolidado 
no Rio de Janeiro.

Além do Pagode da 
Gica, os cantores Mikael 
e Uendel Pinheiro e os 
grupos NTDS, Samba de 
Quintal, Loka Tentação 
e Agora é Noiz também 
abrilhantam a edição 
amazonense do Samba 
Sunset. Nos intervalos, o 
agito fica por conta do DJ 
Daniel Barreto.

Ingressos à venda
Os pagodeiros da capi-

tal já podem garantir a 
presença no Samba Sun-
set. Os ingressos estão 
disponíveis para a venda 
em pontos físicos e pela 
internet.

Os valores dos ingres-
sos variam de R$ 60 a 
R$ 2.000, a depender do 
setor. Pista R$ 60; 

Área VIP (Open Bar, das 
17h às 00h) R$ 120; Lounge 
(Open Bar, das 17h às 00h) 
R$ 2.000, para 10 pesso-
as. O serviço de Open Bar 
inclui cerveja, caipirinha, 
água e refrigerante.

Os ingressos podem ser 
adquiridos nas lojas Via 

Uno, localizadas nos sho-
ppings Amazonas, Gran-
de Circular, Manauara e 
Sumaúma. Na internet, a 
compra pode ser feita pelo 
link www.ingressofly.com.

Pagode da Gica
Da Favela da Rocinha, 

no Rio de Janeiro, Gica 
começou a tocar pandeiro 
aos 6 anos e, aos 11 anos, já 
dava os primeiros acordes 
no cavaco, o que fez se 
apaixonar pelo samba e 
pelo pagode.

Carismática e talen-
tosa, Gica vem chaman-
do atenção de diversos 
artistas e celebridades, 
como o jogador Neymar, 
que já replicou conteúdo 

da cantora.
Em 2022, ela gravou o 

projeto “Pagode da Gica” 
em algumas comunidades 
cariocas. O resultado foi 
uma virada de chave na 
carreira da artista, abrin-
do diversas portas e lhe 
propiciando a dividir o 
microfone com ícones do 
samba, como a cantora 
Beth Carvalho.

“Vivo um sonho e peço 
para que Deus siga me 
abençoando. Ninguém 
vai me parar! Espero 
muito que a galera de 
Manaus curta o meu tra-
balho porque vou me doar 
inteiramente para isso”, 
garantiu Gica.

Ateliê 23 apresentou o espetáculo “Cabaré Chinelo” no palco do Teatro Amazonas

Divulgação

Pagode da Gica é um sucesso consolidado no Rio de Janeiro

Divulgação
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Brasília despertou na 
madrugada desta se-
gunda-feira se despe-
dindo delas. Depois de 

dois dias na capital do país, a 
delegação da Seleção embar-
cou do Aeroporto Internacional 
Juscelino Kubitscheck rumo à 
nona edição da Copa do Mundo 
Feminina. Presente em todas as 
edições, desde 1991, o Brasil vai 
encarar quase 25 horas de voo 
até a Austrália, onde realizará 
um período de treinos até a 
estreia contra o Panamá no 
próximo dia 24, em Adelaide. Na 
sequência, as comandadas de 
Pia Sundhage terão pela frente 
a França, em Brisbane no dia 
29 e a Jamaica, em Melbour-
ne no dia 2 de agosto. Os três 
compromissos na agenda são 
pelo Grupo F.

Depois de se apresentarem à 
técnica Pia Sundhage no sába-
do (1º), de um treino rápido no 
Mané Garrincha com direito a 
encontro com o presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, e da goleada por 4 x 0 
contra o Chile, no Mané Gar-
rincha, com gols de Gabi Nunes, 
Duda Sampaio, Luana e Geyse, o 
grupo de 23 convocadas e três 
suplentes descansou no Setor 
Hoteleiro Norte e encarou a 
madrugada fria de Brasília com 
menos de 10 graus em direção 
ao aeroporto.

A Seleção embarcou pela pri-
meira vez em um voo fretado 
para a Copa do Mundo. O inves-
timento no conforto das atletas “Meninas” da Seleção Brasileira de Futebol Feminino embarcaram na madrugada de ontem (3)

Seleção feminina voa rumo à 
Austrália para Copa do Mundo

é inédito na história das partici-
pações do país na competição. A 
aeronave foi customizada para 
as passageiras. Além das joga-
doras, 31 membros da comissão 
técnica seguiram para a Ocea-
nia. O plano de voo inclui uma 
escala no Taiti para abasteci-
mento antes da aterrissagem 
no destino, Brisbane, às 7h35 
da manhã desta terça-feira no 
horário de Brasília, 18h35 no 
relógio local. São 11 horas de 
fuso. Depois do trecho aéreo, 
o grupo embarcará de ônibus 
até Gold Coast, sede dos treinos.

Além do voo fretado, o em-
barque teve uma outra novida-
de. O elenco embarcou usando 
a alfaiataria oficial de apresen-
tação. Segundo a CBF, uma par-
ceria fashion da entidade com a 
grife Animale. “Os looks foram 
feitos exclusivamente para as 
guerreiras do Brasil usarem na 
chegada à Austrália”, explica a 
assessoria de imprensa da Se-
leção Brasileira feminina.

Vice-campeão em 2007, na 
segunda das seis edições com 
presença da rainha Marta no 
elenco, o Brasil busca o título 
inédito. Há 16 anos, bateu na 
trave. O time esteve perto da 
taça, mas perdeu para a Ale-
manha, por 2 x 0, em Shangai, 
na China. De lá para cá, o Brasil 
não pisou mais nas semifinais. 
Essa é uma das metas da técnica 
Pia Sundhage. A sueca também 
busca o título inédito. Em 2011, os 
Estados Unidos perderam o tí-
tulo para o Japão, na Alemanha.

MAGA.THAIS/CBF
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Manaus reforça time, após 
derrota para Aparicidense 
Gavião do Norte contratou goleiro e atacante, para tentar se livrar do rebaixamento da Série D do Campeonato Brasileiro

DIVULGAÇÃO

O Manaus anunciou 
as chegadas do 
atacante Thiagui-
nho e do goleiro 

Andrey para a sequência 
do Campeonato Brasileiro 
Série C de 2023. Enquan-
to o atacante estava no 
Campinense-PB, onde dis-
putou a Copa do Nordeste, 
o Campeonato Paraibano 
e a Série D do Brasileiro, o 
defensor vem do Galícia-
-BA. Os jogadores já foram 
relacionados para o duelo 
diante da Aparecidense-
-GO, no último sábado (1º).

Formado no Alecrim-RN, 
Thiaguinho passou por Glo-
bo-RN, Visão Celeste-RN e 
América-RN, onde marcou 
sete gols em 15 partidas. Na 
sequência, passou por Cuia-
bá-MT e Volta Redonda-RJ, 
antes de chegar no futebol 
paraibano. O atacante será a 
nona opção do técnico Moacir 
Júnior para o ataque, que já 
conta com os seguintes no-
mes: Cardoso, Franklin, Gus-
tavinho, Hélio Paraíba, Henan, 
Jean Carlo, Klenisson e Levy.

“Já tinha ouvido falar bem 
do clube. E quando surgiu a 
proposta, fiquei empolgado 
em vir. Cheguei aqui e fui 
muito bem recebido. O clube 
tem uma boa estrutura, um 
bom campo de treinamento. 
O torcedor pode esperar de 

Em Tempo

Jogadores foram contratados após tropeços do clube na “Terceirona”  

mim muita garra e determi-
nação dentro de campo, vou 
dar o meu melhor para que a 
gente possa obter os resul-
tados, com pensamento na 
vitória”, afirmou Thiaguinho, 
que vem por empréstimo do 
Volta Redonda-RJ.

Já o goleiro Andrey sur-
giu no Botafogo, por onde 
disputou Copa do Brasil e 
Campeonato Brasileiro no 
ano de 2014. Na sequência, 
teve passagens por Botafo-
go-SP, onde foi campeão da 
Série D do Brasileirão, Vol-
ta Redonda-RJ e Sampaio 
Corrêa, por onde conquistou 
Copa do Nordeste, em 2018, 

e Campeonato Maranhense, 
em 2020. O arqueiro se junta 
a Reynaldo, João Guilher-
me, Vinícius Fávero e Holliver 
como opção à posição.

“Apareceu a oportunida-
de de vir ao Manaus, um 
clube que vem crescendo 
a cada ano. Um clube que 
vem ganhando espaço entre 
os grandes da Série C e, em 
nome de Jesus, vai chegar 
à Série B. Tem força e es-
trutura para isso. Sou grato 
à diretoria por ter me dado 
essa oportunidade. Vou dar 
o meu melhor todos os dias 
com a camisa do Manaus. 
Tenho certeza que irei fazer 

muita história com a camisa 
desse grande clube, que tem 
muito a crescer no futebol 
brasileiro”, completou An-
drey, que chega emprestado 
do Galícia-BA.

Situação do Manaus na Série C 
Após derrota no sábado 

(1º), para Aparecidense por 1 a 
0, fora de casa, pela 11ª roda-
da do Campeonato Brasileiro 
Série C, o Manaus chegou ao 
seu quinto jogo sem vitória 
na competição nacional. O 
tropeço levou o Gavião do 
Norte voltar a zona de rebai-
xamento para Série D. 

Essa foi a primeira derrota 

da equipe fora de casa sob 
o comando do técnico Mo-
acir Júnior, mas a segunda 
partida que o treinador não 
consegue a vitória. Em sua 
estreia, em casa, ficou no 
empate em 3 a 3 com o Con-
fiança. O treinador ressalta 
que o trabalho continua em 
busca da virada de chave 
com as vitórias.

“Eu estou há 11 dias aqui 
no clube. Então a gente está 
tentando diagnosticar e fa-
zer rapidamente a virada de 
chave. Infelizmente. Se nós 
fôssemos juntar o primeiro 
tempo do jogo com o Cofiança 
com o segundo tempo de hoje, 

provavelmente nós estaría-
mos falando aqui de quatro a 
seis pontos em dois jogos. Que 
seria o ideal. Mas infelizmente 
isso não aconteceu”.

O treinador do Gavião afir-
mou que o time precisa tra-
balhar para mudar a realidade 
na competição nacional. “Te-
mos que trabalhar incessan-
temente para que a gente 
consiga o mais rápido possível 
virar aí esse cenário, que é 
um cenário que ninguém aqui 
quer estar. E está todo mundo 
buscando, com certeza, bus-
car o mais rápido possível sair 
dessa situação”, Moacir Jú-
nior, técnico do Manaus. 

Hamilton leva bronca de
diretor ao reclamar de carro 

O heptacampeão da Fórmula 
1 Lewis Hamilton não está nada 
satisfeito do carro da Mercedes 
para esta temporada e reclamou 
muito sobre a dirigibilidade do 
W14 neste domingo durante o 
GP da Áustria vencido por Max 
Verstappen.

Diante da situação, o chefe 
da equipe, Toto Wolff, resol-
veu usar o rádio do carro para 
mandar um recado para o piloto 
inglês.“Lewis, o carro está ruim, 
nós sabemos. Por favor, só o 
pilote”, disse Toto.

Hamilton conseguiu superar 
Lando Norris na largada e chegou 
à quarta colocação. No entanto, 
foi punido com 5 segundos por 
uma violação e acabou fechando 
a corrida na sétima colocação.

Em março, Toto Wolff já havia 
falado dos problemas do W14 e 
destacado que a Mercedes não 
briga pelo título nesta tempo-
rada e que os problemas estão 

sendo resolvidos durante o ano. 
Ele ainda deu um prazo para 
voltar a ter um carro competitivo.

“Acho que o atraso provavel-
mente está entre seis e 12 me-
ses, porque esse é o tempo que 
levamos para descobrir o que 
realmente estava acontecendo 
com o carro. E isso significa que 
só precisamos ter o dobro da 
velocidade de desenvolvimento, 
uma forte inclinação de desen-
volvimento”, reconheceu Wolff.

Top 10 da corrida na Áustria:

1 - Max Verstappen - Volta mais rápida
2 - Charles Leclerc
3 - Sérgio Pérez
4 - Carlos Sainz
5 - Lando Norris
6 - Fernando Alonso
7 - Lewis Hamilton
8 - George Russell
9 - Pierre Gasly
10 - Lance Stroll

MERCEDES 

Diretor deu recado ao heptacampeão durante GP da Áustria 

Rony sentiu dores no tornozelo em jogo com o Atlético Paranaense 

Rony sente tornozelo, mas Abel 
Ferreira garante craque em clássico

Rony preocupou os torcedores 
palmeirenses durante o segundo 
tempo do empate em 2 a 2 com 
o Athletico-PR, neste domingo 
(2), na Ligga Arena, pelo Cam-
peonato Brasileiro, após sentir 
o tornozelo.

O jogador foi obrigado a per-
manecer em campo, mesmo com 
dores no local, uma vez que o Pal-
meiras já havia realizado as cinco 
substituições que tinha direito, 
mas o problema aparentemente 
não é grave, conforme relatou 
o auxiliar técnico João Martins.

“Quarta-feira é ele e mais 
dez”, disse o substituto de Abel 
Ferreira, que cumpriu suspen-
são por acúmulo de cartões 
neste domingo.

O auxiliar técnico palmeiren-
se também falou sobre a infe-
licidade de Rony. O atacante se 
machucou justamente quando 
João Martins estava impossibi-
litado de promover mais mu-
danças, já que teve de recorrer a 
alguns atletas de uma só vez para 
reconfigurar a equipe devido à 
expulsão de Garcia.

“Tenho que agradecer aos 
meus jogadores, que fizeram 
uma excelente partida. O jogo 
ia ficar 2 a 1 [após o pênalti], 
mas continuaríamos 11 contra 
11. Mesmo com o problema do 
Rony. Poderíamos ter feito uma 
substituição, mas, com dez jo-
gadores, tivemos de tomar deci-
sões, apressar a organização da 
equipe”, completou.

Com os principais jogadores 
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preservados neste domin-
go, contra o Atletico-PR, o 
Palmeiras enfrentará o São 
Paulo, na próxima quarta-
-feira, no Morumbi, pela ida 
das quartas de final da Copa 
do Brasil, com o time relati-
vamente descansado.

Dos titulares, apenas We-

verton, Gustavo Gómez e 
Murilo começaram jogando a 
partida contra o Athletico-PR. 
No decorrer do confronto em 
Curitiba também entraram 
Gabriel Menino, Luan, Mayke 
e Rony, quatro atletas que de-
vem figurar entre os 11 iniciais 
contra o São Paulo.


